
Ушел 
из жизни 
певец 
Отечества 
и его 
защитник 
Иосиф Кобзон

В сентябрьском номере журнала 

«Родина» — «открытые уроки» 

литературы, географии 

и истории. 

Сегодня мы вспоминаем подвиг 

молодогвардейцев и восстанав-

ливаем честное имя комис-

сара Виктора Третьякевича

Только в «РГ» Павел Крашенинников — о поддержке людей 
предпенсионного возраста и стимулировании бизнеса

Пять лет 
без права увольнения
Алексей Савин

П
резидент России счи-
тает необходимым 
установить для рабо-
тодателей админи-
стративную и даже 

уголовную ответственность за 
увольнение работников предпен-
сионного возраста, а также за от-
каз в их приеме на работу. Какие 
изменения будут вноситься в за-
конодательство, как они будут 
работать, на «Деловом завтраке» 
в «РГ» рассказал председатель 
Комитета Государственной Думы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников. 

Павел Владимирович, есть ли 
сейчас такое юридическое поня-
тие — «предпенсионный воз-
раст»? Если нет, то будет ли зако-
нодательно закреплено? И что 
это даст людям?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В настоящий 
момент в законе такого опреде-
ления нет. Соответственно нет и 
правового статуса. Но совершен-
но очевидно, что это надо делать. 

На мой взгляд, это будет ка-
саться тех, кто достиг пенсионно-
го возраста, который есть сейчас, 
но не доработал до возраста, ко-
торый будет указан в новом зако-
нодательстве. То есть женщины — 
с 55 до 60 лет. А мужчины — с 60 до 
65 лет. Это и будет предпенсион-
ный возраст. И уже все правовые 
положения, связанные с допол-
нительной защитой на работе, с 
льготами, которые нужно сохра-
нять, будет касаться людей имен-
но этого возраста. 

Если именно так юридически бу-
дет все оформлено, это даст че-
ловеку какие-то гарантии, что он 
не пострадает при увольнении? 
При приеме на работу? Мы зна-
ем, что человеку уже в 50 лет 
очень трудно устроиться на ра-
боту.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это будет ка-
саться транспортных, налоговых 
и иных льгот. Что касается рабо-
ты, эта тема достаточно сложная. 
Я напомню, что мы обсуждали ее с 
бизнесом. Обсуждали с коллега-
ми в Госдуме и уголовную ответ-
ственность, и административную. 

И что показали эти обсуждения?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Уточню — об-
суждалась только ответствен-

ность. Она вызвала достаточно 
серьезные вопросы и большую 
дискуссию. И воспринята отри-
цательно со стороны бизнеса, 
очень настороженно и негатив-
но. 

Но мы знаем, что у нас всегда 
существует такая триада: права, 
обязанности и ответственность. 
Если мы говорим, что будет пред-
ложено в том числе и какое-то 
стимулирование для работодате-
лей, значит, имеем полное право 
говорить о том, что раз даем до-
полнительные права юридиче-
ским лицам, то должны 
с них дополнительно и 
спрашивать.

ЗДОРОВЬЕ В Сколково 
открывается уникальный 
диагностический центр

Доктор в паспорт 
не посмотрит

Ирина Краснопольская

ГОД назад было подписано Соглашение об участии изра-
ильского медицинского центра «Хадасса» в создании 
Международного медицинского кластера в Сколково, где 
российские пациенты смогут получить помощь отечест-
венных и зарубежных специалистов. Чем «Хадасса Ме-
дикал Сколково» будет отличаться от других медицин-
ских центров? Почему Сколково объединяет свои уси-
лия со знаменитой израильской клиникой? Об этом наш 
обозреватель беседует с главой открывающейся клини-
ки Ириной Егоровой. 

Ирина Аскольдовна, почему клиника такого уровня со-
здается в Сколково?
ИРИНА ЕГОРОВА: Сошлюсь на Федеральный закон № 160. Он 
позволяет применять в медицинской помощи передо-
вые наработки в диагностике и лечении всех видов за-
болеваний, используя в том числе технологии, методи-
ки и лекарственные препараты, не зарегистрированные 
в нашей стране. Позволяет привлекать ведущих ино-
странных специалистов. В этом плане Сколково — место 
уникальное. В частности, в Сколково позволяют коман-
дировать наших врачей и медицинских сестер 
на два года для обучения на рабочие места в 
«Хадассу».
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Кому 
положены 
льготы 
при уплате 
налога 
на имущество 
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Бозон Хиггса 
раскрывает 
свои тайны — 
ученые увидели 
распад самой 
неуловимой 
из частиц 
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Передать 
кардиограмму 
врачу сможет 
мобильный 
телефон 
пациента 
со специальным 
чехлом 

09
Леди Гага 
вступит 
в состязание 
с Барброй 
Стрейзанд 
на кинофести-
вале в Венеции

11
ЦСКА 
и «Локомотив» 
узнали своих 
соперников 
по групповому 
этапу Лиги 
чемпионов

УТРАТА

ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ

РАЗВЕЯТЬ ОПАСЕНИЯ
В Кремле ответили на озабоченности бизнеса в связи 
с заявлением президента о мерах поддержки людей 
предпенсионного возраста. 
В частности, по словам журналистов, предпринима-
телей беспокоит возможность уголовного наказания 
за увольнение таких сотрудников. «Существуют ме-
ханизмы взаимодействия и обсуждения дискуссион-
ных вопросов с бизнес-сообществом», — сказал журна-
листам пресс-секретарь главы государства Дмит-
рий Песков. Есть организации, которые объединяют 
представителей бизнеса, есть постоянная обратная 
связь, эти каналы работают, напомнил он.
«Если вы внимательно ознакомились со вчерашним 
заявлением президента, то он сказал, что, безуслов-

но, нужно одновременно создавать заинтересован-
ность у представителей бизнеса, больше привлекать 
людей предпенсионного возраста», — продолжил Пе-
сков. «Пока вряд ли кто-то из представителей биз-
неса может сформулировать, чем хуже сотрудник 
предпенсионного возраста, чем он в худшую сторону 
отличается со своим богатым опытом от человека, 
который только закончил вуз», — заметил предста-
витель Кремля. «Это дискуссионный вопрос, и ди-
скуссия как раз необходима, чтобы развеять подоб-
ные опасения бизнеса», — заключил пресс-секретарь 
президента.

Подготовила Кира Латухина
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Австралийский доллар  49,5638
Азербайджанский манат  40,1309
Армянский драм**  14,1030
Белорусский рубль  32,7791
Болгарский лев  40,6436
Бразильский реал  16,5751

Венгерский форинт**  24,3442
Вон Республики Корея***  61,2602
Гонконгский доллар*  86,7343
Датская крона  10,6591
Доллар США  68,0821
Евро  79,6765

Индийская рупия**  96,2053
Казахстанский тенге**  18,7229
Канадский доллар  52,6381
Киргизский сом**  98,5983
Китайский юань*  99,6037
Молдавский лей*  40,8533

Новый туркменский манат  19,4799
Норвежская крона*  81,5735
Польский злотый  18,5217
Румынский лей  17,1181
СДР  95,3252
Сингапурский доллар  49,8150

Таджикский сомони*  72,2778
Турецкая лира  10,3563
Узбекский сум****  86,9812
Украинская гривна*  24,0700
Фунт стерлингов  88,4523
Чешская крона*  30,8720

Шведская крона*  74,5582
Швейцарский франк  70,1805
Южноафриканский рэнд*  46,6479
Японская иена**  61,0027

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.08.18
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Гражданскую оборону 
передадут регионам,
чтобы эффективнее защищать 
граждан от природных 
и техногенных катастроф

Памятник народным героям 
Минину 
и Пожарскому 
отреставрируют
за народные деньги

Страница 04Страница 05

Сезон Континентальной 
хоккейной лиги 
начнется завтра.
Каких сенсаций ждать
от этого турнира

Капитанов частных яхт 
и пилотов бизнес-джетов 
призовут к порядку
десятикратные 
штрафы
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Павел Крашенинников за такой принцип отношений с работодателем: вот вам стимул, но при этом вот вам и ответственность.
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ДОРОГИ Открылся новый 
участок М-11 в обход 
Клина и Солнечногорска 

Полтора рубля 
за километр

Ирина Рыбникова

ЖИТЕЛИ подмосковных городов Клин и Солнечногорск 
вздохнули с облегчением: пробок на их дорогах теперь 
будет меньше. Открыт участок трассы М-11 Москва — 
Санкт-Петербург с 58-го по 97-й километр. Вчера старт 
движению на этом участке дали помощник президента 
РФ Игорь Левитин, полпред президента в ЦФО Игорь Ще-
голев, губернатор Подмосковья Андрей Воробьев, за-
ммэра Москвы по вопросам градостроительной полити-
ки и строительства Марат Хуснуллин и председатель 
правления ГК «Автодор» Сергей Кельбах.

Автомагистраль М-11, или, как ее еще называют, но-
вая Ленинградка, строится с 2010 года. В 2014-м были 
открыты для движения участки с 15-го по 58-й километр 
от Москвы до Солнечногорска и обход Вышнего Волочка. 
В конце прошлого года поехал участок в обход Торжка, в 
июне нынешнего открыто движение в Тверской и Новго-
родской областях. А все 669 километров трассы М-11 
строители планируют сдать к началу 2019 года. После 
этого, как заявил вчера на торжественном открытии под-
московного участка автомагистрали Игорь Левитин, 
«автомобилисты получат свободный и легкий путь от 
Москвы до Санкт-Петербурга». Здесь примене-
ны самые современные технологии, в асфальт 
были вмонтированы специальные датчики. 

8

Максим Милославский

С
толица сохранит москви-
чам  предпенсионного воз-
раста все  региональные 

льготы. То есть независимо от из-
менений пенсионного законода-
тельства, которые сейчас обсу-
ждаются, женщины и мужчины 
будут получать доплаты так же, 
как и сейчас, — в 55 и 60 лет соот-
ветственно. Об этом на встрече с 
московскими ветеранами вчера 
заявил кандидат в мэры Сергей 
Собянин. 

Напомню, в минувшую среду 
президент Владимир Путин пред-
ложил смягчить законопроект, 
призванный повысить пенсион-
ный возраст в стране. По его мне-
нию, женщинам на заслуженный 
отдых целесообразнее уходить в 
60 лет, а не в 63, как предлагалось 
ранее. Мужчинам же — в 65, как и 

предусматривается законопро-
ектом. «Знаю, что представители 
партии «Единая Россия» в регио-
нальных заксобраниях и руково-
дители субъектов Федерации вы-
ступали с инициативами сохра-
нить и все действующие регио-
нальные льготы, — сказал в телео-
бращении глава государства. — 
Это очень важные для людей 
вещи. Такие, как бесплатный 
проезд на общественном тран-
спорте, льготы по ЖКХ, при ка-
питальном ремонте и газифика-
ции, льготы на приобретение ле-
карств и ряд других». Президент 
рассчитывает, что решения на 
этот счет в регионах будут при-
няты до вступления в силу зако-
на. Именно так и поступили влас-
ти столицы. Сергей Собянин за-
верил: социальная под-
держка в городе урезана 
не будет.

РЕГИОН Жители столицы как и прежде будут получать гарантированную 
адресную поддержку: москвички — в 55 лет, москвичи — в 60

Сергей Собянин: льготы сохраним

8
Мэр Сергей Собянин поручил создать специализированный фонд поддержки людей старше 50 лет.
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АРМИЯ Испытан новый 
перехватчик 
баллистических ракет

Собьет с орбиты

Юрий Гаврилов

ВОЗДУШНО-КОСМИЧЕСКИЕ силы вновь — третий 
раз в нынешнем году — успешно испытали новую проти-
воракету. Запущенная с казахстанского полигона Сары-
Шаган, она, по данным минобороны, поразила условную 
цель с заданной точностью.

Известно, что опытный боеприпас предназначается 
для системы ПРО Москвы и Центрального промышлен-
ного района России.  Все, что с ней связано, держится под 
большим секретом. Поэтому официальной информации 
об испытаниях очень мало. Не называется ни тип проти-
воракеты, ни ее характеристики. Однако в этот раз испы-
тательный пуск в Сары-Шагане военные не просто сняли 
на видео, которое затем разместили на аккаунтах ведом-
ства в соцсетях. На кадрах запечатлена доставка контей-
нера с опытным боеприпасом к месту старта, его выгруз-
ка и установка в шахту, сам запуск и полет ракеты.  

Сопровождающие съемку комментарии специали-
стов лаконичны. Например, генерал Андрей Приходько, 
замкомандующего 1-й армии ПВО и ПРО, ограничился 

заявлением, что но-
вая противоракета 
«после серии испы-
таний достоверно 
подтвердила зало-
женные характери-
стики». А главный 
редактор журнала 
«Национальная обо-
рона» Игорь Корот-
ченко сказал корре-
спонденту «РГ», что 
военные запустили 
модернизированное 
изделие ПРС-1М. 

«Фактически это новая противоракета, которую будут 
выпускать предприятия концерна ВКО «Алмаз-Антей», — 
отметил военный эксперт.  

По его словам, изделие обладает большими возмож-
ностями по перехвату целей, отличными точностными 
характеристиками, а потому серьезно укрепит безопа-
сность российской столицы от ударов баллистических 
ракет потенциального противника.

Опытная противоракета еще известна под индексом 
53Т6М (Gazelle по классификации НАТО). Она оснащена 
новым двигателем и современной бортовой радиоэлек-
тронной аппаратурой. По некоторым данным, в модер-
низированном варианте скорость противоракеты пре-
вышает 5,5 километра в секунду. К тому же она выдержи-
вает колоссальные перегрузки — до 200 g, что гарантиру-
ет высокую работоспособность ее аппаратуры. В СМИ 
была информация о возможности этого боеприпаса пе-
рехватывать боевые блоки межконтинентальных балли-
стических ракет на дальности свыше 100 км и на высотах 
от пяти до пятидесяти километров. То есть новый бое-
припас  при необходимости достанет цель в ближнем 
космосе и сможет работать как в интересах националь-
ной системы предупреждения о ракетном нападении, 
так и системы контроля космического пространства.

Сообщалось также, что противоракеты 53Т6М  пла-
нируется поставить на опытно-боевое дежурство в Под-
московье еще до конца нынешнего года.

ПРОЕКТ Селянам облегчат 
легализацию самозанятых

Патент 
на картошку

Алена Узбекова

ПРАВИТЕЛЬСТВО поддержало законопроект о патентах 
для растениеводов и животноводов.

Поправки вносятся в Налоговый кодекс РФ. Действую-
щий перечень видов предпринимательской деятельности, 
в отношении которых может применяться патентная си-
стема налогообложения, предлагается дополнить живот-
новодством и растениеводством. Ко второму чтению «за-
конопроект надо доработать по замечаниям юридико-тех-
нического характера», отмечается в сообщении кабмина.

В частности, регионам хотят дать полномочия объеди-
нять виды предпринимательской деятельности по живот-
новодству и растениеводству, включая услуги, в единый 
патент с установлением единого же потенциально возмож-
ного к получению индивидуальным предпринимателем го-
дового дохода. «Это технический момент. Но если выда-
вать патент просто на скотоводство, под это может подой-
ти и крупный ком-
плекс, и личное под-
собное хозяйство», — 
отметил в разговоре с 
«РГ» аналитик аграр-
ного рынка, доктор 
экономических наук 
Леонид Холод.

В целом, новый за-
конопроект — это по-
пытка легализовать 
сектор самозанятых 
в сельском хозяйст-
ве. Свою законода-
тельную инициативу 
авторы объясняют так: производство сельхозпродукции 
на подворьях признано некоммерческой деятельностью и 
налогами не облагается. В том числе и поэтому многие 
сельхозпроизводители стремятся сменить статус — перей-
ти из крестьянско-фермерских хозяйств (КФХ) в личные 
подсобные (ЛПХ). Эта смена статуса формальная, на деле 
же, продолжают авторы законопроекта, некоторые КФХ, 
маскирующиеся под ЛПХ, не уступают по объемам круп-
ным комплексам.

«Пока не говорится ни про какие риски, например, па-
деж животных либо неурожай вследствие плохих погод-
ных условий», — отметила в разговоре с «РГ» владелец ЛПХ 
из Брянской области Ирина Кузнецова. «Если мы хотим 
иметь натуральные сельхозпродукты, нужно стимулиро-
вать личные подворья. В каждом селе, даже самом малень-
ком, должно быть сельхозпредприятие», — добавляет пред-
седатель правления Красноуфимского райпо в Свердлов-
ской области Алексей Борисовских. Кроме того, сдатчики 
излишков сельхозпродукции нужны предприятиям обще-
пита потребкооперации в селах.

«Попытка легализовать небольшие хозяйства не нова. 
Но опыт показывает, что граждане неохотно идут на упла-
ту налогов от мелкого предпринимательства, — сказал Хо-
лод. — Чтобы эта инициатива была реализована, надо пред-
усмотреть не только варианты «кнута» для потенциаль-
ных налогоплательщиков, но и «пряники». Например, дать 
пару лет льготного периода по уплате налогов для тех, кто 
возьмет патент добровольно, добавляет эксперт.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин подготовил основные направления работы до 2024 года

Ближе к цифре 
Владимир Кузьмин

К
абинет министров нахо-
дится на финальном этапе 
подготовки документов, 

которыми будет руководство-
ваться при развитии страны в 
ближайшие шесть лет. Владимир 
Путин в майском указе поручил 
до 1 октября утвердить как Ос-
новные направления деятельнос-
ти правительства (ОНДП) на 
срок до 2024 года, так и паспорта 
12 национальных проектов.

ОНДП определяет цели и прио-
ритеты политики исполнительной 
власти в области социального и 
экономического развития на 
среднесрочную перспективу. «В 
экономике это стабильное разви-
тие с низкой инфляцией и расту-
щими доходами граждан, созда-
ние современной инфраструкту-
ры, высокотехнологичных произ-
водств, в том числе ориентирован-
ных на экспорт, ускоренное вне-
дрение инноваций и цифровых 
технологий», — обозначил пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
ряд задач вчера на совещании по 
проекту документа. «Главное, на 
чем нужно сконцентрироваться, 
это, конечно, дальнейшее повы-
шение уровня жизни людей, рост 
продолжительности жизни, при-
чем речь идет о жизни активной, 
здоровой и интересной, — заявил 
Медведев. — А это значит, что мы 
должны обеспечить людям хоро-
шую медицину и комфортное жи-
лье, нормальную экономику, ста-
бильные доходы, защищенные от 
инфляции, дать возможность в 
случае необходимости найти ра-
боту, получить дополнительное 
образование, предусмотреть 
шаги, которые обеспечат более ак-
тивное развитие регионов».

Проект ОНДП находится в вы-
сокой степени готовности, но вре-

мя на доработку есть. «Сделать 
это нужно оперативно, так, чтобы 
через месяц на заседании прави-
тельства мы смогли рассмотреть 
окончательный вариант», — под-
черкнул премьер сроки. Своим за-
местителям он поручил особо 
контролировать эту работу, что-
бы каждый пункт президентского 
указа был тщательно проработан. 

Часть отраженных в ОНДП за-
дач предстоит решать в рамках на-
циональных проектов. «Практи-
чески все паспорта национальных 
проектов по 12 направлениям го-
товы», — сказал глава правитель-
ства. Предложения по их финанси-
рованию были рассмотрены на от-
дельных совещаниях.

Некоторые аспекты развития 
образования рассматривались в 
среду на селекторном совещании 
с губернаторами: обсуждалась го-
товность системы к новому учеб-
ному году. В том числе шла речь о 
закрытии дефицита мест в ясель-
ных группах. На эти цели в 2018—
2019 годах федеральный бюджет 
предоставляет 82 регионам 49 
миллиардов рублей. «Некоторые 
регионы у нас — к счастью, есть и 
такие — готовы справиться само-
стоятельно, без участия федераль-
ного центра. Другие субъекты 
уточнили свои возможности по 
срокам ввода объектов», — отме-
тил Медведев вчера на заседании 
правительства. Подсчитали, что 
высвобождается более 3,3 милли-

арда рублей федеральных средств. 
Их направят в те регионы, кото-
рые готовы создать больше мест в 
яслях.

На заседании министры также 
заслушали доклад Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) 
о состоянии конкуренции в отече-
ственной экономике. При всех 
успехах последних лет признали, 
что развитию конкуренции пре-
пятствует ряд проблем. Таких как 
избыточное участие государства в 
экономике, невысокая доля мало-
го бизнеса в экономике (в струк-
туре ВВП небольшие предприятия 
занимают чуть более 20 процен-
тов), картельные сговоры (85 про-
центов дел о картелях — это сгово-
ры на торгах). «Следует более ак-
тивно проводить приватизацию 
государственной собственности, 
особенно на региональном и му-
ниципальном уровнях, усилить 
работу по противодействию кар-
телям», — назвал премьер-ми-
нистр «рецепт» содействия кон-
куренции. Он также призвал со-
вершенствовать механизм под-
держки малого и среднего бизне-
са. «Необходимо как минимум 
вдвое увеличить долю государст-
венных закупок у небольших и со-
циально ориентированных не-
коммерческих предприятий, а 
также обеспечить для всего бизне-
са равный доступ к услугам госу-
дарства и естественных монопо-
лий», — заключил Медведев.

ВЫБОРЫ

Эксперты 
прогнозируют 
победу 
«Единой 
России» 
в регионах

УЙДУТ 
В ОТРЫВ

Галина Мисливская

В ЕДИНЫЙ день голосования 9 
сентября в большинстве субъек-
тов Федерации наиболее вероят-
на победа кандидатов от «Единой 
России». К такому выводу при-
шли эксперты Фонда развития 
гражданского общества (ФоРГО), 
которые в четверг на «круглом 
столе» представили свой ежегод-
ный доклад, посвященный регио-
нальным выборам. Что касается 
выборов глав регионов, то они 
пройдут по так называемому до-
минантному сценарию, когда по-
бедитель очевиден и серьезных 
конкурентов ему нет.

Примерно такая же картина 
может сложиться на выборах в 
законодательные собрания. 
«Если коснуться выборов в ре-
гиональные парламенты, то 
«Единая Россия» везде получит 
большинство по единому окру-
гу. Скорее всего, «Единая Рос-
сия» везде получит большинст-
во и по одномандатным округам. 
Разрыв ЕР с конкурентами будет 
достаточно небольшим, я бы 
даже сказал, драматичным. В це-
лом ряде субъектов по списку 
ЛДПР имеет возможность полу-
чить второе место», — заявил 
глава ФоРГО Константин Ко-
стин. «В Москве на выборах 
мэра кандидат от ЛДПР догоняет 
кандидата от коммунистов, они 
находятся на одном уровне. И за 
счет мероприятий последней не-
дели ЛДПР вполне может выйти 
на второе место, это будет эпо-
хальным достижением», — пола-
гает Костин.

Глава ФоРГО также отметил, 
что отсутствие сильных конку-
рентов кандидатам от власти не 
стоит объяснять только исполь-
зованием административного 
ресурса и муниципального 
фильтра. По его словам, сильные 
оппозиционеры, как правило, 
фильтр преодолевают. Другое 
дело, что в регионах не наблюда-
ется большого количества таких 
политиков, вопреки уверениям 
оппозиционных партий. К тому 
же, подчеркнул Костин, сама оп-
позиция, в том числе парла-
ментская, плохо работает на му-
ниципальном уровне и выстав-
ляет мало кандидатов, которые в 
случае прохождения в муници-
пальные советы могли бы под-
держать однопартийцев на гу-
бернаторских выборах.

Кроме того, превосходство 
кандидатов власти задается не 
только и не столько их админи-
стративным ресурсом, но и ав-
торитетом Владимира Путина, 
отмечается в докладе. Это одна 
из причин, почему их агитаци-
онные кампании довольно одно-
образны, часто содержат указа-
ние на принадлежность к ко-
манде главы государства. «Это 
не отсутствие креативности, а 
использование главного преи-
мущества, грех было бы им не 
воспользоваться», — полагает 
политолог Глеб Кузнецов.

Доминантные выборы пред-
лагается классифицировать по 
трем критериям — степень пре-
допределенности доминирова-
ния кандидата власти, степень 
комфортности кампании и ре-
зультат, который складывается 
из явки и набранных процен-
тов. 

Активность избирателей, по 
мнению главы ВЦИОМ Валерия 
Федорова, будет ниже, чем на 
президентских выборах в марте. 
Причем это связано не только с 
отсутствием жесткой конкурен-
ции, но в числе прочего с электо-
ральной усталостью после боль-
шой федеральной кампании. 

При этом аналитики ФоРГО 
подчеркивают, что отсутствие 
жесткой конкуренции никак не 
влияет на легитимность резуль-
татов, поскольку главная цель 
выборов — связать источник 
власти (народ) и непосредствен-
ных носителей либо претенден-
тов на нее. 

Напомним, прямые выборы 
губернаторов 9 сентября состо-
ятся в 22 регионах, в 16 регионах 
выберут депутатов законода-
тельных собраний. Всего же по 
стране пройдет почти пять тысяч 
кампаний разного уровня.

Президент Владимир Путин обсудил с Андреем Воробьевым ситуацию 
в Подмосковье 

Область 
особого значения 

Кира Латухина

П
резидент продолжил 
серию встреч с руко-
водителями регио-
нов, которые идут на 
выборы, и вчера побе-

седовал в своей резиденции Ново-
Огарево с подмосковным губерна-
тором Андреем Воробьевым. 

«У нас все штатно, слава богу, 
экономика стабильно развивает-
ся, несмотря на трудности, — доло-
жил Воробьев. — В прошлом году 
мы росли под четыре процента, в 
этом году примерно такие же по-
казатели».

Президент поинтересовался 
показателями валового регио-
нального продукта. «Мы вторые в 
стране — около четырех триллио-
нов рублей», — сообщил Воробьев. 
«Что касается доходов, то они 
тоже стабильны, — продолжил гла-
ва региона. — В этом году мы над-
еемся сплюсовать на 10 процен-
тов. Для нас это важно, потому что 
регион растет, каждый год прибав-
ляет 90–95 тысяч человек».

«Жителей?» — спросил прези-

дент. И, получив утвердительный 
ответ, поинтересовался: «Всего 
7,5 миллиона?» «Да. И в этом году, 
и ранее в школу идут плюс 40 ты-
сяч детей, 41 тысяча в этом году 
дополнительно пойдет, а в детские 
сады — плюс 20 тысяч каждый 
год», — рассказал Воробьев.

«По вашим указам мы реализо-
вали программу детских садов, — 
продолжил глава Подмосковья. — 
Казалось бы, решили проблему, 
но, учитывая то, что регион рас-
тет, дальше ее продолжаем, для 
того чтобы обеспечить всех дет-
скими садами».

«По указам президента строим 
школы — большая программа. В 
следующем периоде мы должны 

построить около 200 школ. Боль-
шие, красивые, просторные шко-
лы нам очень необходимы», — под-
черкнул докладчик.

«Большая программа по систе-
ме здравоохранения, — рассказал 
губернатор. — Вы помните, мы 
были в Коломне и открыли пери-
натальные центры. Они работают 
стабильно, загружены уже с пер-
вого дня, с первого года своей ра-
боты».

«Следующий вызов, который 
вы обозначили в своем Послании, 
— это онкология, — заметил Воро-
бьев. — Мы сдали большой хирур-
гический комплекс, радиологиче-
ский центр по ГЧП (государствен-
но-частное партнерство. — Прим. 

«РГ») с РФПИ также реализова-
ли». «Нужен еще один большой 
современный онкологический 
центр. Мы это обсуждали с про-
фильным министром, правитель-
ство поддерживает. Хотел бы так-
же у вас попросить поддержки и в 
этой связи хотел обратиться», — 
сказал он.

Чемпионат мира по футболу 
прошел. В связи с этим возникла 
тема использования его объектов. 
Воробьев рассказал, что в Подмо-
сковье сейчас девять спортивных 
баз. «Буквально на днях провели 
на одной из них (самой большой), 
в Бронницах, «Кубок Акинфеева». 
Игорь сам приезжал, общался с 
детьми, очень популярен футбол 
сейчас, ажиотаж. И самое главное, 
конечно, газон, стадион — они 
просто идеальны», — поделился 
впечатлениями глава региона.

«Еще одна чувствительна 
тема, и вы поддержали нас и Мо-
скву в 2012 году, — это развитие 
Московского транспортного узла. 
За пять лет мы построили 22 путе-
провода, невозможно было через 
железную дорогу проехать, — за-

метил докладчик. — И на одной из 
встреч вы поддержали строитель-
ство моста через Волгу в нашем 
наукограде — Дубне. В этом году 
уже мост сдаем, что очень прият-
но». «Вы знаете, что там и свобод-
ная экономическая зона, и наш 
Институт ядерных исследований. 
Очень важный объект», — добавил 
он.

«Вместе с тем существуют еще 
две заметные проблемы на феде-
ральных трассах…» — посетовал 
глава Подмосковья. «А-101?» — 
уточнил Путин. «Да, 101-ю мы 
сдаем, — ответил собеседник. — У 
нас есть проблема на Щелковском 
шоссе, где аэропорт Чкаловский, 
Звездный городок. Очень пере-
груженное шоссе, большое коли-
чество отдыхающих туда едет, и 
долгое время мы не можем при-
ступить к строительству и модер-
низации федеральной дороги».

«Давайте посмотрим», — решил 
глава государства.

Андрей Воробьев попросил 
у президента поддержки 
в строительстве еще одного 
онкоцентра в Подмосковье. 

Дмитрий Медведев назвал среди главных задач правительства обеспече-
ние защиты доходов россиян от инфляции.    

Акцент

 В следующем периоде мы 
должны построить около 
200 школ

Акцент

 Мы должны обеспечить 
людям хорошую медицину 
и комфортное жилье

Сегодня фермер-
ские хозяйства 
нередко маскируют-
ся под личные под-
ворья и так уходят 
от налогов

По некоторым дан-
ным, скорость 
новой российской 
противоракеты 
достигает 5,5 кило-
метра в секунду

Сама оппозиция, 
в том числе парла-
ментская, плохо 
работает на муни-
ципальном уровне
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КОНТРОЛЬ Счетная палата
нашла нарушения
при выделении субсидий
на развитие спорта

Регион не сдал
норматив

Евгений Гайва

ПОЧТИ 3,3 миллиарда рублей выделили из федерально-
го бюджета на строительство физкультурно-оздорови-
тельных комплексов, закупку спортинвентаря и устрой-
ство покрытий для футбольных полей в регионах, однако 
не все средства были потрачены по назначению. Об этом 
говорится в отчете Счетной палаты (СП), с которым оз-
накомилась «Российская газета». По мнению аудиторов, 
система отбора региональных госпрограмм развития 
физкультуры и спорта для предоставления субсидий не-
эффективна. 

В 2017 году субсидии получили 46 регионов, которые 
отобрал минспорт. Предварительно заявки оценивала 
«Дирекция Программы по развитию физической культу-
ры и спорта». Собирались заявки от регионов «в рабочем 
порядке» и анализировались как придется, то есть без 
каких-то закрепленных правил. В результате периодиче-
ски одобрялись те заявки, которые следовало отклонить. 
Например, 50 миллионов рублей получила Магаданская 
область на строительство физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса, тогда как в регионе не были достроены в 
срок два других подобных объекта.

Аудиторы считают, что нарушения свидетельствуют о 
неэффективной деятельности «Дирекции Программы по 
развитию физической культуры и спорта» и что нецеле-
сообразно проводить конкурсный отбор ее силами. Од-
нако решение об изменении системы отбора заявок оста-
ется за правительством и минспортом, пояснили «РГ» в 
Счетной палате.

Бывает много странных проектов, признает замести-
тель декана факультета менеджмента в спортивной и ту-
ристской индустрии Института отраслевого менеджмен-
та РАНХиГС Олег Гадючкин. Например, хоккейную «Фе-
тисов Арену» во Владивостоке проектировали и строили 
еще и под спидвей, то есть для гонок на мотоциклах. Но 
эта возможность оказалась невостребованной. Но ме-
нять систему отбора заявок нужно осторожно. Единый 
орган, отвечающий за сбор заявок, необходим, а при 
проведении конкурса стоит привлекать экспертов из 
спортивной индустрии, говорит он.

КОШЕЛЕК Минфин напомнил
россиянам об их праве 
на льготы 

Исключение 
из правил

Ольга Игнатова

ПОЛУЧАТЕЛИ социальной, го-
сударственной и страховой пен-
сии по случаю потери кормильца 
освобождаются от уплаты нало-
га на имущество физлиц. Такое 
разъяснение дал минфин. 

Напомним, что сегодня все 
россияне, достигшие пенсион-
ного возраста, не платят налог 
на имущество. Но есть и еще ряд 
категорий получателей пенсий, 
которым полагается такая же 
льгота. Но, как поясняет про-
ректор Академии труда и соци-
альных отношений Александр 
Сафонов, зачастую люди 
просто не знают о положенных 
им преференциях. 

 Новости о льготах в основ-
ном через «сарафанное радио» 

переСоциальное информирова-
ние населения развито слабо, 
считает он. Возможно, именно 
поэтому сегодня среди 1,5 мил-
лиона россиян, получающих 
пенсию по случаю потери кор-
мильца, далеко не все пользу-
ются льготой по налогу на иму-
щество физлиц. В ФНС поясни-
ли, что по действующим зако-
нам владеть имуществом может 
и ребенок. И если ему назначе-
на пенсия, то ему же предостав-
ляется льгота по имуществен-
ному налогообложению. Если 
же такой льготы нет, то налоги 
за ребенка — владельца имуще-
ства до достижения им совер-
шеннолетия (до 18 лет) платит 
его законный представитель 
(родитель, опекун, усынови-
тель). 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги Павла Крашенинникова
4 сентября 2018 года в 12.00 состоится  презентация книги председате-
ля Комитета ГД по государственному строительству и законодательству 
П.В.Крашенинникова «Страсти по праву: Очерки о праве военного ком-
мунизма и советском праве. 1917—1938». К участию в презентации при-
глашены: С. В. Степашин — председатель Ассоциации юристов России, 
профессор, президент Российского книжного союза;  Н.К. Сванидзе —  
заведующий кафедрой журналистики Института массмедиа РГГУ, про-
фессор, член Совета при Президенте РФ по развитию гражданского об-
щества и правам человека;  В.В.Блажеев — ректор Московского государс-
твенного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), 
 сопредседатель Ассоциации юристов России, заслуженный юрист РФ.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ИНТЕРНЕТ В брошенных 
владельцами доменах 
нашли источник угрозы

Пойманные 
одной Сетью

Юлия Кривошапко

КАЖДЫЙ день в зонах .RU и .РФ появляются несколько 
тысяч «заброшенных» доменов. Как выяснилось, они мо-
гут представлять серьезную угрозу. Получая к ним доступ, 
злоумышленники имеют все шансы добраться до элек-
тронной почты и персональных данных пользователей.

По данным Координационного центра доменов .RU/.
РФ, каждый день в зоне .RU освобождается в среднем 
около 3500 доменов, в зоне .РФ — чуть больше 400.

Домен — зарегистрированное в Сети имя сайта. На-
брав его в строке поиска или ввода URL, можно перейти 
на нужный ресурс. Проблема «заброшенных» доменов 
существует, отмечает директор Координационного цен-
тра Андрей Воробьев. Связана она прежде всего с челове-
ческим фактором и недостаточным уровнем цифровой 
грамотности. Нередки случаи, когда предприниматели 
забывают продлить право на использование домена и 
даже пропускают месяц приоритетной регистрации, по-
сле чего он бывает подхвачен на свободном рынке дру-
гим человеком. В этой ситуации сторонний человек мо-
жет получить всех клиентов старого владельца. 

Опасность есть и для посетителей ресурса, говорит 
руководитель Zecurion Analytics Владимир Ульянов. 
«Если домен захватили злоумышленники, они могут раз-
местить на сайте все что угодно, вплоть до вредоносных 
программ», — поясняет собеседник «РГ».

Существуют группировки злоумышленников, кото-
рые отслеживают завершение владения популярными 
доменами для их перерегистрации на себя и распростра-
няют через них вредоносное ПО для кибератак, подтвер-
ждает Алексей Новиков, руководитель экспертного цен-
тра безопасности Positive Technologies. Угрозу представ-
ляют не только домены, но и вообще любые «забытые» 
аккаунты в интернете. Даже электронная почта, добав-
ляет Владимир Ульянов. Если человек забросил почто-
вый ящик, а потом его зарегистрировал кто-то другой, он 
может получать все письма, адресованные прежнему 
владельцу, а значит, использовать их с не самыми благи-
ми намерениями. То же самое с сим-картами. Если номер 
остается привязанным к интернет-банку, новый владе-
лец сим-карты будет получать на свой телефон все паро-
ли и пин-коды для подтверждения операций того челове-
ка, которому номер принадлежал ранее.

Чтобы избежать возможных проблем, владельцам до-
менов специалисты рекомендуют тщательно следить за 
всеми сообщениями от регистратора и вовремя продле-
вать зарегистрированные имена. Если же было принято 
решение больше домен не использовать, стоит заранее 
предупредить об этом клиентов и не забыть удалить учет-
ные записи служебной электронной почты. Похожими 
правилами «цифровой грамотности» должны руководст-
воваться и обычные граждане. 

Все о будущем интернета и гаджетах — в спецпроекте 
«РГ» 
rg.ru/rgdigital

Пять лет 
без права увольнения

Но как? Здесь много во-
просов. Если мы вводим 
административную от-

ветственность, то мне все понят-
но. А уголовная причем здесь? 

Что вы предлагаете?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я могу рас-
сказать, как я вижу эту конструк-
цию. Если юридическое лицо — 
работодатель — по мотивам воз-
раста расторгает трудовой дого-
вор, то это очевидное нарушение 
закона. И в данном случае мы мо-
жем установить штраф в связи с 
этим. Если работодатель такие 
нарушения продолжает, то здесь 
возможна так называемая прею-
диция, когда после двух или трех 
раз (это нам надо определить в 
законе, вместе с бизнесом, юри-
дическим сообществом) возмож-
на и уголовная ответственность. 
После того как административ-
ное наказание не сработало.

Эта уголовная ответственность 
по отношению к кому, к руково-
дителю?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Да, к тому 
лицу, которое заключает трудо-
вой договор.

А можно ли доказать, что юрли-
цо или хозяин нарушает права 
работника именно по возрастно-
му цензу?
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Согласен, 
особенно сложно доказать при 
приеме на работу. И судебные спо-
ры здесь всегда очень сложные.

Что касается увольнения, то 
здесь ясности больше, но тоже 
сложно. И если во главу угла ста-
вится вопрос, что сотрудник 
увольняется в силу возраста, то, 
конечно, в этой ситуации юриди-
чески закрепленный статус пред-
пенсионного возраста будет до-
полнительной защитой для гра-
ждан.

Значит, очень важно, чтобы это 
было четко прописано в законе, 
и очень важна, наверное, пози-
ция профсоюзов.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Безусловно. 
Но я еще раз хочу подчеркнуть: 
особо важна первая «ступенька» 
— административное наказание. 
И только потом — уголовная, не 
сразу. Вот это очень важно. Если 
ты нарушил закон, государство 
тебя поправляет. Но когда ты сно-
ва это сделал, знай — уже на поро-
ге уголовки стоишь.

О каком характере уголовной и 
административной ответствен-
ности конкретно можно ска-
зать?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я не могу сей-
час говорить о конкретных сум-
мах штрафов и прочем. Все это 
необходимо обсуждать.

Мы слышали, например, о штра-
фе в 200 тысяч рублей.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я не уверен, 
что сразу нужно вводить такие 
суммы...

Еще говорят о 360 часах прину-
дительных работ.
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Могу ска-
зать: вполне возможно, что эта 
норма может быть в Уголовном 
кодексе.

То есть вы как юрист допускаете 
применение таких параметров 
административной и уголовной 
ответственности?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я считаю, что 
если мы все это делаем вместе: и 
систему стимулирования, и из-
менение пенсионного законода-

тельства, то должно получиться 
так, как надо. Напомню, в конце 
1990-х — начале нулевых было 
стимулирование принятия инва-
лидов на работу с помощью нало-
говых историй и прочего.

Да, опыт уже есть.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Практика та-
кая есть. И я считаю, что мы зря 
от этого отказались, потому что 
фактически по разным причинам 
трудоустройство инвалидов ста-
ло более затруднительным.

Главное, чтобы те, у кого есть 
огромный опыт, навыки, знания, 
работали и передавали их другим. 

И при этом еще налоговые по-
слабления.
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Да, мы не 
знаем, что правительство выбе-
рет: либо налоговые послабле-
ния, либо иные меры, связанные 
со стимулированием. Предла-
гать какие-то подряды, напри-
мер. 

С государственными, муни-
ципальными, юридическими 
лицами в этом проще, на мой 
взгляд. Потому что, как правило, 
на государственной службе, в 
научно-исследовательских уч-
реждениях работа немножко 
другая, люди опытные, мудрые. 
Давайте посмотрим МУПы, 
ГУПы, научные, исследователь-
ские учреждения — там пробле-
ма менее острая.

Более острая проблема с ком-
мерческими организациями, 
негосударственными и немуни-
ципальными учреждениями. 
Там как раз нужно либо через 
налоговые льготы, либо через 
другие инструменты действо-
вать. Это должно правительство 
сказать. 

Когда обсуждался пакет буду-
щих законов, обсуждалось ли за-
конодательное закрепление нор-
мы повышения пособий по без-
работице?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Судя по вы-
ступлению президента, это будет 
учитываться. 

Речь шла о повышении пособия с 
4 тысяч рублей до 11 тысяч.
П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В : Да, такие 
цифры прозвучали. Это как раз 
из той серии, когда все это нужно 
делать.

Если мы просто установим от-
ветственность, то она станет оче-
редной удавкой для бизнеса. А их, 
что греха таить, и так хватает. Та-
ким образом, мы просто очеред-
ной флажок поставим. А нужно, 
кроме этих флажков, говорить, 
что у нас существуют какие-то 
возможности, меры стимулиро-
вания. 

Если не удается сохранить че-
ловеку работу, то у него будет по-
вышенное пособие по безработи-
це. И даже если человек достигает 
определенного возраста, у него 
льготы по транспорту будут со-
храняться и прочее. Это все 
очень важно. 

Президент сказал, что он об-
ращался к Госдуме, к законода-
тельным органам субъектов Фе-
дерации и к правительству. Соот-
ветственно, вся власть представ-
лена. Будем работать.

Статья 81-я в Трудовом кодек-
се, которая предусматривает 
возможности расторжения 
трудового договора по инициа-
тиве администрации по раз-
личным основаниям. Их там 
около 20. В основном это некие 
проступки работника. Наруше-

ния трудового договора, на-
пример. Будет ли в этой статье 
поправка про людей пенсион-
ного возраста?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Думаю, что 
этого делать не надо. У них долж-
ны быть такие же права, как у 
всех с аналогичными трудовыми 
договорами. 

Но в то же время если чело-
век достигает определенного 
возраста и по этим основаниям 
его трудовые права притесняют, 
тогда должен вступать новый за-
кон, который будет их защи-
щать. А если мы начнем гово-
рить, что отступим от общих 
правил, мне кажется, это будет 
минус как для самого граждани-
на, так и стимул для работодате-
ля, чтобы его не брать на работу. 
И по сравнению с коллегами та-
кое положение будет непра-
вильным. У человека предпенси-
онного возраста должны быть 
равные права со всеми, и они 
должны быть защищены.

Трудно себе представить, что ра-
ботодатель скажет человеку: ты 
старый, поэтому пошел вон.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я себе пред-
ставить такое могу, такие вещи 
бывают. Нам жизнь подбрасывает 
много всяких историй. И гражда-
не обращаются. У нас работодате-
ли бывают разные. Конечно, пре-
зумпция добросовестности дей-
ствует, но бывает, когда ничего не 
объясняют, а просто — все, ты уво-
лен. Ну что, мы разве не знаем? То, 
что вы сказали: ты старый, уходи 
— такое, к сожалению, вполне воз-
можно. Вот и получит тогда рабо-
тадатель по полной, если будет та-
кая история.

В основном будут либо выну-
ждать, уговаривать, подкупать 
расторгнуть трудовой контракт 
на каких-то стандартных основа-
ниях, по собственному желанию 
или по соглашению сторон. 
Либо, если это не получится, бу-
дут применять статью 81-ю. У 
работодателя есть такие возмож-
ности. И, таким образом, защита 
работать не будет. Или как?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Если мы не 
устанавливаем административ-
ную ответственность, а сразу 

уголовную, то таких возможно-
стей будет больше. А если чело-
века принудили подписать дого-
вор о расторжении и он в суде 
это докажет, то это будет, с од-
ной стороны, защита его прав, с 
другой — пример для других. 

Поэтому мне кажется, вы пра-
вильно сказали про профсоюзы. 
Здесь, конечно, у них работы до-
статочно много. Мы их понима-
ем, мы видели, как Михаил Вик-
торович Шмаков, глава ФНПР, 
выступал у нас на парламент-
ских слушаниях. Достаточно 
резко, жестко. Это правильно, 
они должны защищать эту сторо-
ну трудового договора, где чело-
век не защищен. Эти стороны 
равные, пока не заключили дого-
вор. А когда заключили, ситуа-
ция меняется. Поэтому , на мой 
взгляд, как раз эти нормы будут 
защищать от произвольного при-
менения 81-й статьи. А какие-то 
исключения делать я бы не стал. 

Возьмем случай приема на рабо-
ту. Работодатель при просмотре 
кандидатов не обязан сообщать 
им причину, по которой он не хо-
чет заключать с ними трудовой 
договор. Право выбора за рабо-
тодателем. Как же можно дока-

зать факт дискриминации при 
приеме на работу?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Конечно, это 
сделать очень сложно, и практи-
ка у нас только начинает скла-
дываться. Если человек почувст-
вовал, что ему отказали при 
приеме на работу именно из-за 
возраста, он должен подавать в 
суд, доказывать. Что касается 
увольнения, то здесь, конечно, 
факты дискриминации по воз-
расту более очевидны, и здесь 
судебная практика уже есть. 
Здесь и профсоюзы уже могут 
подключиться. При приеме гра-
ждан на работу профсоюзам 
сложно оказывать им помощь.

Изменения в закон, а и их до-
вольно много и в разные акты, 
нужно внести одновременно с 
принятием законопроекта о по-
вышении пенсионного возраста. 
Успеет ли законодатель прове-
сти эту работу? 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Комитеты 
все эти поправки должны рас-
смотреть, вынести свои заклю-
чения, поправок достаточно 
много. Сейчас количество по-
правок увеличится, и хорошо, 
что срок для поправок установ-
лен в два месяца, а не сделали 
сжатым. Уже по парламентским 
слушаниям поправок было по-
рядка 100. Сейчас эти поправки 
все будут внесены, в первую 
очередь от президента, от пра-
вительства. Дальше, конечно, 
будем синхронизировать их 
принятие. Если мы одно вначале 
примем, потом другое, то это ра-
ботать будет хуже.

Вопрос про предложение реаль-
ного стимула для бизнеса. Бизнес 
уже высказался, что он, напри-
мер, хотел бы снижения социаль-
ных налогов на зарплаты людей 
предпенсионного возраста. 
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Я думаю, что 
предложений будет много. Сей-
час они достаточно эмоцио-
нальные, это первая реакция. 
Нам надо все предложения по-
смотреть. К слову, у нас недавно 
было предложение, чтобы уве-
личить штрафы за незаконный 
переход железных дорог. Я гово-
рю: не пробовали поставить пе-
реезд, и если перешли не в том 
месте, то штрафовать? А как 
штрафовать, если переезда нет в 
округе 40 километров? Поэтому 
и здесь нужно применить такой 
принцип: вот вам стимул, но 
при этом вот вам и ответствен-
ность. И если все равно наруша-
ешь, предусматривается уголов-
ная ответственность. Я думаю, 
только так эти меры надо рас-
сматривать.

ОФИЦИАЛЬНО

КТО ИМЕЕТ ПРАВО НА ПЕНСИЮ
Как уточнили «РГ» в Пенсионном фонде, право на государственную пенсию по 

случаю потери кормильца имеют также нетрудоспособные члены семьи погиб-

шего во время прохождения военной службы по призыву или умершего впо-

следствии от ранений военнослужащего. 

Детям до 18 лет (а в случае обучения в государственном вузе — до 23 лет), которые 

потеряли одного или обоих родителей, а также детям умершей одинокой матери 

назначается либо социальная, либо страховая пенсия по случаю потери кормиль-

ца. Зависит вид пенсии от того, был ли у умершего кормильца страховой стаж. 

На страховую пенсию имеют также право члены семьи умершего человека, на 

иждивении которого они полностью состояли. Например, если родители, а так-

же бабушки или дедушки умершего кормильца полностью в материальном пла-

не зависели от него и не могли работать (сами уже вышли на пенсию, ухаживали 

за детьми до 14 лет, имеют инвалидность), то им тоже полагается страховая пен-

сия. Ее размер зависит от продолжительности страхового стажа кормильца. 

Усыновители, отчим и мачеха имеют право на страховую пенсию по случаю по-

тери кормильца наравне с родителями, а усыновленные дети, пасынок и падче-

рица — наравне с родными детьми.

Акцент

 Юридически закрепленный 
статус предпенсионного
возраста будет дополнитель-
ной защитой для граждан

1

Особенно сложно доказать факт 
дискриминации по возрасту не при 
увольнении, а при приеме на работу. 
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КОМПАНИИ Перспективные инвестпроекты позволяют «ЕвроХиму» уверенно смотреть в будущее

Семнадцать лет рыночных достижений
Сергей Исполатов

О
дному из крупнейших ми-
ровых производителей ми-
неральных удобрений — 

Минерально-химической компа-
нии «ЕвроХим» 31 августа испол-
няется 17 лет. Наш собеседник — 
генеральный директор компании 
Игорь Нечаев.

Каковы основные производст-
венные показатели и приоритет-
ные проекты компании?
ИГОРЬ НЕЧАЕВ: В 2017 году общий 
объем производства минераль-
ных удобрений на предприятиях 
«ЕвроХима» составил 10,7 млн 
тонн, железорудного концентрата 
— 6,2 млн тонн. В настоящий мо-
мент мы — в десятке ведущих ми-
ровых производителей удобре-
ний, а с вводом в эксплуатацию ка-
лийных производств компания 
выйдет на третье место в мире.

Объемы производства продук-
ции на предприятиях компании в 
2018 году соответствуют планам 
на год, а по ряду показателей ожи-
дается перевыполнение. Действу-
ющие предприятия работают ста-
бильно, там планово ведутся ре-
конструкция и модернизация. 
Есть и три новых проекта, связан-
ных с развитием, их реализация 
начнется в ближайшие год-два.

Среди основных приоритетов 
— два калийных проекта: Усоль-
ский калийный комбинат в Перм-
ском крае и «ЕвроХим — ВолгаКа-
лий» в Волгоградской области. 
Кроме того, важным для компа-
нии является строительство «Ев-
роХим — Северо-Запад» — нового 
аммиачного завода в городе Кин-
гисепп Ленинградской области.

Усольский калийный комби-
нат уже начал производить про-
дукцию в пусконаладочном режи-
ме, предстоит постепенно запу-
скать новые нитки на обогати-
тельной фабрике, и в течение сле-
дующего года комбинат должен 
выйти на проектную мощность.

Параллельно идет процесс за-
вершения строительства «Евро-
Хим — ВолгаКалий». В течение сле-
дующего года мы должны запу-
стить производство и в течение 
2020 года выйти на полную мощ-
ность.

Сроки запуска нового аммиач-
ного производства предприятия 
«ЕвроХим — Северо-Запад» будут 

зависеть от пусконаладки и отлад-
ки всех процессов. После получе-
ния первого товарного аммиака 
новому заводу потребуется около 
полутора месяцев для выхода на 
проектную мощность — 1 млн тонн 
товарного аммиака в год. Ожида-
ем этого события в январе-февра-
ле будущего года.

Пока предприятия в Усолье и Ко-
тельниково готовятся к вводу в 
эксплуатацию, ведущим пред-
приятием горнорудного дивизио-
на «ЕвроХима» остается Ковдор-
ский ГОК в Мурманской области. 
Какие задачи стоят перед этим 
комбинатом?
ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Мы уже три года про-
водим изыскания, чтобы в пер-
спективе построить в Ковдоре 
предприятие более высокого 
уровня передела по производству 
железорудного окатыша. Это по-
зволит диверсифицировать про-
дажи, найти новых клиентов. И 
это одно из важных направлений 
работы «ЕвроХима» на перспек-
тиву, так как объем производства 
железорудного концентрата у нас 
значительный — около 6 млн тонн 
в год. Речь идет о расширении тех-
нологической цепочки Ковдор-
ского ГОКа: потребуется устано-
вить мельницы для доизмельче-
ния, новую магнитную сепара-
цию. Уже проведены лаборатор-
ные исследования в Австрии, по-

лучены разные виды окатышей на 
основе ковдорского концентрата. 
Наша задача — определить, какой 
вид продукта будет больше во-
стребован рынком.

Также важным направлением 
для поддержания высоких объе-
мов производства на Ковдорском 
ГОКе является проект по расши-
рению нынешнего карьера, разно-
ске его бортов.

Данные работы позволят со-
хранить текущие объемы добычи 
руды на предприятии в ближай-
шие 20—30 лет.

В каком режиме работают бал-
керные терминалы компании, ка-
кие изменения планируются 
здесь?
ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Мурманский балкер-
ный терминал последовательно 
увеличивает объемы перевалки 
грузов с каждым годом. За послед-
ние два года объем вырос на треть 
— с 4,3 млн тонн в 2015 году до 5,7 
млн тонн в 2017. И этот рост про-
должится и дальше. До строитель-
ства терминала в Усть-Луге Ле-
нинградской области, которое 
стартует в будущем году, и его за-
пуска в 2021 году весь калий, ко-
торый пойдет с Усольского калий-
ного комбината, будет перевали-
ваться в Мурманске. Растет объем 
перевалки удобрений и апатита 
наших партнеров — «Акрона», 
«Фосагро» и других.

Туапсинский балкерный тер-
минал пока не дозагружен, мы 
рассчитываем на рост объемов пе-
ревалки после запуска «ЕвроХим 
— ВолгаКалий».

Объемы отгрузки через тер-
минал в Силламяэ (Эстония) 
остаются стабильными, строится 
новый терминал мощностью 
1 млн тонн для аммиака, который 
будет поступать сюда с завода в 
Кингисеппе.

Какие значимые события этого 
года ждут другие предприятия 
группы?
ИГОРЬ НЕЧАЕВ: В ноябре — декабре на 
предприятии «Азот» в Новомо-
сковске Тульской области будет 
запущено новое производство во-
стребованного рынком продукта 
— карбамида с серой мощностью 
200 тысяч тонн в год. На предпри-
ятии постоянно идет реконструк-
ция, увеличиваются объемы про-
изводства. В 2015 году здесь нача-
ли выпускать пористую селитру, 
используемую для взрывных ра-
бот.

На «Невинномысском азоте» 
на Ставрополье в 2017 году общий 
объем произведенных удобрений 
составил 2,62 млн тонн. На пред-
приятии решена важная задача — 
запущено новое производство 

NPK-удобрений, построен новый 
склад для них. Раньше, не вывезя 
NPК одной марки, не могли произ-
водить NPK другой марки, так как 
не хватало складских площадей. 
Сейчас мы расшили узкое место в 
производстве сложного и высоко-
доходного продукта. Кроме того, в 
Невинномысске закончена рекон-
струкция производства аммиака, 
увеличенная производительность 
позволит покрывать нужды и «Не-
винномысского азота», и Белоре-
ченского завода минудобрений в 
Краснодарском крае.

Общий объем удобрений, про-
изведенных в 2017 году на «Бело-
реченских минудобрениях», — 603 
тысячи тонн. На предприятии в 
этом году запустили новый цех во-
дорастворимых удобрений. При 
его строительстве компания впер-
вые получила региональные льго-
ты по налогам.

Еще одно наше предприятие, 
занимающееся водорастворимы-
ми удобрениями, литовская 
Lifosa, в 2017 году произвела 819 
тысяч тонн минеральных удобре-
ний, что на 4% больше, чем в 2016 
году. Ключевое для этого предпри-
ятия конкурентное преимущест-
во — близость к рынкам стран Бал-
тии и Восточной Европы, для кото-
рых в первую очередь предназна-
чена новая продукция с высокой 
добавленной стоимостью.

После запуска в Кингисеппе 
производства аммиака он будет 
поставляться на расположенное 
там же предприятие «Фосфорит», 
а также на наш завод в Антверпе-
не, который пока приобретает сы-
рье на свободном рынке. Это по-
зволит увеличить объемы произ-
водства продукции на обоих пред-
приятиях. «Фосфорит» и сейчас 
показывает одни из лучших ре-

зультатов среди фосфорных заво-
дов. С учетом географического по-
ложения у него большой потенци-
ал для дальнейшего развития.

Расположение «Фосфорита» 
вблизи Балтийского моря остро 
ставит вопросы воздействия пред-
приятия на окружающую среду. В 
2012 году мы начали сотрудниче-
ство с финским Фондом Джона 
Нурминена по организации за-
мкнутой системы водяного цикла, 
а в мае 2018 года подписали новое 
соглашение о продолжении со-
трудничества.

Предприятие «ЕвроХим — Ка-
ратау» в Казахстане производит 
фосфорную муку для «Белоречен-
ских минудобрений» и «Фосфори-
та». Объем производства — 600 ты-
сяч тонн в год с потенциалом до 1 
млн тонн. В текущем году пред-
приятие нашло новый рынок сбы-
та в Узбекистане, что создает боль-

шой потенциал для увеличения 
производства фосфорной муки и 
роста инвестиций в ее переработ-
ку. В Республике Казахстан компа-
ния продолжает выполнять взя-
тые на себя социальные обяза-
тельства: на социальные програм-
мы за время работы «ЕвроХима» в 
Казахстане потрачено уже около 
22 млн долларов.

Каковы основные стратегиче-
ские проекты развития бизнеса 
компании в регионах?
ИГОРЬ НЕЧАЕВ: На Петербургском ме-
ждународном экономическом фо-
руме в мае «ЕвроХим» подписал 
соглашение с администрацией 
Тульской области и Минэконо-
мразвития  России о включении 
территорий, на которых были рас-
положены снесенные ныне цеха 
новомосковского «Азота», в сво-
бодную экономическую зону «Уз-

ловая», которая действует в 20 км 
от Новомосковска. Мы передаем 
земли в управление свободной 
экономической зоне, но предпо-
лагаем, что там будут либо наши 
резиденты, либо наше совместное 
предприятие с правом пользова-
ния налоговыми льготами.

С правительством Ставрополь-
ского края подписаны соглашения 
о льготах по налогам на прибыль и 
имущество по трем проектам — 
NPK, аммиаки и карбамид. Анало-
гичные преференции предусма-
тривают и специнвестконтракты, 
подписанные «ЕвроХимом» с вла-
стями Ленинградской и Волгог-
радской областей, а также Перм-
ского края. Использование таких 
механизмов позволяет нам уве-
реннее смотреть в будущее и ду-
мать о новых проектах.

Какие новые проекты компания 
планирует реализовать в соци-
альной сфере?
ИГОРЬ НЕЧАЕВ: Общий объем соци-
альных расходов компании, вклю-
чая поддержку науки и образова-
ния, модернизацию городской 
среды в городах присутствия, под-
держку детского спорта, проведе-
ние в Новомосковске хоккейного 
турнира на Кубок «ЕвроХима», 
благотворительность и общест-
венные проекты в регионах, со-
ставили в 2017 году 1,23 млрд ру-
блей. Также в прошлом году на 
строительство жилья для сотруд-
ников предприятий компании, со-
путствующей инфраструктуры и 
социальных объектов было на-
правлено 1,44 млрд рублей.

Вложения в социальную ин-
фраструктуру позволяют создать 
комфортную среду, привлекать и 
сохранять кадры. Мы помогали и 
продолжаем помогать территори-
ям нашего присутствия. До недав-
него времени эта работа была ре-
акцией на запрос региона. Мы по-

прежнему готовы тратить деньги 
на социальные проекты, но эти 
деньги должны быть эффективны-
ми и «якорными», то есть привле-
кать в регион дополнительные го-
сударственные инвестиции.

Например, проект, который мы 
поддерживаем в Ковдоре, нацелен 
на то, чтобы город стал историче-
ским центром Мурманской обла-
сти, привлекательным для тури-
стов. Легенда проекта о Гипербо-
рее, которая, возможно, сущест-
вовала на Кольском полуострове 
много тысячелетий назад, перво-
начально у многих вызывала не-
доумение и улыбку. Но постепен-
но к проекту подтянулись мест-
ные энтузиасты, они стали адап-
тировать природные достоприме-
чательности под легенду, запусти-
ли в соцсетях хештэг #Ковдор — 
Столица Гипербореи, в газетах на-
чали выходить популяризатор-
ские материалы — и критиков идеи 
стало меньше.

Проект заинтересовал губер-
натора Мурманской области, а на-
ших финских партнеров привле-
кает близость границы — по пря-
мой 20 км. Сейчас мы работаем с 
Роспогранслужбой по поводу от-
крытия погранперехода, проклад-
ки дороги и организации кросс-
граничного движения, а это как 
раз поддержит туризм и весь со-
путствующий бизнес. С такого 
рода проектами уже можно рабо-
тать на федеральном уровне, при-
влекать финансирование. Плюс 
мы начали обсуждать с Мурман-
ской областью создание террито-
рии опережающего социально-
экономического развития. Это 
значит, что все, кто придут в Ков-
дор с любым бизнесом, будут 
иметь существенные льготы по на-
логам. Концепция может при-
влечь туда компании, связанные с 
питанием, размещением, оздо-
ровлением, туризмом, спортом.

Акцент

 «ЕвроХим» — в десятке веду-
щих мировых производите-
лей удобрений, а с вводом 
калийных производств выйдет 
на третье место в мире

Игорь Нечаев: Предприятия компа-
нии работают стабильно, впереди 
новые проекты. 
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СПРАВКА «РГ»
АО «Минерально-химическая компания «ЕвроХим» управляет ак-
тивами компании EuroChem Group AG на территории России и 
стран СНГ. Один из ведущих производителей азотных, фосфорных и 
калийных удобрений в мире, а также ряда индустриальных продук-
тов и полезных ископаемых. Деятельность компании включает в 
себя добычу полезных ископаемых, а также производство, логистику 
и дистрибуцию удобрений. Штат сотрудников компании насчиты-
вает более 26 000 человек.

МЧС Гражданскую 
оборону частично 
отдадут регионам

Тревога 
не для всех 

Тимофей Борисов

РЕГИОНАМ хотят дать право самим принимать законы 
по гражданской обороне. Власти на местах смогут опре-
делять правила реагирования на все вызовы, особенно 
на локальные и быстро меняющиеся. Это необходимо, 
поскольку характер угроз в каждом регионе разный и 
реагировать на них тоже надо по —разному.

Нововведения департамент гражданской обороны и 
защиты населения МЧС России подготовил в виде по-
правок в Федеральный закон «О гражданской обороне». 
При этом хорошо знакомых угроз типа ядерной войны 
и вопросов модернизации защитных сооружений пред-
ложенные поправки не касаются. В этом плане пока все 
без изменений. Для чего же тогда понадобилось менять 

закон и какие имен-
но предложения мо-
гут быть реализова-
ны? Об этом корре-
спонденту «РГ» рас-
сказал директор де-
партамента гра-
жданской обороны 
и защиты населения 
МЧС России Олег 
Мануйло.

— После распада 
СССР вероятность 
ядерной войны сни-
зилась, а на первый 
план вышли другие 
проблемы. Напри-
мер, остро обозна-

чилась проблема обеспечения безопасности населения и 
территории страны в  случае чрезвычайных ситуаций 
природного и техногенного характера. Значительно воз-
росло количество аварий, катастроф и стихийных бедст-
вий. Поэтому основное внимание стало уделяться фор-
мированию системы предупреждения и действиям в 
чрезвычайных ситуациях,  — сообщил Олег Мануйло.

В чем заключаются опасности? Насколько их много? 
 — Наделение субъектов РФ полномочиями по приня-

тию законов о гражданской обороне, на наш взгляд, 
должно дать возможность регионам с учетом их особен-
ностей более качественно планировать меры реагирова-
ния, — сказал генерал. 

Объявление тревоги в мегаполисах и в малонаселен-
ной тундре не должно быть одинаковым. Там, где нет на-
селения, создавать дорогостоящие системы оповещения 
нецелесообразно. Регионы сами смогут разобраться, 
кого и как оповещать.

Еще одна поправка касается некоторых предприятий, 
на которых возникновение  ЧС не представляет опасности 
для населения.  Сейчас там надо обязательно создавать не-
штатные аварийно-спасательные формирования на слу-
чай ЧС из числа персонала. Но руководители предприя-
тий не раз сетовали, что им проще заключить договор с 
профессиональными спасателями. Так почему же не раз-
решить им самим выбирать, кому их защищать? В МЧС 
согласились с такой точкой зрения .

Объявление тревоги 
в мегаполисах 
и тайге не может 
быть одинаковым. 
Как оповещать, 
местная  власть 
разберется

Проект Штрафы для владельцев частных самолетов за нарушения воздушных правил 
вырастут в десять раз

Самозванцы в небе
Владислав Куликов 

П
равительственная 
комиссия по законо-
проектной деятель-
ности рассмотрела 
проект поправок в 

КоАП, предлагающий в десять 
раз увеличить штрафы для вла-
дельцев частных самолетов за 
нарушения правил в воздухе.

Строго говоря, под санкции 
попадут все, в том числе авиа-
компании. Но, как отмечают 
правительственные эксперты, 
больше всего проблем возника-
ет именно с частной авиацией.

«В прошлом году в граждан-
ской авиации произошла 21 
авиационная катастрофа и 19 
аварий. Почти все авиационные 
катастрофы и аварии произош-
ли с воздушными судами, при-
надлежащими частным лицам», 
— говорится в пояснительной за-
писке к проекту.

Нередко в ходе разбиратель-
ства после очередной беды ока-
зывалось, что за штурвалом си-
дел тот, чье место исключительно 
в кресле пассажира. Так как ника-
ких прав управлять самолетом 
или вертолетом у него не было. 

Личная авиация давно пере-
стала быть экзотикой. Есть не-
мало состоятельных людей, ко-
торые любят в свободное время 
полетать в облаках. На своих 
крыльях. 

Но в небе нужна особая осто-
рожность. Увы, иногда пилоты 
личных самолетов и вертолетов 
об этом забывают. Поэтому лен-
ты новостей полны сообщения-
ми об авариях. Например, бук-
вально на днях под Рязанью раз-
б и л с я  ч а с т н ы й  в е р т о л е т 
Robinson.

Весной в Хабаровске совер-
шил жесткую посадку частный 
вертолет, на котором три чело-
века возвращались с рыбалки. . 
А в Краснодарском крае прош-
лым летом частный вертолет 
врезался в гору. 

«Проектом предлагается рез-
ко увеличить штрафы за нару-
шение правил использования 
воздушного пространства, а 
также плавания. Некоторые сан-
кции возрастают в десять раз, — 

сообщил «РГ» член правитель-
ственной комиссии по законо-
проектной деятельности, пред-
седатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груз-
дев. — Усиление ответственно-
сти призвано снизить число на-
рушителей, то есть носить пре-
вентивную функцию».

За нарушение федеральных 
правил использования воздуш-
ного пространства предлагается 
установить штраф для граждан 
от 20 до 50 тысяч рублей. 

Как отмечают специалисты, 
число нарушителей в небе рас-
тет. В 2015 году Ространснадзо-
ром было зафиксировано 335 

нарушений правил использова-
ния воздушного пространства. В 
2016 году — 465 нарушений. В 
прошлом году было уже 524 на-
рушения. Общая сумма штра-
фов, выписанных нарушителям, 
составила 42 миллиона рублей.

При этом, как сказано в поя-
снительной записке, за три года 
в два раза выросло число нару-
шений, совершенных частными 
лицами, не имевшим права си-
деть за штурвалом. Например, в 
прошлом году 323 нарушителя-
частника были по сути самоз-
ванцами в воздухе. Или, говоря 
юридическим языком, они не 
были наделены «в установлен-
ном порядке правом на осу-
ществление деятельности по ис-
пользованию воздушного про-
странства».

Поскольку личная авиация — 
забава состоятельных, штрафы 
от 2 до 5 тысяч рублей всяких 
ух-пилотов не особо пугают. По-
этому ставки решено повысить.

По сравнению с воздушными 
удовольствиями водные более 
демократичны: рассекают вол-
ны на своем транспорте как 
очень состоятельные, так и са-
мые обычные люди. Необяза-
тельно быть богатым, чтобы со-
держать свою лодку. Но соблю-
дать правила — обязательно. Ли-
хачить на воде также запрещено, 
как лихачить на земле или в воз-
духе.

«Сегодня очень популярен 
водный транспорт — яхты, кате-

ра, гидроциклы, — говорит Вла-
димир Груздев. — Но мы помним, 
сколько трагедий произошло 
из-за того, что люди, управляв-
шие катерами или гидроцикла-
ми, не соблюдали правила». 

Впрочем, предложенные по-
правки касаются не только ма-
ломерных судов, но и больших 
кораблей. По данным разработ-
чиков проекта, в прошлом году 
на водном транспорте произош-
ло 89 аварий.

«В 84 процентах случаев при-
чиной аварий продолжает оста-
ваться так называемый «челове-
ческий фактор», в том числе как 
следствие пренебрежения нор-
мами административного зако-
нодательства», — говорится в по-
яснительной записке. 

Инициатива в десять раз уве-
личивает размеры штрафов за 
нарушение правил плавания. 
Также вводится санкция за по-
вторное совершение в течение 
года нарушения правил плава-
ния: штраф от 10 до 20 тысяч ру-
бл е й  п л ю с  л и ш е н и е  п р а в а 
управления судном на срок от 
года до двух. Но здесь подразу-
меваются большие суда и их ка-
питаны.

А нарушение правил лицом, 
управляющим маломерным 
судном, будет наказываться 
штрафом от 500 до 1 тысячи ру-
блей. Или лишением прав до по-
лугода. Под статью попадает 
«превышение судоводителем 
или иным лицом, управляющим 
маломерным судном, установ-
ленной скорости, несоблюде-
ние требований навигационных 
знаков, преднамеренная оста-
новка или стоянка судна в за-
прещенных местах либо нару-
шение правил маневрирования, 
подачи звуковых сигналов, не-
сения бортовых огней и зна-
ков».

Кроме того, резко вырастет 
наказание за управление част-
ными лодками без прав.  Тот, кто 
сядет за штурвал катера или 
возьмется за руль гидроцикла, 
не имея прав, заплатит от 10 до 
15 тысяч рублей.  Вырастут 
штрафы и за управление суд-
ном, в том числе маломерным, 
не прошедшим техосмотра.
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Акцент

 Пилотам личных вертолетов 
и самолетов за лихачество 
и нарушения будет грозить 
штраф до 50 тысяч рублей

Все чаще за штурвал частного 
самолета садятся граждане, 
не имеющие на то прав.
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ЭКСТРИМ Российский яхтсмен Игорь Зарецкий продолжает борьбу в кругосветной 
гонке «Золотой глобус»

«Эсмеральда» — о’кей! 
Владимир Снегирев 

67
-летний ветеран из 
Ярославля Игорь За-
рецкий сейчас на де-

вятой позиции. А всего в гонке 
осталось двенадцать участни-
ков. Позади только четвертая 
часть дистанции, а треть яхтсме-
нов уже окончательно выбыла 
из основных зачетов. Напомню, 
таких зачетов два: в основном 
зачете те, кто за всю кругосветку 
ни разу не обратятся за помо-
щью извне; в следующем, так на-
зываемом классе «Чичестер» — 
те, кто один раз воспользуются 
такой поддержкой. В GGR-2018 
участвуют только лодки старой 
постройки, а шкиперам запре-
щено использовать современ-
ные навигационные приборы и 
средства связи.

Сначала в «утешительный» 
класс перешел француз Антуан 
Кусо, сделавший короткую оста-
новку для ремонта на Канарах. 
Но на днях от него пришло сооб-
щение: «Травмы плеча и колена, 
а также поломки делают даль-

нейшее участие невозможным, 
иду для ремонта и лечения на 
остров Тринидад». Затем — нео-
жиданно для всех — пощады за-
просил его соотечественник ле-
гендарный Филипп Пеше, кото-
рый сначала лидировал в гонке, а 
затем долгое время шел вторым 
и считался у экспертов главным 
претендентом на «Золотой гло-
бус». Сам Пеше не испытывал 
никаких проблем в Атлантиче-
ском океане, а вот его лодка не 
выдержала нагрузок, которые 
сопутствуют подобным состяза-
ниям. Сначала сломался автору-
левой — своеобразный «автопи-
лот», без которого немыслимо 
продолжать кругосветку. С тру-

дом, но француз сумел его отре-
монтировать. Потом накрылся 
румпель, причем так, что устра-
нить эту проблему в открытом 
море уже не представлялось воз-
можным. 

Филипп Пеше взял курс на 
Кейптаун, где хотел остановить-
ся для ремонта, а затем продол-
жить состязание в классе «Чиче-
стер». Даже с такими серьезны-
ми неисправностями он долгое 
время продолжал держать высо-
кую скорость, не отставая от ли-
дера Жан-Люка Ван Ден Хеда. По 
18 часов в сутки стоял у штурва-
ла. Но сделал слишком много 
звонков на берег по аварийному 
спутниковому телефону, обсу-

ждая свою беду. А это, как счита-
ет судейская коллегия, является 
явным нарушением регламента. 
Итог: главный фаворит должен 
взять курс обратно, к берегам 
Франции. 

Беседуя с журналистами в 
Кейптауне, Пеше подтвердил, 
что именно матчасть не вынесла 
тех нагрузок, которые сопутст-
вуют GGR-2018. «Эти лодки не 
для подобных гонок. Если ты дер-
жишь высокую скорость кру-
глые сутки и почти два месяца, то 
из строя может выйти все что 
угодно. Чтобы уцелеть, ты дол-
жен использовать лодку не более 
чем на 50 процентов ее возмож-
ностей, а я выжимал все 100».

Конечно, он выглядел при 
этом огорченным. И отдал дол-
жное тем, кто продолжает борь-
бу: «Перед парнями, которые 
дойдут до конца, я сниму шляпу».

А кто первым дойдет до кон-
ца? Другой француз, 73-летний 
Жан-Люк Ван Ден Хед, который 
сейчас опережает идущего сле-
дом голландца Марка Слэтса по-
чти на тысячу миль? Сам Жан-
Люк, не боясь сглазить, заявил в 
телефонном разговоре с предста-
вителем комитета гонки (такие 
разговоры раз в неделю являют-
ся обязательными), что уже в 
феврале планирует замкнуть 
кругосветку. Он делает в сутки 
по 200 миль, и если ничего пло-
хого с его яхтой не произойдет, 
то вполне способен выполнить 
свое обещание. 

Но все случившееся с Пеше и 
другими гонщиками мешает от-
носиться к подобным прогно-
зам серьезно. Большие и малые 
проблемы преследуют букваль-
но всех участников «Золотого 
глобуса». У финна Тапио Лехти-
нена вышли из строя гидрогене-
ратор и солнечные батареи. 
Если починить их не получится, 
то он останется без энергии, а 
значит, автоматически выбыва-
ет из гонки. У Тапио, кстати, са-
мая старая лодка, она была по-
строена еще в 1965 году. Другим 
неудачником может стать фран-
цузский учитель Лоик Лепаж, 

который испытывает проблемы 
с пресной водой. Кажется, он 
напрасно понадеялся на то, что 
в экваториальной Атлантике 
будут лить тропические ливни, 
и благодаря им он сможет по-
полнить свои запасы. Сезон вы-
дался на редкость засушливым. 
Голландец Марк Слэтс забыл на 
берегу перчатки, а его яхта, 
обогнув мыс Доброй Надежды, 
как раз входит в зону минусо-
вых температур и сильных 
штормов.

Девятая позиция нашего Иго-
ря Зарецкого в этом контексте, 
как ни странно, выглядит вполне 
оптимистично. Он-то перед стар-
том загрузил на «Эсмеральду» 
много всякого запасного добра, а 
также разнообразные инстру-
менты для возможного ремонта. 
Тогда над ним посмеивались: у 
тебя не лодка, а магазин хозтова-
ров. Посмотрим теперь, кто и как 
выдержит «ревущие сороковые» 
— именно через них пройдет оче-
редной этап кругосветки.

В ходе ежедневных сеансов 
связи (спасибо нашим радиолю-
бителям, в особенности Михаи-
лу Заскалету!) Игорь немного-
словен, обычно ограничивается 
одним и тем же: «Эсмеральда» 
о’кей». Были мелкие неисправно-
сти на борту, но Зарецкий с ними 
успешно справился.

Российский штаб гонки при-
нял решение выпустить сувенир-
ные майки с надписью на груди 
«Эсмеральда» о’кей». Кстати…

Девятая позиция россиянина Игоря Зарецкого в гонке яхтсменов выглядит вполне оптимистично.

Все новости по теме
и фото — на сайте 
rg.ru/sujet/6058

Акцент

 В океане теперь осталось 
только одиннадцать 
участников

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Эта статья уже была отправлена в ре-

дакцию, когда с маршрута кругосвет-

ки пришло сообщение: яхта норвежца 

Аре Уига, который шел четвертым, 

оказавшись в зоне урагана, перевер-

нулась и потеряла мачту. А вместе с 

ней храбрый викинг потерял надежду 

на продолжение гонки. В океане те-

перь осталось только одиннадцать 

участников.
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Ученые смогли
увидеть распад
самой
неуловимой
из частиц 

БОЗОН ХИГГСА 
РАСКРЫЛСЯ

Александр Емельяненков

ЧЕРЕЗ пять лет после присужде-
ния Нобелевской премии и через 
шесть после факта обнаружения 
бозона Хиггса таинственную ча-
стицу ученые смогли наконец 
«рассмотреть» и даже зафикси-
ровали процесс ее распада. 

Официальное сообщение, вся 
важность которого понятна 
лишь кругу посвященных в эту 
тему ученых, пришло накануне 
из CERN — Европейского центра 
ядерных исследований со ссыл-
кой на команду исследователей, 
занятых в коллаборациях ATLAS 
и CMS. Детекторные станции, 
обозначаемые этими аббревиа-
турами, установлены на гигант-
ском подземном кольце Большо-
го адронного коллайдера и слу-
жат своего рода ловушками в 
сложнейших экспериментах. В 
очередном из них и был зафикси-
рован распад бозона Хиггса на 
боттом-кварки (b-кварки)

В пресс-релизе, который рас-
пространен штаб-квартирой 
CERN, отмечается, что «по про-
шествии шести лет после откры-
тия бозона Хиггса наконец уда-
лось наблюдать его распад на 
элементарные частицы, извест-
ные как боттом-кварки». 

Результаты исследований, 
представленные коллабораци-
ями ATLAS и CMS на Большом 
адронном коллайдере, «соот-
ветствуют гипотезе о том, что 
всепроникающее квантовое 
поле, обусловленное бозоном 
Хиггса, также дает массу бот-
том-кварку».

Как пояснили в пресс-службе 
CERN, согласно Стандартной 
модели физики элементарных 
частиц, распад бозона Хиггса на 
пару b-кварков — самый частый 
(около 60 процентов случаев). И 
проверка этого предположения 
«имеет исключительно важное 
значение» для подтверждения 
Стандартной модели, которая 
описывает электромагнитное, 
слабое и сильное взаимодейст-
вие всех элементарных частиц. 

Однако на протяжении дли-
тельного времени ученым не 
удавалось выявить сигнал распа-
да бозона Хиггса на b-кварки из-
за наличия «шумов», которыми 
сопровождается этот процесс. 
Теперь интернациональная ко-
манда исследователей, где не по-
следняя роль принадлежит уче-
ным из России, смогла так на-
строить детекторы-ловушки и 
так спланировать весь экспери-
мент, что «шум» не помешал 
увидеть главное. 

Как заявил представитель 
коллаборации ATLAS Карл 
Якобс, проведенное наблюдение 
распада бозона Хиггса на бот-
том-кварки «является вехой в 
его изучении». 

Символы Государственный исторический музей объявил сбор средств 
на реставрацию памятника Минину и Пожарскому

Копейка на память
Наталья Лебедева,
Елена Яковлева

П
амятник Минину и 
Пожарскому — один 
из символов России — 
вскоре будет отправ-
лен на реставрацию. 

Государственный исторический 
музей, которому памятник при-
надлежит, объявил сбор народ-
ных средств. У многих вызвало 
недоумение: никто не представ-
лял себе, что памятник разруша-
ется, и тем более, что на его ре-
ставрацию нет денег.

 — За 200 лет своего существо-
вания (а это серьезное время для 
жизни памятника) он основа-
тельно не реставрировался пра-
ктически ни разу, — говорит спе-
циалист Государственного исто-
рического музея Мария Понома-
рева. — Объединение наших уси-
лий поможет сохранить его для 
последующих поколений. 

Но многих возмутило, что 
деньги на реставрацию должен 
собирать народ, а не выделять го-
сударство. «Памятник Минину и 
Пожарскому должно восстанав-
ливать государство, — считает из-
вестный писатель Захар Приле-
пин. — Есть много других более 
важных вещей, на которые насе-
ление собирает деньги. А в дан-
ном случае это неуместно. Да-
вайте еще и Кремль на нацио-
нальные деньги починим».  

Мария Пономарева не согла-
шается с писателем: идея сбора 
денег возникла не от хроническо-
го недофинансирования культу-
ры и не от пренебрежения нацио-
нальными символами. «Это спе-
циально придуманный проект: 
мы хотели повторить опыт созда-
ния памятника, а он создавался 
как раз на народные деньги».

В конце концов «князь Пожар-
ский» вел войско, а «гражданин 
Минин» как раз собирал деньги 
для похода с целью освобожде-
ния Москвы от поляков. С поста-
мента никто не сотрет «Благо-
дарная Россия. Лета 1818».  Есть 
повод проверить, благодарна ли 
им Россия «лета 2018».

Памятник Минину и Пожар-
скому был первым, но не послед-
ним случаем краудфандинга для 
его создания.

«Многие известные памятни-
ки до событий 1917 года стави-
лись как раз на народные средст-

ва. И хорошо, что эта традиция 
возродилась, — комментирует  
происходящее глава департа-
мента музеев  Министерства 
культуры Владислав Кононов. — 
Как недавний директор Россий-
ского военно-исторического об-
щества свидетельствую, что  в 
последнее время практически 
все памятники — включая памят-
ник князю Владимиру  и героям 
Первой мировой войны — уста-
навливались на народные по-
жертвования. Недавно, кстати, 
по инициативе РИО и РВИО объ-

явлен сбор народных средств на 
установку памятника Александ-
ру III в Гатчине». 

Приближается 150-летие Го-
сударственного исторического 
музея (в 2022 году), и вопрос 
бюджетной поддержки и рестав-
рации памятника Минину и По-
жарскому и других мероприя-
тий, важных для музея, точно 
будет решен,  уверен Владислав 
Кононов. «Но то, что музей по-
шел на публичный сбор средств,  
это  признак гражданского об-
щества».

При этом государство, по сло-
вам Владислава Кононова, обяза-
тельно примет участие в поддер-
жке работ по реставрации памят-
ника, пока остающейся «полез-
ной и правильной» инициативой  
Государственного исторического 
музея, Российского историче-
ского и Российского военно-
исторического общества.

— Я поддерживаю эту инициа-
тиву Государственного истори-
ческого музея, и сам готов по-
жертвовать свои деньги, — гово-
рит известный писатель Евгений 
Водолазкин. — Не понимаю все 
эти споры о том, может ли госу-
дарство обращаться за помощью 
к народу или должно само восста-
навливать национальные симво-
лы. Вопрос не может стоять «или-
или». Люди собирают деньги на 
многие памятники, и это самое 
надежное свидетельство того, 
что этот символ памяти нужен. 
Памятник Минину и Пожарско-

му — не исключение. Он стал сим-
волом единения и прославления 
нашего народа не по чьей-то 
указке сверху, это годами форми-
ровалось нашей историей, куль-
турой, литературой. И если люди 
захотят вложиться в реставра-
цию, значит им важно не поте-
рять себя как единый народ, как 
нацию, и этот порыв можно толь-
ко поддержать.

Парад при открытии памятника 
Минину и Пожарскому. Гравюра 
1818 года.

Акцент

 За 200 лет памятник Минину 
и Пожарскому основательно 
не реставрировался ни разу

На Большом адрон-
ном коллайдере 
CERN впервые 
наблюдали распад 
бозона Хиггса 
на боттом-кварки 
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СЛЕДСТВИЕ Из-за дебоша
пассажира самолет
вернулся в аэропорт

Влетел 
за решетку

Иван Петров

СЛЕДОВАТЕЛИ Московского межрегионального след-
ственного управления на транспорте СК России возбу-
дили уголовное дело по статье «хулиганство, совершен-
ное на воздушном транспорте». Об этом в четверг сооб-
щила пресс-служба Следственного комитета России.

По данным следствия, 29 августа 2018 года примерно 
в 19 часов 15 минут во время выполнения рейса авиа-
компанией «Уральские авиалинии» сообщением Москва 
— Душанбе один из пассажиров начал вести себя крайне 
неадекватно. После того как бортпроводница сделала 
ему замечание, он встал с кресла, направился за ней и на-
нес сотруднице авиакомпании удар кулаком по лицу. По-
сле произошедшего агрессивный пассажир стал угро-
жать находившимся на борту авиалайнера людям якобы 
заложенной на борту бомбой. 

Оценив ситуацию, командир принял решение о воз-
врате в аэропорт вылета и передаче дебошира правоох-
ранительным органам.

Уже установлено, что подозреваемый — гражданин 
Таджикистана 1993 года рождения. Следователи будут 
ходатайствовать об избрании авиадебоширу меры пре-
сечения в виде заключения под стражу.

На днях замначальника Главного управления на тран-
спорте МВД России генерал-майор полиции Василий Яр-
цев привел статистику по авиадебоширам. По его сло-
вам, в текущем году к уголовной ответственности были 
привлечены 26 авиапассажиров. 

Кроме того, за совершение противоправных действий 
были сняты с воздушных судов более 430 авиапассажи-
ров, из них 150 находились в состоянии алкогольного 
опьянения. В то же время были не допущены на борт само-
лета больше 1 тысячи пассажиров. 89 из них привлечены к 
уголовной ответственности, 960 — к административной. 

Российские авиакомпании с 4 июня получили возмож-
ность составлять «черные списки» дебоширов и отказывать 
им в перевозке сроком на один год. Основанием для внесе-
ния в такой список являются невыполнение распоряжений 
командира воздушного судна, хулиганство на борту, дейст-
вия, угрожающие безопасной эксплуатации самолета.

Уведомление о проведении публичных слушаний.
5 октября 2018 года в 11.00 по адресу: Белгородская область, 

г. Старый Оскол, ул. Ленина, д. 46/17 (Большой зал администра-
ции) состоятся общественные обсуждения (в форме слушаний) 
объекта государственной экологической экспертизы.

Название, цели и месторасположение объекта намечаемой 
деятельности:

Проектная документация «ОАО «Стойленский ГОК». Карьер. Уве-
личение добычи и транспортировки неокисленных железистых квар-
цитов до 36,8 млн т в год с возможностью увеличения до 46,8 млн т 
в год». II этап строительства.

Стойленское комплексное железорудное месторождение располага-
ется в центральной части северо-восточной полосы Курской магнитной 
аномалии, в Белгородской области, в пределах Старооскольского го-
родского округа в 8 км к юго-западу от города Старый Оскол.

Техническими решениями предусматривается возможность 
увеличения объема добычи неокисленных железистых кварцитов 
до 46,8 млн тонн в год в период с 2020 по 2040 год. Система разработ-
ки — транспортная с внешним отвалообразованием. Для транспорти-
ровки горной массы предусматривается автомобильный, железнодо-
рожный и конвейерный транспорт.

Наименование и адрес Заказчика:
ОАО «Стойленский ГОК». 309530, Белгородская область, г. Старый 

Оскол, Юго-западный промрайон, площадка Фабричная, проезд — 4, 
E-mail: info.sgok@nlmk.com.

Наименование и адрес Исполнителя материалов ОВОС:
АО «ПитерГОРпроект». 196066, Санкт-Петербург, Московский пр., 

д. 212, лит. А, пом. 1125, E-mail: info@pitergor.ru.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: администрация Старооскольского городского округа Белгород-
ской области. 309514, Белгородская область, г. Старый Оскол, ул. Ле-
нина, 46/17. E-mail: soskol@so.belregion.ru.

Предварительные материалы по оценке воздействия на окру-
жающую среду в электронном виде размещены на официальном сай-
те администрации Старооскольского городского округа. Также с ними 
можно ознакомиться в печатном виде на бумажном носителе по адресу: 
г. Старый Оскол, мкр. Весенний, д. 11, каб. № 301.

Форма представления замечаний и предложений — по почте 
и электронной почте в адрес администрации Старооскольского городс-
кого округа и ОАО «Стойленский ГОК». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»: ООО «ГеоКомп-
лекс-М» извещает о проведении общественных обсуждений объ-
екта государственной экологической экспертизы с гражданами 
и общественными организациями (объединениями) проектной 
документации по объекту «Пункт подготовки и сбора нефти Галя-
новского месторождения»:

Месторасположение объекта: Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Тюменская область, Ханты-Мансийский район,  
Галяновский лицензионный участок.

Цель намечаемой деятельности: сбор и транспортировка добы-
ваемой продукции скважин.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Срок приема замечаний и предложений: 30 календарных дней 

с даты публикации настоящего извещения.
Место доступности материалов ООС, ОВОС: 
450098, г. Уфа, ул. Комсомольская, дом 165, корпус 1, каб. 706, 

тел. 8 (3472) 16-29-86;
628012, РФ, ХМАО, г. Ханты-Манскийск, ул. Гагарина, д. 142, 

каб. 12, тел. 8 (3467) 32-17-95. 
Срок доступности предварительного материала ООС, ОВОС 

— до 01.10.2018 г. с даты публикации.
Срок доступности окончательного материала ООС, ОВОС — до 

принятия решения о реализации намечаемой деятельности.
Место предоставления предложений и замечаний: 450098, 

г. Уфа, ул. Комсомольская, дом 165, корпус 1, каб. 706, тел.  
8 (3472) 16-29-26.

628012, РФ, ХМАО, г. Ханты-Манскийск, ул. Гагарина, д. 142, 
каб. 12, тел. 8 (3467) 32-17-95. 

Дата и время проведения общественных слушаний: 
01.10.2018 г., 10.00 местного времени
Место проведения общественных обсуждений: ХМАО — Югра, 

г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, дом 142, каб. 12
Ответственные организаторы:
— от генерального проектировщика — ООО «ГеоКомлекс-М», 

450098, РФ, РБ, г. Уфа, ул. Комсомольская, д. 165/3, тел.  
8 (3472) 16-29-86; e-mail: info@geokomp.ru, главный инженер про-
екта — Мифтахов Тимур Айратович, инженер-эколог — Ганиева  
Ильмира Мухаррамовна, тел. 8 (3472) 16-29-86, доб.201.

— от Администрации Ханты-Мансийского района — специа-
лист-эксперт сектора муниципального контроля департамента 
строительства архитектуры и ЖКХ администрации Ханты-Ман-
сийского района — Якимчук Мирослава Георгиевна, тел.  
8 (3467) 32-17-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СПРАВКА «РГ» 
Бозон Хиггса, открытый в CERN 
в 2012 году, стал последним из 
найденных звеньев теоретиче-
ской конструкции Стандартной 
модели. Существование такой 
частицы обосновал в своих тру-
дах, вышедших еще в 1964 году, 
британский физик Питер Хиггс. 
В 2013 году ему и бельгийскому 
ученому Франсуа Энглеру была 
присуждена за это Нобелевская 
премия по физике. 
В создании Большого адронного 
коллайдера CERN и в проводимых 
на нем экспериментах в разное 
время участвовали и продолжают 
участвовать Институт физики 
высоких энергий, что в подмосков-
ном Протвино, Институт ядер-
ных исследований (Москва), РНЦ 
«Курчатовский институт», Ин-
ститут ядерной физики им. Б.П. 
Константинова в Гатчине, Ин-
ститут теоретической и экспе-
риментальной физики, Инсти-
тут ядерной физики им. Г.И. Буд-
кера СО РАН, Московский и 
Санкт-Петербургский гос-
университеты, а также организа-
ции конструкторского и производ-
ственного профиля. В проектах 
CERN участвуют и наши некогда 
закрытые ядерно-оружейные цен-
тры в Сарове и Снежинске.

КСТАТИ
Пока 25 жертвователей собрали 
41.500 рублей. Всего на реставра-
цию памятника потребуется 47 
миллионов рублей.  Решение о том, 
кто  будет реставрировать наци-
ональный символ, примет рестав-
рационный совет.
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Екатерина Забродина

В 
Берлине судачат о необыч-
ном арт-проекте, который, 
если он действительно бу-

дет реализован, cможет претен-
довать на звание главной сенса-
ции года в культурной жизни не-
мецкой столицы. В рамках фе-
стиваля Berliner Festspiele орга-
низаторы планируют воссо-
здать в центре города точное по-
добие Берлинской стены, кото-
рая простоит весь октябрь и бу-
дет снесена аккурат 9 ноября, 
как это произошло в 1989 году. 

Проект кажется впечатляю-
щим. Как пишет Die Welt, с севе-
ра стена захватит исторический 
бульвар Унтер-ден-Линден, 
пройдет в районе Государствен-
ной оперы, Дворца кронприн-
цев — ожидается, что вся закры-
тая территория, которая ока-
жется в «оцеплении», займет 
площадь около 600 тысяч ква-
дратных метров.  Выглядеть 
«старая новая» Берлинская сте-
на должна как настоящая — ее 
построят из 900 бетонных бло-
ков, каждый высотой 3,2 метра. 

«Возвращение» одного из 
главных символов «холодной 
войны» на самом деле не имеет 
политической подоплеки и при-
урочено к культурному собы-
тию: предстоящей премьере 
фильма российского режиссера 
Ильи Хржановского «Дау» — о 
легендарном советском физике, 
лауреате Нобелевской премии 
Льве Ландау. Авторы задумки 

подчеркивают: речь не идет о 
буквальном воспроизведении в 
центре Берлина атмосферы ГДР 
или об эдаком «советском дис-
нейленде», как успели окре-
стить проект в немецких СМИ. 
Такой подход был бы слишком 
буквальным. «Пространство 

стены» позволит всем желаю-
щим погрузиться не просто в ре-
алии прошлого, но в некую па-
раллельную реальность. И про-
чувствовать на себе, каково 
это — существовать в закрытом 
мире. 

Огороженная зона, которая, 

как ожидается, за одну ночь 12 
октября вырастет на глазах у из-
умленных берлинцев и тури-
стов, сможет вместить около 20 
тысяч человек. Однако попасть 
внутрь можно будет хоть и кру-
глосуточно, но только по специ-
альным «въездным визам» — их 

придется заранее «оформлять» 
онлайн. Удовольствие погулять 
внутри два часа обойдется в 15 
евро, а 45 евро будет стоить без-
лимитное посещение инсталля-
ции. Правда, еще нужно, чтобы 
городские власти окончательно 
дали на нее добро. 

Как пишут немецкие изда-
ния, кураторы проекта провели 
огромную работу с обитателями 
окрестных районов, чтобы убе-
дить их «потерпеть» всего четы-
ре недели. Им обещают беспре-
пятственный доступ к жилым 
домам и офисам, кроме того, на 
случай ЧП внутрь «запретной 
зоны» всегда смогут оперативно 
попасть сотрудники экстрен-
ных служб. 

Напомним, что сегодня в Бер-
лине сохранилось несколько ау-
тентичных объектов, напомина-
ющих о разделенном прошлом. 
Прежде всего это бывший зна-
менитый КПП «Чарли» на улице 
Фридрихштрассе, возле которо-
го находится сам Музей Берлин-
ской стены. В 2006 году в немец-
кой столице также появился Му-
зей ГДР с весьма нетривиальной 
экспозицией, который финан-
с и р у е т с я  з а  с ч е т  ч а с т н ы х 
средств. Наконец, внимание ту-
ристов привлекает Истсайдская 
галерея под открытым небом — 
сохранившийся участок погра-
ничных сооружений Берлин-
ской стены со знаменитыми 
граффити, который охраняется 
государством как исторический 
памятник. 

ПРОЕКТ В немецкой столице может появиться «старая новая» Берлинская стена

Вернут и вновь снесут

Конфликт Французские и британские рыбаки устроили сражение 
судов в Ла-Манше

Бой за «сен-жаков»

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Т
акого в Ла-Манше ки-
лометрах в двадцати от 
побережья Нормандии 
давно не видели. Под 
покровом ночи эска-

дра из 35 французских рыболо-
вецких катеров вышла в море и 
вскоре окружила пять британ-
ских сейнеров, которые, ничего 
не подозревая, занимались ло-
вом морских гребешков.

 На требование немедленно 
убраться восвояси англичане от-
ветили отказом, и тогда францу-
зы, надо полагать, по заранее раз-
работанному плану бросились в 
атаку на заносчивых поданных 
Ее Величества. Со всего размаху 
врезались в их корабли, а затем 
стали забрасывать булыжника-
ми, звеньями металлических це-
пей, дымовыми шашками. Все 
это сопровождалось руганью в 
адрес британцев как на француз-

ском, так и, вероятно, для боль-
шей доходчивости на их родном 
языке. Только по счастливой слу-
чайности морское сражение обо-
шлось без жертв. Правда, не-
сколько судов, как с той, так и с 
другой стороны, пострадали, по-
лучив пробоины.

В конце концов, не выдержав 
натиска превосходящих сил про-
тивника и с ностальгией вспоми-
ная адмирала Нельсона, который 

в свое время разгромил флот На-
полеона при Трафальгаре, бри-
танцы ретировались. Их против-
ники же праздновали викторию, 
за которой, отметим, наблюдал 
специально присланный сторо-
жевой корабль, приписанный к 
французской префектуре Ла-
Манша и Северного моря. Одна-
ко в побоище он не вмешивался, 
что позднее с негодованием от-
метили в лондонской прессе.

Причина морского сражения 
в Ла-Манше, объяснили француз-
ские рыбаки, заключалась в не-
честной конкуренции британ-
цев, которые вылавливают мор-
ских гребешков, а их здесь назы-
вают «сен-жаками», чуть ли не 
индустриальным методом в не-
посредственной близости от нор-
мандских берегов. Но самое глав-
ное заключается в том, что по 
французским законам ловля гре-
бешков запрещена с 15 мая по 1 
октября в целях сохранения их 
популяции. Что касается англи-
чан, то у них такого ограничения 
нет, чем жители Альбиона безза-
стенчиво пользуются. «Британ-
цы ведут себя хищнически, для 
них море, что бесплатный бар — 
бери что хочешь, когда и сколько 
угодно», — возмущается глава 
нормандского регионального ко-
митета рыбаков Димитри Ро-
гофф, по чьей инициативе была 
организована карательная эк-
спедиция.

В то время как французские 
власти никак не комментируют 
морской бой, по ту сторону Ла-
Манша кипят от возмущения. 
Глава британской федерации ры-
баков обратился с призывом к 
правительству с просьбой о по-
мощи. И не исключено, что в сле-
дующий раз к нормандским бере-
гам английские рыбаки отпра-
вятся в сопровождении кораблей 
королевских ВМС.

Правда, как надеются францу-
зы, ситуация изменится корен-
ным образом после выхода Бри-
тании из Евросоюза. До сих пор 
англичане могли рыбачить у бе-
регов Франции, ссылаясь на пра-
вила о равном доступе в рыбо-
ловные зоны стран — членов ЕС. 
Но после «брекзита» француз-
ские рыбаки рассчитывают, что 
этому беспределу будет положен 
конец. 

Эскадра из 35 французских 
рыболовецких катеров атаковала 
пять британских сейнеров.
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британцев
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Жители немецкой столицы 10 ноября 1989 года празднуют падение Берлинской стены.
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ОБРАЗОВАНИЕ Учителя 
в Москве получат
надбавку к зарплате

Классный бонус 

Сергей Жуков

МОСКОВСКИМ учителям будут ежемесячно доплачи-
вать за классное руководство, сообщил вчера мэр столи-
цы Сергей Собянин на городском педагогическом сове-
те. Традиционное совещание перед стартом учебного 
года прошло на «полях» международного форума «Город 
образования», стартовавшего на ВДНХ.

Постановление о надбавках  глава города подписал вче-
ра. Размер поощрения составил 12,5 тысячи рублей в ме-
сяц. Такая сумма положена за руководство классом в 25 че-
ловек. Выплаты педагогам начислят задним числом — от 1 
августа. «Ко мне много раз обращались директора школ и 
педагоги, — объяснил свое решение мэр. — Они говорили, 
что есть такая категория учителей, как классный руково-
дитель. Они испытывают дополнительную нагрузку и не до 
конца оценены городом и школой, тем не менее требуют 
огромного внимания». Еще одна новость — все столичные 
школы до конца года оснастят современным оборудовани-
ем. Это новый этап программы «Электронная школа».

Увидеть новинки сферы обучения можно в ближайшие 
четыре дня в 75-м павильоне ВДНХ в «Городе образова-
ния». Там «прописались» эксперты из более чем 50 стран. 
В прошлом году в «Город образования» пришли 35 тысяч 
человек. В этот раз организаторы ожидают до ста тысяч. 

РЕЗОНАНС

Малышей 
с Украины 
не пускают
в Испанию

ДЕТИ 
ВНЕ ЗАКОНА

Юрий Когалов

КОНСУЛЬСТВО Испании в Ки-
еве приостановило регистра-
цию детей, рожденных на Укра-
ине при помощи суррогатного 
материнства. В качестве одной 
из основных причин было на-
звано недавнее изменение в ев-
ропейском законодательстве, 
касающееся защиты персональ-
ных данных. По крайней мере 
именно так объяснили ситуа-
цию в самом консульстве.

Прежде для установления 
родства между малышом и его 
биологическими родителями 
проводили анализ ДНК. Образ-
цы собирал лично один из со-
трудников консульства, затем 
они отправлялись в лаборато-
рию, находящуюся в Испании. 
Как только проверка подтвер-
ждала отцовство, ребенку выда-
вали испанский паспорт, необ-
ходимый для пересечения гра-
ницы. Биологическая мать уже 
на родине должна была пройти 
процедуру усыновления или 
удочерения (согласно испанско-
му законодательству матерью 
признается та женщина, кото-
рая выносила и родила ребен-
ка). Хотя регистрацию в кон-
сульстве необходимо пройти в 
течение месяца после рождения 
ребенка, оформление докумен-
тов часто превышало этот срок 
(время уходило на транспорти-
ровку образцов, генетический 
анализ, решение различных бю-
рократических вопросов), одна-
ко на это закрывали глаза.

Изменения в европейском за-
конодательстве закрыли такую 
возможность. Консульские ра-
ботники больше не могут соби-
рать образцы ДНК, в то же время 
власти Испании не признают ре-
зультаты анализов, сделанных 
за пределами Европейского со-
юза. К тому же в последние годы 
участились случаи медицин-
ской халатности, мошенничест-
ва и торговли детьми, и офици-
альный Мадрид несколько раз 
предупреждал испанцев о про-
блемах, которые могут возник-
нуть у них, если они все же риск-
нут обратиться за помощью в 
одну из многочисленных укра-
инских клиник, работающих с 
суррогатными матерями.

Самый громкий случай про-
изошел с итальянской парой, 
анализ ДНК не подтвердил от-
цовство. По итогам проведенно-
го на Украине расследования 
владельцу клиники и главврачу 
предъявили обвинения в тор-
говле людьми, подделке служеб-
ных документов и уклонении от 
уплаты налогов в особо круп-
ных размерах, им грозит до 15 
лет лишения свободы с конфи-
скацией имущества. Это прои-
зошло буквально месяц назад и 
стало последней каплей для ис-
панских властей. В итоге около 
30 семей оказались в подвешен-
ном состоянии.

«Нам говорят, что они боль-
ше не могут проводить тесты 
ДНК, что мы должны сами най-
ти лаборатории, которые одо-
брены властями Испании. Но 
как мы можем сделать анализ в 
Испании, если не можем выта-
щить отсюда наших детей без 
паспортов?» — задаются вопро-
сом родители. Без документов 
они даже не могут обратиться в 
случае необходимости за бес-
платной медицинской помо-
щью. В министерстве иностран-
ных дел пиренейского королев-
ства подчеркнули, что посоль-
ство Испании на Украине будет 
заниматься каждым случаем 
индивидуально. «В любом слу-
чае правительство обязано со-
хранять и защищать права бе-
ременных женщин (или биоло-
гических матерей)», — отметили 
в МИД.

Мадрид предупре-
ждал о проблемах, 
которые могут воз-
никнуть при обра-
щении в украин-
ские клиники
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ФЕСТИВАЛЬ Мирей Матье
вручили ключи 
от Спасской башни 

Бельканто 
над Кремлем

Игорь Елков

НА КРАСНОЙ площади — музыкальный марафон. С чет-
верга здесь проходят мини-концерты мировых звезд.

Вчера зрители фестиваля, не покидая Москвы, побы-
вали на лучших оперных сценах мира: у стен Кремля под 
открытым небом пели Хибла и Ариунбаатар Ганбаатар. 
30-летний оперный тенор Ариунбаатар родом из Монго-
лии, поет у нас. А Хибла Герзмава (родилась в Пицунде, 
по-абхазски ее имя значит «златоглазая») — звезда Мари-
инки, Лондонской, Венской и Римской оперы, Метропо-
литен-опера и парижской Гранд-опера. Хибла с Ариунба-
атаром исполняют «Подмосковные вечера».

Сегодня поет Мирей Матье. Накануне комендант 
Кремля Сергей Хлебников вручил певице футляр с клю-
чами от Спасской башни Кремля. В Кремле Мирей быва-
ет регулярно, скоро снова приедет — в марте следующего 
года будет представлять свой новый диск.

Свет великих отнюдь не затмевает восходящих звезд. 
Имперский юношеский оркестр из предместья Лондона 
марширует под британские марши. Карабинеры принца 
Монако бьют в барабаны, а заодно изумляют публику 
композицией на духовых, бас-гитаре, виолончели и... на 
айпаде, исполяя мелодии из сериала «Игра престолов».

Младший капрал из Шри-Ланки после ухода своих 
товарищей по оркестру остается под стенами Кремля в 
гордом одиночестве. Держит паузу и… заводит на рус-
ском: «Расцветали яблони и груши, поплыли туманы 
над рекой…». 

Завтра, 1 сентября, музыканты разъедутся по всей 
Москве. С 12.00 до 14.00 выступают: Оркестр Королев-
ской гвардии Омана (Казанский вокзал), Военный ор-
кестр Шри-Ланки (Ярославский вокзал), Оркестр Воо-
руженных сил Мьянмы (Ленинградский вокзал), мекси-
канская «Банда Монументаль» (Белорусский вокзал), 
кельтский оркестр волынок и барабанов (Павелецкий 
вокзал), британский Имперский юношеский оркестр 
(музей-заповедник Царицыно), «Старые гренадеры Же-
невы» (Измайловский парк, с 13.00 до 14.00), команда 
ирландских танцев (парк «Красная Пресня»), Оркестр 
карабинеров из Монако (Сад им. Баумана), итальянские 
берсальеры (парк «Кузьминки»), Оркестр «Крещендо» 
(парк «Зарядье»).

На эти шоу не надо покупать билетов: подарок всем, 
кто в первый день осени гуляет по Москве. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Погода на 1—3 сентября.  
Какой будет осень».  
31 августа (пятница) в 12.30 состоится пресс-конфе-
ренция научного руководителя Гидрометцентра Рос-
сии  Романа Вильфанда, на которой он расскажет 
о погоде в День знаний, погодных явлениях уходящего 
лета, влиянии погоды на урожай 2018 г. и даст прогноз 
погоды на осень.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

Ключ от Спасской башни Мирей Матье вручает комендант 
Кремля Сергей Хлебников.
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Я была в «Хадассе». Там 
высочайший уровень 
помощи и много паци-

ентов из России. Центр в Сколко-
во — филиал «Хадассы». Исчез-
нет необходимость отправлять-
ся в израильскую клинику? 
Можно лечиться в Сколково?
ИРИНА ЕГОРОВА: Когда решался во-
прос о создании медицинского 
центра в Сколково, был объявлен 
конкурс: кто будет нашим пар-
тнером. В нем участвовало мно-
жество стран и клиник. Выиграла 
«Хадасса». Выиграла потому, что 
она уникальна для всего меди-
цинского сообщества, была но-
минантом Нобелевской премии 
мира именно потому, что лечит 
пациентов на высоком междуна-
родном уровне, независимо от 
национальности, политических 
убеждений и гражданства. И этот 
уровень мы переносим в Сколко-
во.

И принимать, и лечить пациен-
тов будете, как «Хадасса»? Неза-
висимо от гражданства и толщи-
ны кошелька? 

ИРИНА ЕГОРОВА: Мы начнем с диагно-
стики, в том числе онкологиче-
ских больных. В тот момент, ког-
да в 2020 году откроется онколо-

гический стационар, мы будем 
лечить российских пациентов по  
программам высокотехнологи-
ческой помощи. Граждане других 
стран получат помощь в рамках 
добровольного медицинского 
страхования.

 «Хадасса» диктует свои усло-
вия, стремится к всеобщей до-
ступности. Вы сможете соответ-
ствовать их правилам?
ИРИНА ЕГОРОВА: Приложим макси-
мум усилий, чтобы соответство-
вать не только медицинским 

стандартам «Хадассы», но и их 
гражданской позиции. Будем 
клиникой не для избранных.

Ирина Аскольдовна, одной из 
главных особенностей станет 
применение технологий, мето-
дик и препаратов, не зарегистри-
рованных в России. Вы уверены, 
что они того стоят? Что именно 
они поспособствуют уникаль-
ной диагностике и лечению? Это 
не опасно? Можно сказать оче-
редному пациенту: «Мы прове-
дем вам химиотерапию с помо-

щью препаратов, которые в Рос-
сии не зарегистрированы и не 
производятся»? Уверены, что па-
циент спокойно согласится на 
такое лечение, а не повернется и 
отправится в клинику, где на 
каждый препарат есть россий-
ская разрешительная докумен-
тация? Наконец, разве в этом 
уникальность учреждения?
ИРИНА ЕГОРОВА: Уникальность учре-
ждения в его эффективности. К 
сожалению, многие применяю-
щиеся в развитых странах тех-
нологии, препараты из-за бюро-
кратических причин появляют-
ся в России на 5—7 лет позже. А 
жизнь онкологического пациен-
та ограничена порой не годами, 
а месяцами, и ждать нельзя. 
Поймите меня правильно, это 
отнюдь не очередное испытание 
лекарств и методик на россий-
ском пациенте. Это применение 
доказанных медицинских тех-
нологий и препаратов, широко 
использующихся в развитых 
странах.

ПРЕЦЕДЕНТ Почему суд 
отклонил иск молодой 
матери к врачу 

Клевета 
на здоровье 

Лариса Ионова, Ростов-на-Дону 

ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫМИ органами Октябрьского 
района было возбуждено уголовное дело против моло-
дой матери Юлии (имя изменено). Заявление о клевете 
написала доктор Мария Приходько. Эта история длилась 
четыре года. 1 октября 2014 года Юлия в перинатальном 
центре родила сына Платона, здорового доношенного 
мальчика, без всяких патологий. Роды принимала врач 
акушер-гинеколог Мария Приходько. Уже 3 октября по 
желанию и даже настоянию мамы мальчик был выписан. 
Как и все малыши, стал наблюдаться в детской поликли-
нике №4. Последняя запись об осмотре малыша датиро-
вана 27 октября 2014 года. По данным поликлиники, ма-
лыш развивался 
нормально, его со-
стояние было удов-
летворительным.

Но 1 ноября Пла-
тон на «скорой» был 
доставлен в горболь-
ницу №1 имени Н.А. 
Семашко с черепно-
мозговой травмой. 
Врачи диагностиро-
вали ушиб головного 
мозга тяжелой степе-
ни, кровоизлияние и 
перелом правой те-
менной кости. Согласно выписному эпикризу нейрохи-
рургического отделения, ребенок находился на лечении 
месяц, с 1 ноября по 2 декабря 2014 года, а затем выписан 
из больницы.

Спустя полгода на форуме портала для родителей «Ро-
стовМама» некий пользователь под ником «Юлик» со-
здал тему «Мой ребенок пострадал от рук врачей и дру-
гие ошибки акушеров-гинекологов перинатального цен-
тра». В этой и других темах форума она обвиняла меди-
цинский центр и врача Приходько, принимавшей у нее 
роды, в причинении вреда здоровью ее ребенку.

А 25 апреля 2017 года Юлия обратилась в Октябрь-
ский районный суд с гражданским иском к перинаталь-
ному центру: о возмещении вреда здоровью, защите 
прав потребителя медицинских услуг и взыска компен-
сации морального вреда, причиненного некачественной 
медицинской помощью. В своих исковых требованиях 
мать ребенка утверждала, что травму ее сын получил в 
самом центре.

Почти год длилось судебное разбирательство. Судеб-
но-медицинская экспертиза установила, что поврежде-
ния, подобные диагностированным у Платона, могли 
возникнуть только в результате нанесения свежей трав-
мы, то есть это произошло не во время нахождения ре-
бенка в перинатальном центре. 21 марта 2018 года суд 
отказал матери в удовлетворении иска, не найдя вины 
медиков в том, что случилось с ребенком. Это решение 
вступило в законную силу.

— Можно предположить, что Юлия, обращаясь в суд, 
сама выдумала и опубликовала историю о неквалифици-
рованных медиках, пытаясь скрыть обстоятельства при-
чинения ребенку тяжкого вреда здоровью и действитель-
ные причины образования у него тяжелейшей травмы 
головы, — говорит Мария Приходько.

Мировой суд Октябрьского района Ростова-на-Дону 
постановил прекратить уголовное дело по обвинению 
Юлии в совершении преступления по статье 128.1 Уго-
ловного кодекса РФ в связи с истечением сроков давно-
сти. Тем не менее доктор Приходько считает это дело от-
носительной победой. Ведь она не жаждала наказания 
Юлии, важно было создать прецедент: нельзя так огуль-
но обвинять врачей. 

Тем временем в судах находятся еще несколько дел по 
искам пациенток к перинатальному центру. Его сотруд-
ники ходят в следственные органы как на работу. 

1

Доктор в паспорт 
не посмотрит

Вот такая красота в новом меди-
цинском центре Сколково.Акцент

 Генетическая терапия — 
это когда специальный 
переносчик доставляет 
нормальный ген 
в больные клетки

СПРАВКА «РГ»
Ежегодно в Ростовском областном перинатальном центре 
проходит от 3,5 до 5 тысяч родов, при этом сюда попада-
ют пациентки с наиболее тяжелыми осложнениями бере-
менности, а в детских отделениях, в том числе в отделе-
нии детской реанимации, каждый год выхаживается око-
ло 1000 младенцев, которые вряд ли бы выжили в других 
условиях. Материнская смертность в Ростовской области 
с 2010 года уменьшилась в 4 раза.

КОММЕНТАРИЙ

Валерий Буштырев, 
главный врач Ростовского перинатального центра, 
главный неонатолог ЮФО:

— В последние годы мы сталкиваемся с явлением так называемого 

«врачебного террора». Различные люди своей клеветой, разжига-

нием ненависти к медицинским работникам пытаются нанести не-

поправимый вред репутации и доброму имени перинатального 

центра. К большому сожалению, при концентрации беременных с 

тяжелой акушерской патологией, родоразрешение которых про-

исходит преждевременно и у них рождаются недоношенные дети 

с зачастую экстремально низкой массой тела, неизбежно увели-

чение больничной летальности в детских реанимационных отде-

лениях перинатального центра. Это становится поводом для не-

довольства, нас даже начинают обвинять в «массовых смертях де-

тей». Более того, даже звучат призывы «сжечь», «уничтожить» 

«врачей-оборотней», «бесчувственных животных»… Наши со-

трудники продолжают исполнять свой долг в крайне непростой 

обстановке, под все возрастающим психологическим давлением. 

Несмотря на то, что летальность в акушерском учреждении тре-

тьего уровня является непредотвратимой, гибель каждого ребен-

ка (даже с крайне низкой массой тела, а иногда еще до рождения) 

становится трагедией для сотрудников центра, которые испыты-

вают те же горькие чувства, что и родители невыживших новоро-

жденных.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОФЕССОР РОТШТЕЙН: ЧЕЛОВЕК В 80 ЛЕТ СЕЙЧАС — ЭТО КАК В 60 РАНЬШЕ 
На вопросы «РГ» отвечает генеральный дирек-

тор медицинской организации «Хадасса» 

профессор Зеев Ротштейн.

Господин Ротштейн! Применяются ли у вас пре-
параты, не зарегистрированные в Израиле?
Ротштейн | Да! Есть специальная комиссия, ко-

торая на основе принципов Хельсинкской де-

кларации принимает решение. Если препарат 

спасает жизнь, можно применять.

Вы часто бываете в России. Теперь вот сов-
местный проект. А русский язык так и не осво-
или… 

Ротштейн (смеется) | Некогда! Вот мне надо за-

кончить свой китайский проект. В Китае мы вме-

сте с министерством здравоохранения строим 

больницу на 2000 коек, строим большой симуля-

ционный центр для обучения специалистов. К 

концу этого года у нас будет шесть больниц в Из-

раиле, большая больница на Кипре, ведем проект 

в Африке. Но к России отношение особенное. 

Россия — источник израильского мастерства в 

медицине. У меня есть опыт управления двумя 

самыми большими госпиталями в Израиле. 10 

процентов лучших моих врачей — русские. Чудо 

израильской медицины в девяностых годах ста-

ло возможным благодаря приехавшим россий-

ским специалистам. Это просто подарок от Бога. 

Профессиональный уровень людей, приехавших 

в Израиль из России, по сравнению с другими 

странами, — это небо и земля. Если дать россий-

ским врачам современное оборудование и воз-

можности, то произойдет настоящий прорыв в 

медицине. Мой лучший хирург — Сергей Спектор, 

мой лучший специалист, занимающийся пробле-

мами позвоночника, — доктор Каплан. Оба из Рос-

сии. 

Недавно была в Израиле. Мой родственник, 
врач-психиатр, говорит, что кончается эра тех, 
кто приехал в девяностые. Что будет дальше? 

Ротштейн | Приходит второе поколение, где та-

кая же великолепная генетика, но лучшие техно-

логии.

А зачем лично вам Сколково?
Ротштейн | Жизнь часто состоит из возможно-

стей и незапланированных встреч. Еще совсем 

недавно я совершенно не думал приходить в 

Россию, ничего не знал про Сколково. Это что-то 

совсем новое для нас. Это значительно сложнее, 

чем вести такой же центр в Израиле. И когда поя-

вилась возможность что-то сделать в России, у 

меня не было испуга, сомнений, как тогда, когда я 

впервые обдумывал проект в Китае или в Афри-

ке. Израиль — страна, обладающая не только са-

мыми лучшими военными разработками, но и 

создающая мирные технологии самого послед-

него поколения. Мы хотим ими делиться!

Не боитесь, что мы отнимем у вас пациентов?
Ротштейн | Вопрос не случайный. У меня много 

русских пациентов. Конечно, для этих людей бу-

дет значительно проще обследоваться и лечить-

ся здесь, чем ехать в Израиль, оставаясь там 

один на один с болезнью. Для пациентов это ог-

ромная экономия. Но давайте посмотрим на фи-

нансовую составляющую. Российские пациен-

ты тратят в «Хадассе» в Израиле 150 млн шеке-

лей каждый год. А израильтяне — 2,5 млрд шеке-

лей, палестинцы — 200 млн шекелей. Да, когда 

медицинские возможности здесь, в Сколково, 

достигнут такого же уровня, наши пациенты 

останутся здесь. Мы немного потеряем. Но для 

меня медицина — это совсем не про деньги. Я 

кардиолог, врач интенсивной терапии, делаю со-

судистые катетеризации. Фактически (смеется) 

я — сантехник: работаю в сосудах. 

Интервенционная хирургия вытесняет откры-
тые операции? 

Ротштейн | Мы понимаем, что интервенционны-

ми методами можно щадяще проводить замену 

клапанов или оперировать перегородки. Но оба 

способа будут существовать. Знаете, в чем са-

мая большая разница между пациентами двадца-

тилетней давности и нынешними? Их возраст. 

Сначала мы стараемся обойтись интервенцион-

ными методами. Лишь затем переходим на от-

крытую хирургию. Кстати, «Хадасса» — одна из 

самых крупных больниц в Европе, проводящая 

сосудистые операции.

А гибридные проводите?
Ротштейн | Это часто рискованно. Мы обычно 

сначала спасаем жизнь, а затем делаем вторую 

операцию.

Даже пациентам, которым за 80?
Ротштейн | 80 лет — это молодой человек. 80 

сейчас — это как 60 раньше. В основном наши па-

циенты старше 80. А еще оперируем детей, ро-

жденных с наследственными заболеваниями. 

Единственный способ спасения — изменить их 

генетику. Надеемся, что в обозримом будущем и 

в Сколково станем лечить детей с генетически-

ми заболеваниями с помощью новейших генети-

ческих методов. 

Не боитесь использовать генетическую тера-
пию? Вмешиваться в генетику?  
Ротштейн | Многие такие заболевания не отве-

чают на другую терапию. Например, некоторые 

виды лейкемии. После нескольких транспланта-

ций костного мозга дети с таким диагнозом поги-

бают. Недавно в Институте здоровья в США раз-

работали генетическую терапию, при которой 

специальный переносчик доставляет нормаль-

ный ген в больные клетки. Я принес эту методику 

к нам в «Хадассу». И очень важно, чтобы Израиль 

делился этими методами с миром и, конечно, с 

Россией, с Москвой. Ведь жизнь состоит из ма-

леньких шагов. Каждый должен что-то любить в 

своей жизни. Мою жизнь делает нужной понима-

ние того, что я могу лечить детей, которые без 

меня умрут.

Очень хочется верить, что новая клиника в 
Сколково будет действительно уникальным уч-
реждением, действительно работать на уровне 
лучших мировых стандартов, что нам не нужно 
будет отправляться на лечение за рубеж. Более 
того, мы сможем принимать пациентов из дру-
гих стран, гарантируя им высочайший уровень 
диагностики, лечения и реабилитации. 

ОПЫТ 

Состояние 
пациентов
с заболеванием 
сердца можно 
отслеживать 
на расстоянии 

ЭКГ ЗАПИШЕТ 
И ПЕРЕДАСТ 
МОБИЛЬНЫЙ 
ТЕЛЕФОН

Ирина Лозовская 

В ИНСТИТУТЕ персонализи-
рованной медицины Первого 
московского государственного 
медицинского университета 
имени Сеченова появилась воз-
можность отслеживать состоя-
ние пациентов, страдающих ги-
пертонической болезнью, нару-
шением сердечного ритма и сер-
дечной недостаточности. Об 
этом «РГ» рассказал директор 
Института профессор Филипп 
Копылов.

— Для создания такой службы 
достаточно обзавестись мобиль-
ным телефоном и специальными 
медицинскими устройствами: 
портативным тонометром, кото-
рый продается в аптеках, на-
польными весами и ЭКГ-реги-
стратором в виде чехла на теле-
фон, — говорит Филипп Юрье-
вич. — Это позволяет нам посто-
янно наблюдать за пациентом и 
корректировать его лечение. А 
при необходимости назначать 
дополнительное обследование. 

 Скажем, обратился пациент, 
страдающий повышенным арте-
риальным давлением. Наш спе-
циалист назначил курс терапии. 
И мы можем следить, как паци-
ент принимает препараты, оце-
нивать, насколько они эффек-
тивны, надо ли менять страте-
гию лечения. Все это в режиме 
онлайн. Не зависит от места на-
хождения пациента, его деятель-
ности, времени суток. У нас на 
мониторах досье на пациента. 
И если происходит сбой, мы это 
видим и принимаем меры. 

НАЗНАЧЕНИЯ 

Минздрав 
России 
утвердил 
главных 
внештатных 
специалистов

ГЛАВНЫМИ 
СТАЛИ 
ЛУЧШИЕ

Ирина Краснопольская

БЕЗ ПРЕУВЕЛИЧЕНИЯ в этот 
день в Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
профилактической медицины, 
который в Петроверигском пе-
реулке, по приглашению мини-
стра здравоохранения России 
Вероники Скворцовой собрался 
цвет российской службы здоро-
вья. У входа многим вручались 
новенькие удостоверения глав-
ных внештатных специалистов 
Минздрава России. 

Теперь их стало 87. Из них 66 — 
взрослых и 21 — детских. Мы уже 
сообщили, что, например, будет 
по два главных специалиста по 
кардиологии и по онкологии. 
Раньше было по одному. Но с уче-
том не только российского про-
странства, а главным образом в 
связи с особой значимостью сер-
дечно-сосудистых и онкологиче-
ских заболеваний, в связи с новы-
ми возможностями их диагности-
ки, лечения, реабилитации целе-
сообразно укрепить службу глав-
ных специалистов. Укрепить 
людьми не случайными, а теми, 
кто активно работает в этих об-
ластях охраны здоровья, у кого не 
только российский, но и мировой 
авторитет. На встрече в Петрове-
ригском коллеги поздравили 
вновь назначенного главного 
кардиолога академика Евгения 
Шляхто с награждением золотой 
медалью Европейского общества 
кардиологов. Случайное совпаде-
ние? Отнюдь! Лишь подтвержде-
ние тому, что главными стали 
лучшие.

Впервые введены должности 
главных специалистов по первой 
помощи, детского специалиста по 
паллиативной медицинской по-
мощи, детского специалиста по 
медицинской помощи в образова-
тельных организациях. Активны-
ми помощниками главных специ-
алистов Минздрава России при-
званы стать главные специалисты 
в субъектах Российской Федера-
ции и федеральных округах. 

Доктор не жаждала 
мести, а решила 
создать прецедент, 
чтобы врачей
не обвиняли
в чужих грехах 

Так все сложно, когда выход закрыт.
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Ирина Егорова: Уникальность 
учреждения в его эффективности.
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Зеев Ротштейн: Каждый должен что-то любить в своей жизни.
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ДОСУГ  На ВДНХ работает
круглосуточная уличная
читальня 

Ночь с Пушкиным

Ангелина Зеленькова

У МОСКВИЧЕЙ появилась воз-
можность допоздна зачитывать-
ся любимыми книгами на свежем 
воздухе. На ВДНХ начала работу 
круглосуточная уличная читаль-
ня с эргономичными скамейка-
ми и зарядными устройствами 
для мобильных телефонов. Денег 
за ее пользование не берут, чита-
тельский билет тоже не нужен, а 
обновляться библиотека будет в 
том числе за счет посетителей — 
они смогут обмениваться книга-
ми прямо здесь.

Скамейки и лужайки ВДНХ, 
напомню, всегда привлекали лю-
бителей книг. Именно поэтому на 
выставке решили создать для них 
отдельное комфортное простран-
ство. Все, кто захочет передох-
нуть, почитать и узнать что-то 
новое, могут смело останавли-
ваться в современной уличной 
читальне. Она расположилась не-
подалеку от строения № 230 на 
Кольцевой дороге и представляет 
собой деревянный куб. Уникаль-

ный объект создан совместно с 
проектом «Библиотеки северо-
востока Москвы». В новом про-
странстве посетители могут на-
сладиться чтением в комфортной 
обстановке: читальня оборудо-
вана удобной подсветкой, ска-
мейками, а во время чтения мож-
но подзарядить телефон или дру-
гой гаджет.

Книг в читальне уже сейчас 
хватает — много произведений 
Александра Пушкина, Михаила 
Лермонтова и других классиков. 
Всего гостям доступно несколько 
десятков книг, популярностью 
неизменно пользуется художест-
венная литература, особенно 
фантастические романы, а также 
книги по краеведению. Ассорти-
мент новой читальни будет расти 
за счет книг библиотек северо-
востока Москвы, но и каждый же-
лающий может принести уже 
прочитанную литературу из 
дома и пополнить фонды новой 
библиотеки. Читальня будет ра-
ботать круглосуточно до наступ-
ления холодов. 

— На фоне громадных 
строек, которые идут в 
столице,  появилось 

мнение: социальная отрасль те-
перь финансируется по остаточ-
ному принципу. А это совсем не 
так, — подчеркнул он. — Экономи-
ка города вышла из кризиса, рас-
тут доходы Москвы и приходят 
инвестиции. Расходы на соцпод-
держку за последние годы увели-
чились более чем в два раза.

По словам Собянина, объем со-
циальной помощи составляет око-
ло 430 миллиардов рублей. «Се-
годня более двух миллионов мо-
сквичей получают региональную 
доплату к пенсиям, около 4,5 мил-
лиона москвичей пользуются 
льготами по оплате услуг ЖКХ, по-
чти 4 миллиона человек имеют 
право на бесплатный проезд в об-
щественном транспорте. С 1 янва-
ря, напомнил он, увеличен мини-
мальный размер пенсии москви-
ча, и теперь с учетом городской 
доплаты на три тысячи рублей он 
составляет 17 500 рублей в месяц. 
Вдвое увеличены размеры ежеме-
сячных выплат участникам вой-
ны, труженикам тыла и другим 
льготникам. В четыре раза выро-
сло количество бесплатных путе-
вок ветеранам на санаторно-ку-
рортное лечение — с 65 до 245 ты-
сяч.

— Президент в своем обраще-
нии обратился к региональным 
органам власти с просьбой под-
держать людей переходного воз-
раста, — сказал Собянин. — Мы, ко-
нечно, поддержим и направим все 
возможности города, чтобы люди 
чувствовали себя уверенно.

Для этого, подчеркнул Собя-
нин, город сохранит для них все 
льготы и доплаты. Во-первых, 
останется бесплатный проезд во 
всех видах городского обществен-
ного транспорта. Это касается и 
новой льготы, вступившей в силу 
с 1 августа, — проезда в пригород-
ных электричках. Второе — вете-
раны труда и военной службы, до-
стигшие возраста 55/60, но не вы-
шедшие на пенсию, будут, как и 

сейчас, пользоваться всеми поло-
женными им льготами. Москвичи 
предпенсионного возраста так 
же, как и раньше, могут рассчиты-
вать на бесплатное изготовление 
зубных протезов. Более того, го-
рожане старше 50 лет получат 
право пройти вне очереди диспан-

серизацию. Для тех, кто оказался 
в сложной жизненной ситуации — 
потерял работу или серьезно за-
болел, будет создана специальная 
программа адресной помощи. Со-
трудники социальных центров 
будут оказывать им материаль-
ную, продуктовую и вещевую по-
мощь. В случае резкого паления 
доходов вступит в силу еще одна 
льгота — выплата субсидий се-
мьям, у которых оплата услуг 
ЖКХ превышает 10% дохода. По-
может город и бесплатными ле-
карствами. Впрочем, как и путев-
ками в санатории. 

— Известна еще одна проблема 
— людям старше 50 лет сложно 
найти работу, — продолжал Собя-

нин. — Мы создадим для них спе-
циальный центр трудоустройства 
и переобучения. Они смогут полу-
чить бесплатно вторую специаль-
ность или повысить квалифика-
цию в колледжах, которые пред-
ложат для переобучения около 
400 разных программ.

Все эти шаги, добавил Собя-
нин, станут приоритетом для мо-
сковского правительства. Он поо-
бещал взять их под личный 
контроль.

— Москвичей также волнует 
вопрос сохранения налоговых 
льгот на землю, дачи, квартиры и 
другую недвижимость, — заметил 
он. — Президент сказал, что внесет 
соответствующие поправки в фе-
деральный закон. И я уверен, что 
все это будет исполнено. 

Главу города также попросили 
подумать о повышении матери-
альной помощи активистам сове-
тов ветеранов. Сергей Собянин 
отметил, что готов поддержать та-
кое предложение. 

Транспорт В столице запустили радиус метро сразу с семью станциями 

Все дальше за МКАД

Любовь Проценко 

Н
а открытие 15-кило-
метрового участка 
метро Солнцевской 
линии Сергей Собя-
нин приехал в Новую 

Москву. Станция «Рассказовка» 
— самая дальняя из 7 станций, 
расположенных на нем, она нахо-
дится уже по другую сторону 
МКАД, В таком количестве стан-
ции Москва не вводила ни разу за 
последние 35 лет. Прокатиться на 
первом поезде собрались жители 
не только самой Рассказовки, но 
и всех районов, для которых под-
земка сделает центр Москвы бли-
же, — Солнцево, Очаково, Пере-
делкино, Московского и других 
вдоль Мичуринского проспекта. 
В целом же запуск этого радиуса 
улучшит транспортную ситуа-
цию для 600 тысяч москвичей 
юго-запада столицы.

— Вводится огромный участок 
метро — 30 км от «Парка Победы» 
и «Петровского парка» и до «Рас-

сказовки». Это хорошее заверше-
ние проекта», — сказал мэр на 
торжественном митинге в честь 
прихода в Новую Москву уже 
второй линии подземки. 

Напомню, технический за-
пуск этого участка Собянин про-
вел 21 июня, в свой день рожде-
ния. А открыть его для пассажи-
ров пообещал в конце августа — 
начале сентября. И вот слово 
сдержал. Поезда от «Рассказов-
ки» пошли со всеми остановками 
— на станциях «Новопеределки-
но», «Боровское шоссе», «Сол-

нцево», «Говорово», «Озерная», 
«Мичуринский проспект». «Мы 
ждали этого момента 30 лет, — 
рассказала корреспонденту «РГ» 
Полина Андреевна Антонова из 
Ближнего Переделкино. — А сей-
час станция вот она, в пяти мину-
тах ходьбы от дома. Работа у доч-
ки тоже в пешеходной доступно-
сти, и у внука до школы — 5 минут 
пешком. Представляете, сколько 
у нас свободного времени сейчас 
добавится». Учительница Ната-
лья Сергеева Манакова перееха-
ла в Рассказовку два года назад. А 

работает по-прежнему в школе в 
Черемушках. Дорога до работы — 
сначала на автобусе, а потом на 
метро — занимала у нее полтора 
часа в одну сторону. Сейчас над-
еется, что времени потребуется 
раза в два меньше, но самый удоб-
ный путь предстоит еще выбрать. 

Среди самых почетных гостей 
на торжественном митинге по 
случаю прихода подземки — ме-
тростроители. Это они сумели 
проложить этот самый длинный 
в Москве радиус протяженно-
стью 36 км. Первый его участок 
«Деловой центр» — «Парк Побе-
ды» открылся в 2014 году, второй 
— до станции «Раменки» еще бо-
лее 7 км с тремя станциями — в 
2017-м, и вот пришел черед сле-
дующего, до «Рассказовки». Про-
копал тоннель сюда длиной 1200 
метров от станции «Новопере-
делкино» и обратно машинист 
проходческого комплекса Ки-
рилл Кочетов. Теперь режущая 
часть его щита выставлена как 
памятник прямо на площади у 

станции метро. Детей от этого ог-
ромного колеса, прокопавшего 
дорогу поездам к их дому от цен-
тра Москвы, вчера было букваль-
но не оторвать. Кирилл надеется, 
что, быть может, именно ему 
удастся прокопать тоннель и на 
самом последнем участке ветки — 
от «Рассказовки» до «Внуково», 
запланированном на 2023 год. 
Выиграют от прихода сюда метро 
и автомобилисты. Поскольку 
часть пассажиров автобусов пе-
ресядет на метро, на Боровском и 
Киевском шоссе, Мичуринском 
проспекте, а так же проспектах 
Вернадского и Ленинском и при-
легающем участке МКАД станет 
свободнее. Да и на перегружен-
ной до сих пор Сокольнической 
линии станет просторнее. 
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Особой популярностью у молодых читателей пользуются фантастика 
и книги по краеведению. Благодаря подсветке читать можно хоть до утра.

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1195 г.  
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом № 372 от 
16.05.2000 г. Госкомэкологии РФ «Положение об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации» ООО «Мергель» из-
вещает о проведении общественных обсуждений материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду(ОВОС) при реализа-
ции проектной документации «Разработка и рекультивация мес-
торождения цементного сырья (мергеля) Гора «Груздовник» в 
Катав-Ивановском районе Челябинской области».

Цель намечаемой деятельности: разработка цементного сы-
рья на месторождении «Гора Груздовник».

Наименования и адрес заявителя: ООО «Мергель», 456110, 
г. Катав-Ивановск, ул.Цементников, д. 1Д.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний, — Администрация Катав-Ивановского муниципального 
района совместно с Заявителем.

Общественные слушания материалов ОВОС проектной доку-
ментации состоятся 03.10.2018 в 10.00, в здании Администрации 
(г. Катав-Ивановск, ул. Степана Разина, 45).

Заинтересованные лица могут ознакомиться с материалами 
ОВОС и оставить свои предложения в журнале обращений в тече-
ние 30 дней с 30.08.2018 г. в читальном зале Центральной район-
ной библиотеке (г. Катав-Ивановск, ул. Степана Разина, 25).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1.  Заказчик документации: ООО «Мергель», 456110, г. Катав-

Ивановск, ул.Цементников, д. 1Д, тел. 8 (35147) 7-15-39, 
Мельник Руслан Владимирович

2.  Исполнитель : «ООО «НТЦ-Геотехнология», 624351 г. Кач-
канар, ул. Первомайская, д. 20, оф. 3, тел. 8 (351) 220-46-99, 
гл. инженер Никачева Ксения Валитдянова.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сергей Собянин: 
льготы сохраним

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями федерального закона 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и приказа 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающей среду» ООО «Проектный институт 
«Петрохим-технология» информирует общественность о проведе-
нии общественных обсуждений намечаемой деятельности: «Реконс-
трукция полигона твердых бытовых и отдельных видов промышлен-
ных отходов в Приозерском районе Ленинградской области».

Место осуществления намечаемой деятельности: вблизи поселка 
Тракторное Приозерского района Ленинградской области.

Цель: проектирование, реконструкция и эксплуатация полигона 
твердых бытовых и отдельных видов промышленных отходов.

Заказчик: АО «Управляющая компания по обращению с отхода-
ми в Ленинградской области». Юридический адрес:188800, Ленинг-
радская область, город Выборг, улица Кривоносова, дом 13, помеще-
ние 28. Почтовый (фактический) адрес:191015 Санкт-Петербург, 
ул. Шпалерная, д.54 лит. В, БЦ «Золотая Шпалерная», тел.: 
(812) 454-18-14.

Генеральный проектировщик — ООО «Проектный институт «Пет-
рохим-технология»: 197342, г. Санкт-Петербург, ул. Кантемировс-
кая, д. 4, литер А, тел. (812) 495-66-01(02), факс (812) 495-66-03.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — март — декабрь 2018 г. 

Организатором проведения общественных обсуждений является 
администрация муниципального образования Приозерский муници-
пальный район Ленинградской области.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Слушания состоятся 16 октября 2018 г. в 17.00 по адресу: 188760, 

Ленинградская область, г. Приозерск, ул. Исполкомовская, д. 6, 2-й 
этаж (зал заседаний).

Замечания и предложения в ходе общественных обсуждений 
в письменном виде могут быть направлены в адрес администрации 
МО Приозерский муниципальный район 188760, Ленинградская об-
ласть, г. Приозерск, ул. Калинина, д.51, каб. 207.

По окончании общественных обсуждений в течение 30 дней заме-
чания и предложения в письменном виде могут быть направлены 
ООО «Проектный институт «Петрохим-технология» по вышеука-
занному адресу. 

С документацией, включающей техническое задание на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду и предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, можно озна-
комиться с 10 сентября 2018 г. в течение 30-ти дней в рабочие дни 
с 10.00 до 18.00 в холле 2-го этажа администрации МО Приозерский 
муниципальный район Ленинградской области по адресу: 188760, 
Ленинградская область, г. Приозерск, ул. Калинина, д. 51, каб. 201-
208 и на официальном сайте администрации в подразделе «природо-
пользование».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полтора рубля 
за километр

Эти приборы будут посылать на пульт диспет-
чера сигналы о состоянии сети, что позволит 
оперативно устранять все дефекты дорожного 

полотна», — отметил Сергей Кельбах. Впрочем, дефектов 
долго быть не должно — нормативные межремонтные 
сроки составляют 12 лет. 

На всем протяжении новая Ленинградка не имеет све-
тофоров и примыкающих съездов, а все маневры на ней 
осуществляются с помощью многоуровневых развязок. 
Поэтому даже в районе крупных городов водителям бу-
дет несложно сохранять разрешенную скорость движе-
ния — 130 километров в час.

Если внезапно кончится бензин, водители смогут 
воспользоваться автономными топливными модулями, 
где есть Аи-95 и дизельное топливо. Эти заправки авто-
любители смогут найти на специально обозначенных 
площадках для отдыха: 70 км по направлению из Мо-
сквы и 64 км — в Москву. Здесь принимают банковские 
карты. Проезжающим предложат приобрести не только 
бензин, но также на-
питки и снеки. 

«Эту дорогу 
очень ждали не толь-
ко жители Подмо-
сковья, но и дачники 
— в Солнечногор-
ском районе и Клин-
ском городском 
округе расположено 
большое количество 
СНТ. С запуском 
этой трассы совсем 
другая транспор-
тная ситуация будет 
и на Ленинградском 
шоссе, и в наших го-
родах», — подчеркнул Андрей Воробьев. М-11 уведет дви-
жение транзитного транспорта в обход Клина и Солнеч-
ногорска, что не может не радовать 300 тысяч жителей 
этих муниципалитетов. На подъезде к ним старая Ленин-
градка стояла почти круглосуточно, затягивая выхлоп-
ными газами близлежащие к магистрали жилые районы. 

«От имени мэра Москвы Сергея Собянина хочу ска-
зать, что следующий подарок будет сделан москвичам и 
жителям области буквально на днях — связка Бусиновской 
развязки с Дмитровским шоссе и Северо-Западной и Се-
веро-Восточной хордами. Это означает, что жители всего 
столичного региона смогут проехать по этой дороге как в 
Москву, так и из Москвы», — пообещал Марат Хуснуллин.

Стоимость проезда по участку с 58-го по 97-й кило-
метр концессионеры звали «социальной». Строители 
учли печальный опыт первого отрезка дороги от Москвы 
до Солнечногорска, который из-за дороговизны уже не-
сколько лет стоит полупустым, и сделали цену на проезд 
более демократичной — 1,5 рубля за километр для легко-
вых автомобилей. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  

В Москве
открылось
новое
отделение
для ново-
рожденных 

КРОШКА-СЫН 
ВЫРАСТЕТ

Ангелина Зеленькова

В ЦЕНТРЕ планирования семьи 
и репродукции на Севастополь-
ском проспекте открылось но-
вое отделение патологии ново-
рожденных детей, в котором 
столичные медики уже выхажи-
вают первых крошечных паци-
ентов, родившихся раньше сро-
ка и с серьезными болезнями. 

Малышей, масса которых 
при рождении не превышала 
2,5 килограмма, до открытия 
отделения приходилось с Сева-
стопольского проспекта пере-
возить в перинатальные цен-
тры других столичных клиник. 
Это было неудобно и опасно и 
для малышей, и для их мам. Те-
перь появились условия для 
этого и в самом Центре, где из 
20 тысяч родов порядка 1500 
преждевременных. Как расска-
зал «РГ» главврач центра, глав-
ный специалист по репродук-
тивному здоровью Москвы 
Олег Латышкевич, под новое 
отделение отдали крыло одного 
из шести послеродовых отделе-
ний. Оснастили его современ-
ным оборудованием. Для мам 
оборудованы отдельные пала-
ты, для малышей — боксы. Всего 
20 коек. Если ребенок быстро 
идет на поправку, его перево-
дят в палату к маме. «Мы над-
еемся, что в субботу нас выпи-
шут, — рассказала «РГ» Елиза-
вета Суханникова, мама Алисы. 
— У дочки были небольшие про-
блемы — во время родов она за-
глотила околоплодные воды, и 
нас направили в реанимацию, а 
затем в отделение патологии. 
Здесь я чувствую себя в безопа-
сности, на поправку идем бы-
стро». Есть в отделении и реа-
нимация — для больных детей и 
с совсем малым весом — от 500 
граммов. Здесь собрано самое 
современное оборудование, 
врачи на экранах  видят часто-
ту кровообращения, сердечных 
сокращений, давление и темпе-
ратуру тела. Медики говорят, 
что через 1-3 месяца техноло-
гичной терапии состояние кро-
хи окончательно стабилизиру-
ется.  

НАДЗОР 
Тюремный
чиновник
«погорел»
на квартире

ЖЕНУ ВСЕЛИЛ 
К ЗАМУ

Иван Петров

ВРЕМЕННО исполняющий обя-
занности главы управления Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний по Калужской обла-
сти лишился должности и чинов-
ничьего статуса за нарушение 
антикоррупционного законода-
тельства. Некрасивая история 
всплыла в ходе проведения в 
управлении проверки Генераль-
ной прокуратуры.

Как выяснилось, врио началь-
ника УФСИН до конца октября 
2014 года состоял в браке со 
старшим инспектором отдела 
исполнения наказаний и приме-
нения иных мер уголовно-право-
вого характера, служившей в 
подчиненном ему управлении. 
Однако даже после развода су-
пруги продолжили жить в слу-
жебной квартире, вести сов-
местное хозяйство и воспиты-
вать детей.

В 2016 году врио начальника 
УФСИН помог ей получить дру-
гую служебную квартиру. При-
том что она была признана не 
нуждающейся в обеспечении 
служебным жильем.

«Он заключил с подчинен-
ным ему по службе заместите-
лем начальника управления до-
полнительное соглашение от 
06.09.2016, которое содержало 
заведомо недостоверные сведе-
ния о вселении бывшей супруги 
в служебную квартиру в качест-
ве члена семьи своего замести-
теля», — сообщили в Генпрокура-
туре.

То есть обманом оформили 
документы таким образом, что-
бы женщине предоставить квар-
тиру. В связи с утратой доверия 
чиновник был уволен с госслуж-
бы за непринятие мер по недопу-
щению возникновения конфлик-
та интересов.

1

Акцент

 Для москвичей старше 50 лет 
создадут центр
бесплатного переобучения
и трудоустройства

1

Станцию «Новопеределкино» 
не перепутаешь с другой — сразу 
видно: построена для писателей.

Акцент

 С пуском этого 15-километро-
вого участка подземки тран-
спортная ситуация улучши-
лась у 600 тысяч москвичей  

М
А

Р
И

Н
А

 В
О

Л
О

С
Е

В
И

Ч

Даже в районе
крупных городов 
на новой трассе 
разрешенная ско-
рость движения 
составит 130 кило-
метров в час

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
С 1 августа московские пенсионеры получили право на бесплатный про-
езд в электричках. Эта льгота распространяется не только на элек-
тропоезда, курсирующие в столице и Подмосковье, но и следующие из 
Москвы в другие регионы. Например, бесплатно можно доехать до Ряза-
ни, Владимира, Тулы, Калуги, Твери, Гагарина, Александрова и других го-
родов. «Безденежными» стали и экспрессы. Новую льготу получили в об-
щей сложности 1,6 миллиона москвичей. Не только пенсионеры, но и 
другие льготники. В их числе, например, почетные доноры СССР, Рос-
сии и Москвы, родители или законные представители детей-инвали-
дов, а также другие категории.

Как это было — фото 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/4824
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Утрата Ушел из жизни певец Отечества и его защитник 

Звездные мгновения Кобзона 
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Режиссер 
Дэмьен Шазелл — 
о фильме «Человек 
на Луне», которым 
открылся 75-й 
Венецианский 
кинофестиваль 

Лу-лу-лэнд

Сусанна Альперина

ВЕНЕЦИАНСКИЙ  фестиваль открылся американским 
фильмом «Человек на Луне» (First Man). Это биографи-
ческая драма, основанная на книге Джеймса Р. Хэнсена 
«Первый человек: Жизнь Нила О. Армстронга» — об ас-
тронавте, ступившем на поверхность Луны. Режиссер 
Дэмьен Шазелл — обладатель «Оскара» за фильм «Ла-Ла 
Ленд» — снова пригласил на главную роль Райана Гослин-
га. Акцент в картине сделан не только на высадке амери-
канцев на Луну, но и на взаимоотношениях героя с пер-
вой женой Дженнет — ее играет Клэр Фой. Премьера 
фильма в США состоится 12 октября этого года, релиз в 
России намечен на 22 ноября. В Венеции «Человек на 
Луне» — не просто фильм-открытие, он также входит в 
конкурсную программу. Представить картину на Мостру 
приехали Райан Гослинг, Клэр Фой, Джейсон Кларк и сам 
33-летний Дэмьен Шазелл.

Как к вам пришла идея фильма?
ДЭМЬЕН ШАЗЕЛЛ: Я начал работу над «Человеком на Луне» 
почти сразу же, как окончил работу над фильмом «Одер-
жимость». Я не так уж много знал о Ниле Армстронге, о 
космическом корабле «Аполлон-11» и — особенно — о 
«Джемини-8». Но когда я начал читать книгу и познако-
мился с архивными 
материалами, то 
буквально открыл 
для себя новый мир. 
Я понял, что сделали 
эти люди на самом 
деле, осознал хруп-
кость этих летатель-
ных аппаратов, ко-
личество неизвест-
ных факторов в эк-
спедиции, то, какой 
риск взяли на себя 
эти люди, как моби-
лизовалась вся стра-
на. Мне показалось 
важным осмыслить 
бремя, которое ло-
жится на человека, 
задачей которого 
было первые шаги на 
Луне. Я увлекся этим конкретно. При этом не стремился 
снимать биографию Нила Армстронга, что называется 
«от колыбели до могилы», но хотел посмотреть на мис-
сию по покорению Луны сквозь призму его жизни. 
Фильм начинается, когда Армстронг присоединяется к 
НАСА в 1962 году и заканчивается, когда он возвращает-
ся после полета на Луну. Меня интересовало, через что он 
и его семья прошли за эти семь лет. 

Когда вы работали над фильмом, открыли для себя что-то 
новое и неожиданное в этом человеке?
ДЭМЬЕН ШАЗЕЛЛ: Самое увлекательное в Ниле Армстронге — 
именно то, до какой степени он загадочен. Ирония в том, 
что об одном из самых знаменитых людей в мировой 
истории так мало известно. Он стал неким полотном, на 
которое проецировались все надежды человечества. И 
именно это позволило ему стать символом. Но попро-
буйте взглянуть на этот «символ» как на отца, мужа, 
сына... Совсем не то, что ожидаешь, тем более что в кос-
мической гонке века создан совсем другой образ. Хотите 
увидеть отчаянного пилота? Но он был в первую очередь 
инженером. Он стал летчиком, потому что хотел выя-
снить, как работают самолеты и летательные аппараты. 
Он попал в космос оттого, что хотел получить это знание. 
Он делал смертельные вещи, но воспринимал их как 
свою работу и способ решения проблем. И так уж сложи-
лось, что те задачи, которые он решал, стали величайши-
ми в космической истории. Но есть в нем некое смире-
ние, спокойствие — и вот это самое увлекательное. Мне 
кажется, Райан Гослинг как актер продемонстрировал 
уникальную способность изобразить столь противоре-
чивые качества Армстронга. 

Вы пригласили Райана Гослинга, потому что уже срабо-
тались с ним в «Ла-Ла Ленде»? И как вы делали из него 
Нила Армстронга?
ДЭМЬЕН ШАЗЕЛЛ: Работа с Райаном — это было впечатляюще: 
совсем другой опыт, нежели в фильме «Ла- Ла Ленд». И, 
кстати, еще до тех съемок я сел и специально представил 
ему будущую картину «Человек на Луне». У нас даже не 
было сценария в то время, поскольку Джош Сингер 
только начал работать над ним. Но Райан был моим пер-
вым и единственным кандидатом на роль Нила Армс-
тронга, и мне трудно представить, что я мог бы сделать 
фильм без него... Мы работали над сценарием с Джошем, 
подбирали других актеров, готовились — захватываю-
щий опыт для нас обоих. Знакомство с семьей Армс-
тронгов, другими астронавтами, поездки в Хьюстон, на 
авиабазу Эдвардс, на мыс Канаверал... Мы впитывали 
каждую деталь и действительно хотели, чтобы наш 
фильм был похож на документальный, как если бы все 
происходило в 1960-е годы, а не на большой дистанции в 
вылизанном пространстве. Я очень хотел поставить зри-
телей на место Нила Армстронга и его жены. Так сказать, 
поместить их внутрь этого крошечного пространства в 
космических кораблях.

В фильме проделана огромная работа со спецэффектами. 
Для вас это был некий иной уровень?
ДЭМЬЕН ШАЗЕЛЛ: Да уж, абсолютно другой! Актеры были 
полностью одеты в скафандры, для них был создан 3D си-
мулятор. Мы инсталлировали внутрь маленькие 16-мил-
лиметровые камеры и пытались «захватить» то, что они 
видят. Я ставил задачи: почувствуйте клаустрофобию, 
прочувствуйте моменты, когда вы выходите в открытый 
космос и спускаетесь на Луну; ощутите пространство — 
космос, но именно с точки зрения того дня, той эпохи, 
когда все было так хрупко с технической точки зрения.

Александр Алексеев

Н
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СССР Иосиф Кобзон 
последние годы бо-
ролся с онкологиче-
ским заболеванием. 

Но при этом не прекращал кон-
цертной деятельности. Регуляр-
но ездил выступать в Донецк. 
Всегда привозя с собой гумани-
тарную помощь и всячески под-
держивая земляков на своей ма-
лой родине. Пел перед россий-
скими солдатами в Сирии. Про-
должал работать в Комитете Го-
сударственной Думы по культу-
ре. И когда позволяли здоровье и 
государственные дела, высту-
пал в концертах.  Причем пел 
Кобзон всегда только «живьем», 
подавая пример более молодым 
артистам. 

Иосиф Давыдович Кобзон ро-
дился 11 сентября 1937 года в 
городе Часов Яр Донецкой обла-
сти. С детства любил петь и пер-
вых успехов добился уже в 
школьной самодеятельности — 
побеждал на областных и респу-
бликанских олимпиадах. Но по-
ступил все-таки в Днепропе-

тровский горный техникум. Ког-
да Кобзона призвали в Совет-
скую армию, он быстро стал ба-
тарейным запевалой. А потом 
его пригласили стать артистом 
Ансамбля песни и пляски Закав-
казского военного округа. И в 
1959 году в Тбилиси он выиграл 
свой первый большой конкурс — 
Республиканский конкурс пе-
сни. Тогда же записал на пла-
стинку первую песню — «Сол-
датское раздумье»…

Набравшись опыта, после де-
мобилизации он осмелился пое-
хать в Москву. И сразу же посту-
пил на вокальный факультет Го-
сударственного музыкально-пе-
дагогического института имени 
Гнесиных. Но попутно продол-
жал работать — вокалистом в 
Московском цирке на Цветном 
бульваре (ныне носящем имя 
Юрия Никулина).

А в 1962 году уже стал соли-
стом «Москонцерта» и вместе с 
Александрой Пахмутовой и поэ-
том Николаем Добронравовым 
согласился поехать спеть на 
главных стройках Сибири. С 
этого, пожалуй, и началась его 
большая слава; теперь ему пред-
лагали спеть свои песни та же 
Пахмутова, а еще композиторы 
Аркадий Островский, Эдуард 
Колмановский… Голос Кобзона 
— сочный драматический бари-
тон — нравился мэтрам. Да и то, 
как он пел, — искренне, разма-
шисто. Особенно популярны 
скорее стали: «Песня остается с 
человеком», «Девчонки, кото-
рые ждут», «А у нас во дворе», 
«Черноглазая казачка», «Доро-
гие мои москвичи», «Идет дев-
чонка», «Любимые женщины»…

Нельзя не вспомнить и песни, 
которые Иосиф Кобзон испол-
нил в  фильме «Семнадцать 
мгновений весны»  — «Мгнове-
ния» и «Песня о далекой Роди-
не»…

Регулярно гастролируя по 

всей стране, с 1984 года артист 
начал и преподавать. Среди его 
учеников Ирина Отиева, Вале-
рия, Валентина Легкоступова. А 
попутно Кобзон даже заступал-
ся за молодежную музыку. Когда 
начались гонения в адрес тогда 
молодой и прогрессивной рок-
группы «Машина времени», до-
казывал в Союзе композиторов, 
что и эта музыка имеет право на 
существование, и ее надо под-
держать. Даже давал «машини-
стам» для концертов свою аппа-
ратуру… 

Сын Иосифа Давыдовича — 
Андрей Кобзон, кстати, некото-
рое время играл на ударных в 
тогда еще полуподпольной рок-
группе «Воскресение»… И по-
мог отцу в 1996 году выпустить, 
наверное, самый необычный 
альбом в его обширной диског-
рафии. Выступил в роли продю-
сера при поддержке диджея Гру-
ва. Релиз получил название «Я 
песне отдал все сполна» и содер-
жал новые электронные ремик-
сы многих главных хитов Иоси-
фа Давыдовича, сделанных с 
очень модным, современным в 
тот год звуком…

Ну а в 1997 году, когда народ-
ному артисту СССР исполни-
лось 60, он дал большой про-
щальный концерт. Часа на три, 
даже больше, ведь пел Кобзон 
всегда долго — зрители просили. 

В том же году Кобзон впер-
вые был избран в Государствен-
ную Думу, а в 2003 году стал гла-
вой Комитета по культуре — и 
всегда имел точку зрения, аргу-
ментированно отстаивая свою 
гражданскую позицию. 

А в 2002 году случился эпи-
зод, который еще уважительнее 
характеризовал Кобзона и как 
человека, и как гражданина. По-
сле захвата Театрального цен-
тра на Дубровке террористы на-
звали фамилии людей, с которы-
ми были готовы вести перегово-
ры. Среди них оказался и Коб-
зон. И артист согласился, сроч-
но приехал. В итоге Иосиф Давы-
дович вместе с Ириной Хакама-
дой не только провел перегово-
ры, но и смог вывести с собою из 
здания нескольких заложни-
ков…

Но без сцены он все-таки не 
мог. И по-прежнему иногда вы-
ступал, хотя в большие концер-
тные туры, как в год 60-летия, 
уже не ездил.

В 2016 году, например, вы-
ступал вместе с Ансамблем пе-
сни и пляски имени Александро-
ва на торжественном концерте в 
честь Дня защитника Отечества. 
Такие концерты он, конечно, не 
мог пропустить. Потому что и 
сам, по сути, был превыше всего 
— Защитником Отечества. 

30 августа 2018 года Иосифа 
Давыдовича не стало. 

2 сентября его похоронят на 
Востряковском кладбище в Мо-
скве. 

Есть только он между прошлым и будущим...

Задача стояла: ощутить космос, но с точки зрения той эпохи, 
когда все было так хрупко с технической точки зрения.

Экстремальных обстоятельств он не боялся. Он сам служил 
в армии. Позднее пел для советских солдат в Афганистане.

Родился Иосиф Кобзон в Донецкой области. С детства пел 
и первых успехов добился уже в школьной самодеятельности.

Акцент

 Иосиф Кобзон испытывал 
себя неоднократно: 
на острове Даманском, 
в Афганистане, 
Чернобыле, Чечне,
«Норд-Осте»...

В космической 
гонке века создан 
совсем другой 
образ. Хотите уви-
деть отчаянного 
пилота? Но Нил 
Армстронг был в 
первую очередь 
инженером
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ИЗ ИНТЕРВЬЮ ИОСИФА КОБЗОНА «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ»

ИСПЫТАНИЕ «НОРД-ОСТОМ»
Иосиф Давыдович, вы понимали, что вас могут убить, 
когда входили в «Норд-Ост»?
Иосиф Кобзон | Даже не думал об этом. Я слишком хоро-

шо знаю менталитет вайнахов. Еще в 1964 году я получил 

звание заслуженного артиста Чечено-Ингушской АССР. 

Был очень дружен с Махмудом Эсамбаевым — считал его 

старшим братом, а он меня так и звал «младший брат». Я 

часто приезжал в Чечено-Ингушетию, очень любил и этот 

край, и его народ, и местные традиции. Я прекрасно знал, 

что со мной ничего не произойдет, потому что меня знают 

и потому что я старше. Ей-богу, я не боялся.

Вот второй раз, когда пошел с Ириной Хакамадой, я нем-

ножечко дергался. Не знал, как они отреагируют на нее. К 

тому же Ирина от волнения попросила разрешения заку-

рить, а ей ответили: «Мы, мусульмане, не курим и не пьем». 

И сразу возникла настороженность.

Я вообще-то не считаю себя очень сильным и храбрым. Я 

многих вещей боюсь. Например, я привык летать, но каж-

дый раз, когда сажусь в самолет, очень волнуюсь. Боюсь 

предательства. Считаю, это самое страшное, чего следует 

бояться. При этом я не боюсь экстремальных обстоя-

тельств. Я испытывал себя неоднократно: на острове Да-

манском, в Афганистане, Чернобыле, Чечне, «Норд-Осте» 

и других местах...

Кстати, когда в 1994 году меня пригласили в МИД и пред-

ложили выступить в Грозном, я ответил, что не могу себе 

этого позволить, потому что там идет гражданская война. 

Я предложил: «Объявите мораторий, и я приеду, буду вы-

ступать и для наших ребят, и для чеченцев». 

Как только в 1996 году было подписано Хасавюртовское 

соглашение, я тут же приехал и дал концерт на единствен-

ной уцелевшей площадке — стадионе ручных игр в Гроз-

ном. Чеченцы не аплодировали, они стреляли в знак одо-

брения, поднимали автоматы и палили в воздух. Я не бо-

ялся. Понимал, что вайнахи таким образом выражают 

свой восторг...
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В юности Иосиф Давыдович работал вокалистом в цирке 
на Цветном бульваре.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Бортко,
кинорежиссер:

— Это был великий гражданин нашей 

страны и могучий певец. Его масштаб 

проявлялся во всем — и когда он шел 

защищать людей на мюзикле «Норд-

Ост», и когда работал в Государствен-

ной Думе. Всегда при принятии реше-

ний он руководствовался только дву-

мя вещами: будет ли это полезно для 

людей и укрепит ли Российское госу-

дарство. Последний раз я видел его на 

дне рождения. Он мне говорит, мол, 

давайте споем. Отвечаю: да что вы, ка-

кой из меня певец. Но спели. И это, к 

сожалению, была наша последняя 

встреча...

Вячеслав Добрынин,
композитор:

— Мы были знакомы полжизни. Силь-

нейший человек, способный преодо-

леть любую боль, любое горе, прийти 

на помощь в любой момент. 

Боролся, искал, находил, не сдавал-

ся. Вы просто убили меня этой ве-

стью...

ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

Николай Долгополов

Он в первый и последний раз появил-

ся в нашей квартире где-то в конце 

60-х — начале 70-х. На Кобзона, ху-

денького провинциального мальчи-

ка, я внимания как-то не обратил. А 

вот сопровождала его женщина 

весьма известная, с золотой звездоч-

кой Героя Советского Союза, полу-

ченной за подвиги в Великую Отече-

ственную. За обедом она громко вос-

хваляла таланты своего ученика, го-

ворила, что именно он вскоре станет 

одним из лучших певцов советской 

эстрады.

Верилось в это с трудом.

Когда лет через 50 я напомнил об 

этом Иосифу Давыдовичу, он только 

усмехнулся:

— Было такое. На мне был красный 

костюм?

Я не помнил.

— Да, было. В красном костюме при-

вела меня в вашу квартиру моя заме-

чательная учительница-педагог, ге-

роиня.

Иногда Кобзона упрекали за то, что 

он был связан с какими-то элемента-

ми, которых у нас принято называть 

асоциальными. Признаться, я, на-

верное, один из немногих, кто слу-

чайно видел его общение с королем 

криминала начала 90-х годов Отари 

Витальевичем Квантришвили. От-

арик, как того величали, слегка на 

него наскакивал, наезжал. А Кобзон 

в отличие от многих остальных, ни-

чуть не боясь всемогущего тогда 

Квантришвили, давал отпор и не со-

глашался. Мне кажется, в этом и се-

крет успеха Кобзона. Он верил в 

себя, умел общаться с людьми самы-

ми разными, не переходя за красную 

черту.

Однажды я вел небольшой концерт 

для узкоограниченной группы лиц, 

посвященный предстоящей летней 

Олимпиаде. Среди участников и 

усевшийся в уголке небольшого ре-

сторана Кобзон. Я представлял арти-

стов, спортсменов, знаменитостей. 

Давал слово олимпийским чемпио-

нам, и великим, типа Марка Захаро-

ва, и никак не мог добраться до Коб-

зона. А он внимательно слушал все 

то, о чем довольно неуклюже повест-

вовали участники этого закрытого 

сборища. Наконец, извинившись за 

определенное опоздание, я предо-

ставил микрофон и Иосифу Давыдо-

вичу. Начал о чем-то говорить с ним, 

о чем-то спрашивать, Кобзон спо-

койно перебил меня:

— Знаете, я выступаю среди послед-

них, и лучше, чем все они, сказать 

мне будет сложно.

— Так, может, споете? — предложил я.

И Кобзон своим мощнейшим бизо-

ньим голосом без микрофона а ка-

пелла исполнил пахмутовского «Ла-

скового Мишу» и свою любимую пе-

сню о Москве.

Кстати, эту песню очень любил преж-

ний мэр города Лужков. После его 

отставки количество лиц, желающих 

спеть с ним вместе, заметно умень-

шилось. Многие при одном появле-

нии быстро переходили на другую 

сторону улицы. Но Кобзон всегда 

оставался рядом. И для многих эта 

дружба была даже ценней прежнего 

дуэта.

А самый памятный для меня момент: 

крупным планом камера выхватыва-

ет лицо народного артиста, вынося-

щего на руках двух маленьких дево-

чек-заложниц, спасенных им на Ду-

бровке.

И последнее. Он боролся с раком с 

2005 года, что не меньше говорит о 

его мужестве, стойкости, о великой 

силе духа этого человека. Если даже 

забыть все его песни, поездки в Дон-

басс, то останется вот это — великий 

талант жить, понимая, что жизнь 

очень конечна. Каким мы запомним 
Иосифа Кобзона — 
фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1573035

Больше прощальных слов 
и воспоминаний 
об Иосифе Давыдовыче 
читайте на сайте «РГ»
rg.ru/art/1585355
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В соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. № 76-ФЗ «Об обществен-
ном контроле за обеспечением прав челове-
ка в местах принудительного содержания и о 
содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» с 1 сентября 
2017 г. по 30 июня 2018 г.:

в правомочном составе образованы 
следующие общественные наблюдатель-
ные комиссии субъектов Российской Фе-
дерации:

1) Республики Алтай (решение совета 
ОП РФ от 22.02.2018 г. № 15-С, состав в ко-
личестве 5 человек (Иванцова Анастасия 
Александровна, Морогов Валерий Ивано-
вич, Морозов Виктор Кузьмич, Селянинов 
Егор Владимирович, Ткач Татьяна Маратов-
на), местонахождение: 649000, Республика 
Алтай, г. Горно-Алтайск, ул. Григория Чо-
рос-Гуркина, д. 38, каб. 104);

2) Карачаево-Черкесской Республики 
(решение совета ОП РФ от 27.09.2017 г.  
№ 24-С, состав в количестве 10 человек 
(Аппаков Альберт Абдулахович, Аппакова 
Римма Расуловна, Балановский Сергей Ни-
колаевич, Даюнов Мухаджир Магометович, 
Дудулиев Ильяс Азрет-Алиевич, Мамчуев 
Исса-Али Муссаевич, Тоторкулова Фатима 
Азретовна, Трофименко Татьяна Иванов-
на, Хашукаев Замрат Хезирович, Шовлаков  
Мурат Заудинович), местонахождение: 
369380, Карачаево-Черкесская Республика, 
Малокарачаевский р-н, с. Учкекен, ул. Лени-
на, д. 83Ж);

3) Республики Саха (Якутия) (решение 
совета ОП РФ от 27.09.2017 г. № 24-С, состав 
в количестве 4 человек (Герес Ия Кимовна, 
Гребенников Николай Григорьевич, Ляшук 
Сергей Иосифович, Семенова Марина Его-
ровна), местонахождение: 677000, Респуб-
лика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Богдана 
Чижика, д. 33);

4) Республики Северная Осетия — Ала-
ния (решение совета ОП РФ от 11.04.2018 г. 
№ 32-С, состав в количестве 5 человек (Ба-
сиев Дмитрий Николаевич, Жаров Андрей 
Альбертович, Келехсаев Магрез Ильич, 
Уртаев Ролан Ахсарбекович, Хворостья-
нов Казбек Русланович), местонахожде-
ние: 362019, Республика Северная Осетия 
— Алания, г. Владикавказ, ул. Пушкинская, 
д. 10, корп. 2, каб.  306);

5) Забайкальского края (решение совета 
ОП РФ от 22.02.2018 г. №15-С, состав в ко-
личестве 5 человек (Коберский Юзеф Петро-
вич, Комков Сергей Владимирович, Скобина 
Елена Александровна, Соломин Сергей Ва-
лерьевич, Шумейко Александр Александро-
вич), местонахождение: 672000, Забайкаль-
ский край, г. Чита, главпочтамт, а/я 280);

6) Камчатского края (решение совета 
ОП РФ от 22.02.2018 г. № 15-С, состав в ко-
личестве 6 человек (Баширов Захид Азиз 
оглы, Вакарин Александр Борисович, Гла-
дилин Валерий Владимирович, Калинин 
Евгений Викторович, Каримов Хайрулла 
Хуснуллаевич, Подвальная Светлана Его-
ровна), местонахождение: 683000, Камчат-
ский край, г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Советская, д. 18, каб. 19);

7) Красноярского края (решение совета 
ОП РФ от 22.05.2018 г. № 48-С, состав в ко-
личестве 25 человек (Алеева Елена Равиль-
евна, Андреева Юлия Васильевна, Бодриков 
Павел Петрович, Бугаева Ольга Михай-
ловна, Гонюхов Сергей Олегович, Гуцалюк 
Александр Корнеевич, Даниелян Оганнес 
Эдикович, Дунаев Алексей Владимирович, 
Звольская Галина Ивановна, Ковалев Олег 
Анатольевич, Комаров Сергей Юрьевич, 
Кононченко Юрий Александрович, Куд-
рявцева Ирина Владимировна, Нефедова 
Елена Владимировна, Обухов Анатолий Ар-
кадьевич, Рыбаков Владимир Николаевич, 
Сарапулов Николай Кириллович, Сунтеев 
Олег Анатольевич, Тютрин Евгений Бори-
сович, Тяжельников Юрий Александрович, 
Фаткуллин Гаяз Талгатович, Харцыз Сергей 
Дмитриевич, Шабурин Валерий Владимиро-
вич, Эшонов Довар Абдуворисович, Яковле-
ва Наталья Федоровна), местонахождение: 
660064, Красноярский край, г. Красноярск, 
пр-т имени газеты Красноярский рабочий, 
д. 160, стр. 1, офис 3-05);

8) Ставропольского края (решение сове-
та ОП РФ от 27.09.2017 г. № 24-С, состав 
в количестве 7 человек (Борцов Андрей Ана-
тольевич, Егорушкин Александр Алексан-
дрович, Каширин Владимир Николаевич, 
Круталевич Артур Александрович, Мухин 
Сергей Владимирович, Пиперков Евгений 
Юрьевич, Родюков Владимир Иванович), 
местонахождение: 355000, Ставропольский 
край, г. Ставрополь, пр-т Октябрьской Рево-
люции, д. 49);

9) Астраханской области (решение со-
вета ОП РФ от 27.09.2017 г. № 24-С, состав 
в количестве 8 человек (Головачев Влади-
мир Владимирович, Григорьев Василий Ва-
сильевич, Джантасов Рауф Идиятович, Лы-
сиков Александр Сергеевич, Муратов Марат 
Рустямович, Никитина Наиля Зинуровна, 
Птицын Юрий Анатольевич, Щепихин Ми-
хаил Борисович), местонахождение: 414024,  
Астраханская обл., г. Астрахань, ул. Нико-
лая Островского, д. 67, пом. 4);

10) Вологодской области (решение совета 
ОП РФ от 11.04.2018 г. № 32-С, состав в ко-
личестве 11 человек (Дзязькин Вадим Лео-
нидович, Клевакичева Елена Александров-
на, Ногинова Галина Сергеевна, Петраков 
Сергей Николаевич, Петрова Ирина Алек-
сандровна, Пьянков Игорь Сергеевич, Са-
воськина Маргарита Ираклиевна, Серкова 
Мария Михайловна, Трофимов Игорь Ана-
тольевич, Турашов Алексей Валентинович, 
Федотова Галина Ивановна), местонахож-
дение: 160000, Вологодская обл., г. Вологда, 
ул. Герцена, д. 27, каб. 218);

11) Калининградской области (решение 
совета ОП РФ от 27.09.2017 г. № 24-С, состав 
в количестве 15 человек (Вавилов Александр 
Евгеньевич, Валеев Олег Дмитриевич, Дуда-
рев Михаил Михайлович, Заболотный Дмит-
рий Владимирович, Кондратьева Светлана 
Владимировна, Коптев Андрей Юрьевич, 
Мокшин Роман Николаевич, Нестеров Ва-
лерий Игоревич, Неткачёв Вадим Петрович, 
Пахтусов Валерий Геннадьевич, Ужгина Та-
тьяна Михайловна, Урыков Герман Юрьевич, 
Шабловский Андрей Юрьевич, Шпунтенкова 
Мария Александровна, Янушко Юрий Влади-
мирович), местонахождение: 236005, Кали-
нинградская обл., г. Калининград, а/я 776); 

12) Ярославской области (решение сове-
та ОП РФ от 27.09.2017 г. № 24-С, состав 
в количестве 12 человек (Абдуллаев Жаллат 
Кафарович, Высоцкий Виктор Сергеевич, 
Корнев Алексей Владимирович, Костенко 
Андрей Игоревич, Кудрявцев Олег Леонидо-
вич, Мышкарев Александр Владимирович, 
Низамеев Рафаэль Мансурович, Панченко 
Михаил Викторович, Радеев Анатолий Ев-
геньевич, Соловьева Марина Анатольевна, 
Таланов Сергей Львович, Шишкин Эдуард 
Николаевич), местонахождение: 150000, 
Ярославская область, г. Ярославль, ул. Рево-
люционная, д. 28); 

13) Еврейской автономной области (ре-
шение совета ОП РФ от 22.05.2018 г. № 48-С, 
состав в количестве 5 человек (Безматерных 
Евгения Перфильевна, Ваюева Тамара Ни-
китична, Масюк Валерий Валентинович, Са-
довская Валентина Ивановна, Файн Татьяна 
Анатольевна), местонахождение: 679016, 
Еврейская автономная область, г. Биробид-
жан, ул. Пионерская, д. 53); 

14) Ямало-Ненецкого автономного окру-
га (решение совета ОП РФ от 22.05.2018 г.  
№ 48-С, состав в количестве 5 человек (Ва-
силюк Богдан Николаевич, Гонтарь Данила 
Борисович, Скалозуб Виталий Григорьевич, 
Сязи Александр Никитич, Филант Параско-
вья Никоновна), местонахождение: 629008, 
Ямало-Ненецкий автономный округ,  
г. Салехард, ул. им. Василия Подшибякина, 
д. 25 А).

приостановлены полномочия следу-
ющих членов общественных наблюда-
тельных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации:

в соответствии с п.2 ч.1 ст.13 Федераль-
ного закона № 76-ФЗ

1) Набиуллина Дениса Маратовича (ОНК 
г. Москвы, с 06.12.2017 г.);

2) Сарсенбаева Марата Хасеновича (ОНК 
Иркутской области, с 01.11.2017 г.).

прекращены полномочия следующих 
членов общественных наблюдательных 
комиссий субъектов Российской Федера-
ции:

в соответствии с ч.3 ст.12 Федерального 
закона № 76-ФЗ

1) Дударева Михаила Михайловича (ОНК 
Калининградской области, с 23.11.2017 г.);

2) Козловцева Егора Анатольевича (ОНК 
Волгоградской области, с 27.12.2017 г.);

3) Назаренко Виталия Викторовича 
(ОНК Республики Северная Осетия — Ала-
ния, с 10.11.2017 г.);

4) Тимонина Дмитрия Александровича 
(ОНК Приморского края, с 26.01.2018 г.);

5) Федосеевой Виктории Викторовны 
(ОНК Красноярского края, с 18.04.2018 г.);

в соответствии с п.3 ч.1 ст.14 Федераль-
ного закона № 76-ФЗ

6) Белоконя Дмитрия Анатольевича 
(ОНК Томской области, с 20.11.2017 г.);

7) Борисовой Ольги Валентиновны (ОНК 
Ивановской области, с 05.03.2018 г.);

8) Волковой Виктории Владимировны 
(ОНК Смоленской области, с 13.11.2017 г.);

9) Ганиевой Людмилы Александровны 
(ОНК Пермского края, с 19.01.2018 г.);

10) Ефанова Ивана Александровича 
(ОНК Самарской области, с 05.02.2018 г.);

11) Кодолова Сергея Сергеевича (ОНК 
Приморского края, с 26.01.2018 г.);

12) Коптева Андрея Юрьевича (ОНК Ка-
лининградской области, с 16.10.2017 г.);

13) Круглова Александра Анато-
льевича (ОНК Новгородской области, 
с 22.01.2018 г.);

14) Луня Александра Сергеевича (ОНК 
Приморского края, с 26.01.2018 г.);

15) Лысюченко Петра Николаевича (ОНК 
Архангельской области, с 27.10.2017 г.);

16) Муль Татьяны Юрьевны (ОНК Ал-
тайского края, с 09.10.2017 г.);

17) Петрова Петра Захаровича (ОНК Во-
ронежской области, с 14.12.2017 г.);

18) Полыгаловой Наталии Мустафаевны 
(ОНК Томской области, с 29.11.2017 г.);

19) Романова Сергея Тимофеевича (ОНК 
Нижегородской области, с 14.11.2017 г.);

в соответствии с п.8 ч.1 ст.14 Федераль-
ного закона № 76-ФЗ

20) Сулейманова Исмаила Гара оглы 
(ОНК Новгородской области, умер 
30.11.2017 г.);

в соответствии с п.9 ч.1 ст.14 Федераль-
ного закона № 76-ФЗ

21) Белоуса Алексея Михайловича (ОНК 
Алтайского края, решение совета ОП РФ 
от 08.09.2017 г. №16-С);

22) Есенина Александра Сергеевича 
(ОНК Свердловской области, решение сове-
та ОП РФ от 19.02.2018 г. №12-С);

23) Захаревича Владимира Валерьевича 
(ОНК Оренбургской области, решение сове-
та ОП РФ от 18.04.2018 г. №36-С).

в соответствии с ч. 16 ст. 10 Фе-
дерального закона № 76-ФЗ решением 
совета ОП РФ от 14.12.2017 г. № 62-С 
назначены следующие члены обществен-
ных наблюдательных комиссий субъек-
тов Российской Федерации:

1) Акулов Михаил Викторович (ОНК Во-
ронежской области);

2) Алексеев Владимир Викторович (ОНК 
Краснодарского края);

3) Артеменко Дмитрий Викторович (ОНК 
Нижегородской области);

4) Афонин Святослав Вениаминович 
(ОНК Московской области);

5) Бабкин Сергей Васильевич (ОНК Рес-
публики Адыгея);

6) Барабина Виолетта Анатольевна (ОНК 
Приморского края);

7) Барсегян Кристина Акоповна (ОНК 
Краснодарского края);

8) Богданович Руслан Антонович (ОНК 
Приморского края);

9) Богушев Владимир Павлович (ОНК 
Воронежской области);

10) Болдышев Владимир Леонидович 
(ОНК Псковской области);

11) Бондарев Евгений Викторович (ОНК 
Чувашской Республики);

12) Борисова Светлана Николаевна (ОНК 
Пермского края);

13) Боронин Вадим Геннадьевич (ОНК 
г. Москвы);

14) Буслаев Иван Иванович (ОНК Иркут-
ской области);

15) Габдулзянов Эльнар Таухитович 
(ОНК Пермского края);

16) Гафаров Раим Разимович (ОНК Рес-
публики Крым);

17) Гончаров Игорь Владимирович (ОНК 
Ростовской области);

18) Горбунов Алексей Сергеевич (ОНК 
Нижегородской области);

19) Гришин Сергей Николаевич (ОНК 
Нижегородской области);

20) Грищенко Евгения Валерьевна (ОНК 
Приморского края);

21) Гюлназарян Гор Сашаевич (ОНК Во-
ронежской области);

22) Емельянов Александр Алексеевич 
(ОНК Краснодарского края);

23) Енаев Дамир Растямович (ОНК 
г. Москвы);

24) Жничков Вячеслав Алексеевич (ОНК 
Приморского края);

25) Золотухин Виктор Петрович (ОНК 
Московской области);

26) Зотов Илья Сергеевич (ОНК Москов-
ской области);

27) Иванов Валерий Ильич (ОНК При-
морского края);

28) Иконников Владимир Юрьевич (ОНК 
Сахалинской области);

29) Исаев Дмитрий Сергеевич (ОНК Ни-
жегородской области);

30) Капранов Алексей Владимирович 
(ОНК Ростовской области);

31) Классен Александр Давидович (ОНК 
Томской области);

32) Кобяков Кирилл Павлович (ОНК Са-
халинской области);

33) Копейкин Влас Геннадьевич (ОНК 
Приморского края);

34) Коробков Игорь Олегович (ОНК Ни-
жегородской области);

35) Круглов Александр Анатольевич 
(ОНК Новгородской области);

36) Левченко Галина Леонидовна (ОНК 
Краснодарского края);

37) Леонтьев Сергей Алексеевич (ОНК 
Самарской области);

38) Литвинов Роман Николаевич (ОНК 
Нижегородской области);

39) Лукоянов Евгений Сергеевич (ОНК 
Краснодарского края);

40) Маношин Кирилл Игоревич (ОНК 
Московской области);

41) Мельников Алексей Владимирович 
(ОНК г. Москвы);

42) Михайленко Иван Юрьевич (ОНК 
Краснодарского края);

43) Москвичев Сергей Михайлович (ОНК 
Приморского края);

44) Небыков Александр Федорович (ОНК 
Ростовской области);

45) Невзоров Дмитрий Михайлович 
(ОНК Архангельской области);

46) Новиков Эдуард Викторович (ОНК 
Новгородской области);

47) Носов Владимир Александрович 
(ОНК Приморского края);

48) Окулова Анастасия Валерьевна (ОНК 
Республики Марий Эл);

49) Папышева Людмила Валентиновна 
(ОНК Приморского края);

50) Подболотов Сергей Александрович 
(ОНК Воронежской области);

51) Полищук Алексей Николаевич (ОНК 
Тюменской области);

52) Полудневич Сергей Яковлевич (ОНК 
Нижегородской области);

53) Пыков Александр Михайлович (ОНК 
Республики Мордовия);

54) Резяпкина Людмила Николаевна 
(ОНК Республики Мордовия);

55) Рябцев Юрий Викторович (ОНК Тю-
менской области);

56) Селезень Алексей Аликович (ОНК 
Ростовской области);

57) Семедова-Полупан Нина Григорьев-
на (ОНК Чувашской Республики);

58) Сергеев Евгений Юрьевич (ОНК Ни-
жегородской области);

59) Смолина Елена Иннокентьевна (ОНК 
Иркутской области);

60) Соколов Юрий Дмитриевич (ОНК 
Приморского края);

61) Тарасова Татьяна Александровна 
(ОНК Ростовской области);

62) Трусов Алексей Владимирович (ОНК 
Нижегородской области);

63) Тюркин Денис Петрович (ОНК Рес-
публики Мордовия);

64) Харчева Ольга Васильевна (ОНК Са-
марской области);

65) Хлиян Сергей Агопович (ОНК Рос-
товской области);

66) Царёв Дмитрий Валерьевич (ОНК 
Приморского края);

67) Чильгирова Оксана Аркадьевна (ОНК 
Республики Калмыкия);

68) Чирков Евгений Викторович (ОНК 
Воронежской области);

69) Шабанов Александр Иванович (ОНК 
Псковской области);

70) Шамакович Игорь Юльянович (ОНК 
Нижегородской области);

71) Шестунов Алексей Иванович (ОНК 
Воронежской области);

72) Шмыков Валерий Иванович (ОНК 
Пермского края);

73) Эберт Богдан Александрович (ОНК 
г. Москвы);

74) Юршин Игорь Федорович (ОНК Во-
ронежской области);

75) Якушенко Александр Васильевич 
(ОНК Приморского края).

в соответствии с ч. 3 ст. 14 Феде-
рального закона № 76-ФЗ назначены 
следующие члены общественных наблю-
дательных комиссий субъектов Россий-
ской Федерации:

1) Глазунов Юрий Борисович (ОНК 
Приморского края, решение совета ОП РФ 
от 06.03.2018 г. №18-С);

2) Зинатуллин Артем Константинович 
(ОНК Алтайского края, решение совета 
ОП РФ от 10.11.2017 г. №40-С);

3) Казьмина Екатерина Алексеевна (ОНК 
Алтайского края, решение совета ОП РФ 
от 26.10.2017 г. №35-С);

4) Крылова Наталья Викторовна (ОНК 
Калининградской области, решение совета 
ОП РФ от 15.11.2017 г. №41-С);

5) Курилов Евгений Владимирович (ОНК 
Архангельской области, решение совета 
ОП РФ от 15.11.2017 г. №42-С);

6) Лищенюк Евгений Федорович (ОНК 
Воронежской области, решение совета 
ОП РФ от 26.12.2017 г. №70-С);

7) Макар Николай Александрович (ОНК 
Томской области, решение совета ОП РФ 
от 08.12.2017 г. №55-С);

8) Наздратенко Андрей Евгеньевич (ОНК 
Приморского края, решение совета ОП РФ 
от 15.02.2018 г. №11-С);

9) Преснов Владимир Валентинович 
(ОНК Нижегородской области, решение со-
вета ОП РФ от 08.12.2017 г. №56-С);

10) Селянкин Сергей Викторович (ОНК 
Свердловской области, решение совета 
ОП РФ от 23.03.2018 г. №25-С);

11) Сороков Сергей Петрович (ОНК 
Томской области, решение совета ОП РФ 
от 08.12.2017 г. №54-С);

12) Филимонова Анастасия Владимиров-
на (ОНК Приморского края, решение совета 
ОП РФ от 06.03.2018 г. №18-С);

13) Шкуратов Геннадий Игоревич (ОНК 
Калининградской области, решение совета 
ОП РФ от 14.12.2017 г. №59-С).

в соответствии с ч. 3 ст. 11 Феде-
рального закона № 76-ФЗ была прекра-
щена деятельность следующих составов 
общественных наблюдательных комис-
сий субъектов Российской Федерации:

1) Забайкальского края (с 11.10.2017 г., 
решение совета ОП РФ от 11.10.2017 г.  
№ 28-С);

2) Камчатского края (с 11.10.2017 г., 
решение совета ОП РФ от 11.10.2017 г.  
№ 28-С);

3) Ямало-Ненецкого автономного окру-
га (с 12.03.2018 г., решение совета ОП РФ 
от 15.03.2018 г. № 21-С).

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, 
доб. 8029.
Cекретарь
Общественной палаты  
Российской Федерации В.А. Фадеев

Сообщение
секретаря Общественной палаты Российской Федерации

Сообщение о проведении внеочередного 
Общего собрания акционеров  

АК «АЛРОСА» (ПАО)
Уважаемые акционеры!

Наблюдательный совет Акционерной компании «АЛРОСА» 
(публичное акционерное общество) (местонахождение: Российская 
Федерация, Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, 6) со-
общает о созыве внеочередного Общего собрания акционеров, кото-
рое проводится в форме собрания (совместного присутствия акцио-
неров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений 
по вопросам, поставленным на голосование) 22 октября 2018 года.

Повестка дня внеочередного Общего собрания акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО):

1.  О досрочном прекращении полномочий членов 
Наблюдательного совета АК «АЛРОСА» (ПАО).

2.  О б  и з б р а н и и  ч л е н о в  Н а б л ю д а т е л ь н о г о  с о в е т а 
АК «АЛРОСА» (ПАО). 

Дата фиксации лиц, имеющих право на участие во внеочередном 
Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): 30 августа 
2018 года. 

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голо-
са по всем вопросам повестки дня внеочередного собрания акционе-
ров: акции обыкновенные именные.

Место проведения внеочередного Общего собрания акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО):

Республика Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.
Регистрация лиц, участвующих во внеочередном Общем собра-

нии акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО), будет производиться с 10 ча-
сов 00 минут 22 октября 2018 года.

Место проведения регистрации лиц, участвующих во внеочеред-
ном Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО): Республика 
Саха (Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6.

Начало внеочередного Общего собрания акционеров 
АК «АЛРОСА» (ПАО): 12.00 22 октября 2018 года.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования могут 
быть направлены по почтовым адресам: 678175, Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, д.6, АК «АЛРОСА» (ПАО); АО ВТБ 
Регистратор, 127137, г. Москва, а/я 54. Электронная форма бюлле-
теней для голосования может быть заполнена в информационно-те-
лекоммуникационной сети Интернет по адресам: www.vtbreg.ru и 
www.e-vote.ru. При определении кворума и подведении итогов голо-
сования учитываются голоса, представленные бюллетенями для го-
лосования в бумажной и электронной форме, полученными по вы-
шеуказанным адресам и указаниями (инструкциями) о голосовании, 
если сообщения об их волеизъявлении поступили не позднее 19 ок-
тября 2018 года (включительно).

Внеочередное Общее собрание акционеров проводится по требо-
ванию Министерства имущественных и земельных отношений 
Республики Саха (Якутия) как акционера, владеющего 25,0002% ус-
тавного капитала АК «АЛРОСА» (ПАО).

Формулировки проектов решений по вопросам повестки дня вне-
очередного Общего собрания акционеров содержатся в бюллетенях 
для голосования.

С материалами к собранию акционеров можно ознакомиться и 
получить их копии за плату, не превышающую суммы затрат на их 
изготовление, с 21 сентября 2018 года по 21 октября 2018 года (кро-
ме выходных дней), с 9.00 до 17.00, по адресу: Республика Саха 
(Якутия), г. Мирный, ул. Ленина, дом 6, АК «АЛРОСА» (ПАО), а так-
же 22 октября 2018 года (в день проведения собрания) по месту про-
ведения внеочередного Общего собрания акционеров.

Акционеру — физическому лицу для участия во внеочередном 
Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) необходимо 
иметь паспорт или иной документ, удостоверяющий личность в со-
ответствии с законодательством. Лицу, участвующему во внеочеред-
ном Общем собрании акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) от имени 
акционера — юридического лица без доверенности в соответствии с 
законом, иными правовыми актами и его учредительными докумен-
тами, необходимо иметь при себе паспорт и оригиналы или копии 
документов о назначении (избрании) лица на соответствующую 
должность, удостоверенные в соответствии с законодательством. 
Представителю акционера для участия в собрании необходимо 
иметь паспорт или иной документ, удостоверяющий личность в со-
ответствии с законодательством, и доверенность, оформленную в 
соответствии с законодательством.

Решения, принятые внеочередным Общим собранием акционе-
ров, а также итоги голосования оглашаются на внеочередном Общем 
собрании акционеров, в ходе которого проводилось голосование, а 
также доводятся до сведения лиц, включенных в список лиц, имею-
щих право на участие во внеочередном Общем собрании акционе-
ров, в форме отчета об итогах голосования в порядке, предусмотрен-
ном для сообщения о проведении внеочередного Общего собрания 
акционеров, не позднее четырех рабочих дней после даты закрытия 
внеочередного Общего собрания акционеров. В случае если на дату 
составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочеред-
ном Общем собрании акционеров, зарегистрированным в реестре 
акционеров АК «АЛРОСА» (ПАО) лицом являлся номинальный де-
ржатель акций, отчет об итогах голосования направляется в элект-
ронной форме (в форме электронного документа, подписанного 
электронной подписью) номинальному держателю акций. 
Номинальный держатель акций обязан довести до сведения своих 
депонентов полученный им отчет об итогах голосования в порядке 
и в сроки, которые установлены нормативными правовыми актами 
Российской Федерации или договором с депонентом.

Телефоны для справок в г. Мирный: (41136) 3-14-53, и в г. Москве: 
(495) 745-58-76. Email: Shareholders@alrosa.ru.

Наблюдательный совет
АК «АЛРОСА» (ПАО)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, 
ООО «Газпром геологоразведка» информирует общественность о 
начале общественных обсуждений проектной документации:

«Технический проект разработки карьера для строительства 
разведочных скважин №№ 17, 24 месторождения известняков — 
«Участок газпромовский-2 Хандинской площади», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС)», 
предусматривающей ведение хозяйственной деятельности в гра-
ницах Байкальской природной территории.

Намечаемая деятельность: разработка карьера известня-
ков.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение потребности 
предприятия в насыпном грунте, по качественным показателям, 
пригодном для технологической отсыпки площадок строитель-
ства разведочных скважин №№ 17, 24 Хандинской площади и 
подъездных путей к ним.

Месторасположение намечаемой деятельности: Иркутс-
кая область, Казачинско-Ленский муниципальный район.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, г. Тю-
мень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail: office@ggr.
gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Компания СпецМон-
тажПроект» (664033, г. Иркутск, а/я 26, тел./факс (3952) 36-36-
63, 36-35-75, 36-38-95, 36-00-18, E-mail: Kobylkin.AV@ksmp.info, 
KobylkinA.V@yandex.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Казачинско-Ленского муници-
пального района (666511, с. Казачинское, ул. Ленина, 10, тел. 
39562 2-12-71, e-mail: adm-klr@yandex.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: август 2018 г. — октябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

В целях информирования и участия общественности в процес-
се оценки воздействия на окружающую среду на начальном этапе 
для ознакомления предоставляются проекты Технических зада-
ний на проведение ОВОС, которые будут доступны с 31 августа 
по 3 октября 2018 года в общественных приемных по следующим 
адресам:

— 666511, Иркутская область, Казачинско-Ленский муни-
ципальный район, Администрация Казачинско-Ленского муни-
ципального района, с. Казачинское, ул. Ленина, 10, тел. 39562 
2-12-71, e-mail: adm-klr@yandex.ru;

а также на сайте www.ksmp.info (раздел «Документы»).
Для изучения мнения общественности относительно намечае-

мой деятельности по вышеуказанным адресам будут размещены 
Книги предложений и замечаний.

О сроках и месте доступности предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду, а также 
дате и месте проведения общественных слушаний будет сообще-
но дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Меандр» информирует неопределенный круг лиц о на-
чале процедуры общественных обсуждений проектной документации 
«Комплекс крепостных построек и сооружений на острове: Бастион 
южный, Бастион Восточный, Крепостной вал (с элементами брустве-
ра и валганга)» по адресу: Ленинградская область, г. Выборг, остров 
Замковый, д. 1» (далее Проект), включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, в форме общественных слушаний.

Место осуществления хозяйственной деятельности: Ленинград-
ская область, г. Выборг, остров Замковый, д. 1. Цель намечаемой 
деятельности: отреставрировать объект культурного наследия фе-
дерального значения. Краткие сведения о намечаемой деятельнос-
ти: ремонтно-реставрационные работы Государственного музея  
«Выборгский замок».

Заказчик работ: ФГКУ «СЗД», 190000, Санкт-Петербург, 
ул. Глинки, д. 2, лит. А, пом 13-Н, Е: info@fguszd.ru, т. 8(812) 408-93-
00. Директор Волынская Н.В.

Ген. проектировщик: ООО «Меандр», 197022, г. Санкт-
Петербург, ул. Профессора Попова, д. 23, пом. 15Н, лит. А,  
т. (812) 456-06-26, Е: info@meander-group.ru. Ген. директор  
Завадская Е.Н.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской 
области.

В период с 03.09.2018 г. по 03.10.2018 г. с материалами Проекта, 
включая ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду, можно 
 ознакомиться в помещении Администрации МО «Выборгский район» 
Лен. обл. по адресу: Ленинградская область, г. Выборг, улица Совет-
ская, дом 12, каб. 5М, т. 8(81378)24143.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 09.10.2018 
г. в 16.00, по адресу: г. Выборг, улица Советская, дом 12, каб. 18.

Замечания и предложения по проекту в письменном виде с по-
меткой «к общественным обсуждениям (слушаниям)» просим на-
правлять в ООО «Меандр» по адресу: 197022, г. Санкт-Петербург, 
ул. Профессора Попова, д. 23, пом. 15Н, лит. А, т. (812) 456-06-26,  
Е: info@meander-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведение общественных 
обсуждений материалов ОВОС

АО «Первая горнорудная компания» совместно с Администрацией 
муниципального образования городской округ «Новая Земля» уве-
домляет общественность о проведении общественных обсуждений (в 
форме общественных слушаний) по проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), по 
объектам:  

-
торождения свинцово-цинковых руд Павловское (остров Юж-
ный архипелага Новая Земля Архангельской области). Часть 1. 
Горно-обогатительный комбинат.

-
цово-цинковых руд Павловское и портовый комплекс (остров 
Южный архипелага Новая Земля Архангельской области). Часть 
2. Портовый комплекс.

Цель намечаемой деятельности: добыча полезных ископаемых на 
месторождении свинцово-цинковых руд Павловское.

Район проведения работ: остров Южный архипелага Новая Земля 
Архангельской области, месторождение Павловское. 

Орган, ответственный за организацию и проведение общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования городс-
кой округ «Новая Земля» при содействии АО «Первая горнорудная 
компания».

Заказчик работ: АО «Первая горнорудная компания», 109004, г. Мос-
ква, ул. Николоямская, д. 40/22, стр. 4, тел. +7(495)5088808 (доб.144, 
379). Контактное лицо: Тарабарко А.Н. ANTarabarko@armz.ru.

Генеральный проектировщик: АО «ВНИПИпромтехнологии», 
115409, г. Москва, Каширское шоссе, д. 33, тел. +7(499)3248608. Кон-
тактное лицо: Субботина О.В. Subbotina.O.V@vnipipt.ru.

Место и время проведения общественных слушаний: в здании Ад-
министрации муниципального образования городской округ «Новая 
Земля» по адресу: 163055, Архангельская обл., пос. Белушья Губа, 
ул. Советская, д. 16, 3 октября 2018 года в 10.00.

С материалами проектной документации (включая материалы 
ОВОС) можно ознакомиться, внести замечания и предложения в об-
щественной приемной Администрации муниципального образования 
городской округ «Новая Земля» (пос. Белушья Губа, ул. Советская, 
д. 16), а также на сайте: http://www.armz.ru/companies/newcompany/
pervaya_gornorudnaya/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» Нефтегазодобывающее 
управление «Сургутнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о 
проведении общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проектной документации «Шла-
мовые амбары на кустах скважин 108, 114, 208. Демьянское не-
фтяное месторождение», шифр 14513, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и техническое 
задание на проведение ОВОС (далее — Материалы).

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное раз-
мещение отходов, образующихся в процессе бурения и крепления 
скважин кустовых площадок, в шламовом амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: Демьянское не-
фтяное месторождение, Уватский район, Тюменская область.

Примерные сроки проведения ОВОС: с 1 июня по 5 ноября 2018 
года.

Ответственные организаторы:
Администрация Уватского муниципального района — главный 

специалист управления градостроительной деятельности и муни-
ципального хозяйства Слинкина Марина Николаевна, тел. (34561) 
28100 (вн.1209).

ПАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Сургутнефть» — инженер по 
охране окружающей среды II категории НГДУ «Сургутнефть» Гу-
менюк Юлия Николаевна, тел. 8 (3462) 42-88-08, Gumenyuk_YN@
surgutneftegas.ru. 

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 
и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможно в срок до 5 октября 2018 г. по адресам:

1. Управление градостроительной деятельности и муниципаль-
ного хозяйства администрации Уватского муниципального района: 
с.Уват, ул. Иртышская, д.19, каб.209, тел. (34561) 28100 (вн.1209) 
(понедельник — пятница с 9.00 до 17.00, обед — с 13.00 до 14.00); 

2. В управлении НГДУ «Сургутнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» 
г. Сургут, пр. Набережный, 22, каб.302, ОООС, тел. (3462) 42-
86-01, 42-88-08 (понедельник — пятница с 8.30 до 17.00, обед — 
с∞12.30 до 14.00);

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть представлены в адрес заказ-
чика в течение 30 дней до 5 ноября 2018 г.

Также с Материалами можно ознакомиться на официальном сай-
те ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Све-
дения для общественности» по адресу: http://www.surgutneftegas.
ru/responsibility/ecology/ svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 5 октября 
2018 г. в 15.00 по адресу: Тюменская область, с. Уват, ул. Иртыш-
ская, д.19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ За сутки до старта 
сезона КХЛ перешла 
на новую систему
подсчета баллов

Зачем 
втирать очки

Илья Соболев 

ЗАВТРА стартует сезон 2018/2019 Континентальной 
хоккейной лиги. В первом матче за Кубок открытия по-
спорят казанский «Ак Барс» и питерский СКА.

Новый сезон еще не начался, а уже есть, что обсудить. 
Буквально за день до старта турнира был прояснен важ-
нейший пункт регламента. А именно, система начисле-
ния очков. До нынешнего момента за победу в основное 
время в регулярном чемпионате присуждались три бал-
ла, за победу или поражение в овертайме и по буллитам — 
два и одно соответственно. Неудача в основное время — 
ноль очков. По новым правилам, любая победа даст 2 
очка, поражение в овертайме и по буллитам — 1, пораже-
ние в основное время — 0. 

Решение о переходе на двухочковую систему было 
принято накануне на заочном заседании совета директо-
ров лиги. Как сообщает официальный сайт КХЛ, в голо-
совании участвовали 15 членов совета из 19. Характер-
но, что новая система была одобрена единогласно. Руко-
водители лиги считают, что этот шаг сделает борьбу в 
чемпионате более напряженной и непредсказуемой.

В любом случае, интриги в новом сезоне ожидается 
предостаточно. О тотальном доминировании в лиге СКА 
и ЦСКА речи уже не идет: еще в прошлом сезоне «Ак 
Барс», выигравший Кубок Гагарина, показал, что боять-
ся армейцев не стоит. Теперь конкуренция должна стать 
еще жестче: к привычным фаворитам наверняка доба-
вятся еще несколько команд. Например, амбиции мо-
сковского «Динамо» и екатеринбургского «Автомобили-
ста», мощно укрепившихся в межсезонье, явно прости-
раются дальше, чем просто попадание в плей-офф.

Напомним, в нынешнем чемпионате примут участие 
25 команд из России, Белоруссии, Латвии, Казахстана, 
Финляндии, Словакии и Китая, разделенные на две кон-
ференции, Западную и Восточную. Каждая команда про-
ведет по 62 матча. По восемь лучших клубов из каждой 
конференции выйдут в плей-офф, в котором и будет раз-
ыгран Кубок Гагарина.

В этом сезоне хоккеисты «Ак Барса» и СКА снова будут пре-
тендовать на главный трофей КХЛ.

НОВОСТИ

Касаткина
и Звонарева
выбыли
из US Open

ПОДАЛИ
НА ВЫЛЕТ 

Артур Нанян

ДАРЬЯ Касаткина и Вера Звона-
рева прекратили борьбу на От-
крытом чемпионате США (US 
Open) по теннису.

Большим сюрпризом стоит 
признать поражение Касатки-
ной. От первой ракетки России 
ждали большего, чем вылет во 
втором круге. Дарья не совлада-
ла с белоруской Александрой 
Саснович, уступив ей в двух се-
тах — 2:6, 6:7 (3:7). 

Что касается Звонаревой, то 
она еще далека от идеальной 
формы. Все же год пропуска из-
за рождения дочери сказался на 
ее игре. Вера пока не так уверена 
в себе, как прежде.  

Изначально было ясно, что в 
матче с одной из самых перспек-
тивных теннисисток мира Ари-
ной Соболенко у Звонаревой бу-
дет не так много шансов. Так и 
вышло: белоруска победила в 
двух сетах — 6:3, 7:6 (9:7).

В женском одиночном турни-
ре у нас остались Мария Шара-
пова и Екатерина Макарова. 
Матч Шараповой с румынкой 
Сораной Кирстя завершился по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать. 

Шестовик
Моргунов
выиграл
турнир
в Цюрихе

ПРЫЖКИ 
НА ВОКЗАЛЕ

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНЫЙ коммер-
ческий турнир по прыжкам с ше-
стом прошел в швейцарском Цю-
рихе в непривычной обстановке. 
Сектор был сооружен в здании 
железнодорожного вокзала. По-
беду одержал россиянин Тимур 
Моргунов. 

21-летний уроженец Копейс-
ка Челябинской области на не-
давнем чемпионате мира в Бер-
лине завоевал «серебро» и во-
шел в элитный клуб шестовиков, 
когда-либо преодолевавших 
планку на отметке шесть метров 
ровно или выше. Теперь Моргу-
нов — желанный гость на многих 
коммерческих и показательных 
соревнованиях.

В Цюрихе его главными кон-
курентами были обладатель ми-
рового рекорда (6.16) француз 
Рено Лавиллени, поляк Павел 
Войцеховский, Кертис Маршалл 
(Австралия) и Шон Барбер (Ка-
нада). Борьба за победу шла на 
высоте 5.91, и только Моргунов 
смог ее взять. Это новый личный 
рекорд россиянина для крытых 
помещений.

Егор Сорокин
вызван на игры
с Турцией
и Чехией

В СБОРНОЙ
НОВОЕ ЛИЦО

Сергей Литвинов

ЗАЩИТНИК «Рубина» Егор Со-
рокин получил вызов в нацио-
нальную команду России по фут-
болу на встречи с Турцией (7 
сентября) и Чехией (10 сентя-
бря). Об этом сообщает офици-
альный сайт казанского клуба.

Сорокин заменит в сборной 
Илью Кутепова. По результатам 
медосмотра было принято реше-
ние, что Кутепову необходима 
операция по устранению пахо-
вой грыжи. На восстановление 
футболисту потребуется около 
двух месяцев. 

Что касается Сорокина, то 
22-летний футболист, впервые в 
карьере получивший вызов в 
сборную, провел все пять матчей 
«Рубина» в стартовавшем сезо-
не. При этом с первых минут он 
выходил лишь в двух встречах — с 
«Зенитом» (0:1) и ЦСКА (1:1).

Сорокин — пятый игрок «Ру-
бина», вызванный на ближай-
шие матчи сборной главным тре-
нером национальной команды 
Станиславом Черчесовым. Егор 
присоединился к Федору Кудря-
шову, Руслану Камболову, Павлу 
Могилевцу и Дмитрию Полозу.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 сентября, суббота Матч ТВ
17.00 «Ак Барс» (Казань) — СКА (Санкт-Петербург).

ЛИГА ЕВРОПЫ  «Зенит» вслед за «Краснодаром» и «Спартаком» пробился в групповой
этап второго по статусу еврокубка

Третьим будет
Илья Зубко

П
итерский «Зенит» по сум-
ме двух матчей обыграл 
норвежский «Мельде» и 

попал в групповой этап Лиги Ев-
ропы. Он стал третьим россий-
ским клубом, представленным в 
основном раунде второго по ста-
тусу еврокубка и составил ком-
панию «Спартаку» и «Краснода-
ру». А вот «Уфа» завершила вы-
ступление. 

Неделю назад «Зенит», пусть и 
не без приключений, но одержал 
победу над норвежцами на своем 
поле. Пропустив в первом тайме, 
«сине-бело-голубые» после пере-
рыва ответили тремя точными 

ударами. Таким образом, на вые-
зде питерцев устраивало даже по-
ражение с минимальным счетом. 
И такой расклад, разумеется, по-
зволял Сергею Семаку чуть побе-
речь своих основных футболистов 
в преддверии важнейшего поедин-
ка чемпионата страны против 
«Спартака». Но наставник «Зени-
та» уже обжегся однажды на этом 
— ближайший резерв провалил 
матч в Минске, и тот разгром 0:4 
от «Динамо» едва не оставил клуб 
без еврокубков. Так что в этот раз 
из ключевых футболистов на ска-
мейке запасных остался только 
Артем Дзюба. Место на острие 
атаки он уступил Антону Заболот-
ному. В остальном состав «сине-

бело-голубых» был самым что ни 
на есть боевым. Что лишний раз 
подчеркивало — расслабляться 
раньше времени команда из Пе-
тербурга не планирует.

Доказательства серьезного 
настроя гостей вскоре отразили-
сь и на табло скромненького ста-
диона «Акер», который вмещает 
чуть больше 11 тысяч человек, то 
есть половину населения города 
Мельде. В середине первого тай-
ма «Зенит» получил право на 
штрафной, который исполнил 
пропускавший первый матч этих 
команд из-за дисквалификации 
Паредес. С сильным и опасным 
ударом аргентинца вратарь спра-
вился, но Кузяев успел на добива-

ние и открыл счет — 1:0. Гол на вы-
езде свел интригу к минимуму, 
ведь «Мельде» теперь надо было 
забивать трижды, только чтобы 
перевести встречу в овертайм.

После перерыва что-то пошло 
не так. «Зенит» потихоньку отдал 
инициативу, а затем начал про-
пускать. Хестад на 65-й минуте 
счет сравнял, Холанн на 76-й вы-
вел хозяев вперед. Питерский 
клуб откровенно запаниковал, и 
все оставшееся время исключи-
тельно отбивался, даже не пере-
ходя на чужую половину поля. В 
тяжелейшей концовке «Зенит» 
удержал нужный счет. В этом 
матче «Мельде» выиграл 2:1, но 
дальше идет российский клуб.

Ну а несколькими часами ра-
нее российский футбол понес 
первую потерю в еврокубках. 
«Уфа» не смогла отыграть фору в 
один мяч у шотландского «Глазго 
Рейнджерс», хотя имела для это-
го все возможности. Уступив на 
выезде 0:1, команда Сергея Тома-
рова не смогла сохранить свои 
ворота на замке и в ответной 
встрече. Уже на 9-й минуте Эжа-
риа воспользовался ошибкой за-
щитника и вывел «рейнджеров» 
вперед. Это означало, что «Уфе» 
надо забивать трижды. Хозяева 
устремились вперед, и на 32-й 
минуте Сысуев один мяч откви-
тал. «Глазго» занервничал, и 
вскоре Морелос заработал удале-
ние на ровном месте, оставив го-
стей в меньшинстве.

Пересказывать количество 
моментов, которые создали фут-
болисты уфимского клуба после 
этого, — дело бессмысленное. 
Констатируем лишь, что голевых 
шансов у них было очень много. 

И если бы хозяева использовали 
хотя бы треть из них, то готови-
лись бы они сейчас к жеребьевке 
Лиги Европы. 20 ударов нанесли 
они по чужим воротам, но не вез-
ло чудовищно. На 66-й минуте 
«рейнджеры» и вовсе остались 
вдевятером, когда красную кар-
точку получил еще и Флэнаган. 
Однако и это «Уфе» не помогло. 
Владея тотальным преимущест-
вом, забить российский клуб 
больше не смог. Шотландцы геро-
ически удержали ничейный счет 
1:1 и празднуют первый за много 
лет выход в групповой раунд ев-
рокубка. Ну а уфимцы заверша-
ют дебютное выступление на ме-
ждународной арене. Для нович-
ков справились они неплохо — 
прошли в квалификации двух со-
перников, да и «Глазго Рейнд-
жерс» уступили всего один мяч. 

Напомним, что жеребьевка 
группового этапа Лиги Европы 
состоится сегодня в Монако. На-
чало церемонии в 14.00 по мо-
сковскому времени.

Футбол На групповом этапе Лиги чемпионов российским клубам 
из грандов достался только мадридский «Реал»

Королевский жребий

Илья Соболев 

В 
Монако состоялась же-
ребьевка группового 
этапа Лиги чемпионов. 
Своих соперников уз-
нали 32 сильнейших 

клуба Европы, среди которых и 
два российских — московские 
«Локомотив» и ЦСКА.

Обстоятельства посева изна-
чально сулили нашим командам 
разную судьбу. Если бы в расчет 
брался только клубный коэффи-
циент, то «железнодорожникам» 
светила лишь четвертая, слабей-
шая корзина. Но «Локомотив», 
будучи чемпионом России, попал 
в первую за компанию с действу-
ющими обладателем Кубка евро-
пейских чемпионов «Реалом» и 
триумфатором Лиги Европы «Ат-
летико», а также победителями 
сильнейших первенств конти-
нента. Таким образом, встреча с 
ними на групповом этапе была 
исключена.

Продолжило «Локо» фартить 
и уже непосредственно во время 
жеребьевки.  К примеру, из вто-
рой корзины команде Юрия Се-
мина могли достаться такие ко-
манды, как английский «Ман-

честер Юнайтед», дортмундская 
«Боруссия» или итальянский 
«Наполи». А в итоге соперником 
«Локомотива» стал вполне про-
ходимый португальский «Пор-
ту». Та же история с третьей кор-
зиной, из которой можно было 
нарваться на английский «Ли-
верпуль» или испанскую «Ва-
ленсию». Немецкий «Шальке», 
конечно, тоже не подарок, но ко-
манда вполне «по зубам». 

Лишь из четвертой корзины 
«Локомотив» получил соперни-
ка с одним из самых высоких 
рейтингов, турецкий «Галатаса-
рай». Кстати, стамбульцы — 
единственные из этого трио, с 
к е м  « ж е л е з н о д о р о ж н и к и » 
встречались раньше. В  сезоне 

Лиги чемпионов  2002/2003 ко-
манды на групповом этапе обме-
нялись гостевыми победами, 
причем та, которую одержал 
«Локо», позволила ему пробить-
ся в плей-офф. Другими слова-
ми, трепетать перед «Галатаса-
раем» причин нет.

Кстати, Юрий Семин не со-
гласился, что жребий для его ко-
манды получился исключитель-
но благоприятным. «Нам бы 
лучше везло в матчах, — сказал 
специалист в интервью «РГ». — А 
так я не считаю, что «Локомоти-
ву» повезло со жребием. В Лиге 
чемпионов не бывает слабых ко-
манд, здесь собраны сильней-
шие».

У ЦСКА в отличие от «желез-

нодорожников» никаких приви-
легий не было, а имевшегося 
рейтинга хватило, только чтобы 
«зацепиться» за третью корзину 
со всеми вытекающими послед-
ствиями. Навскидку и не вспом-
нить, когда армейцам в послед-
ний раз откровенно повезло с 
лигочемпионской жеребьевкой. 
Не произошло этого и сейчас. 
Понятно, что для ЦСКА в его ны-
нешнем «перестроечном» состо-
янии трудно в Лиге чемпионов 
было бы в любом случае, но уро-
вень попавшихся соперников 
усложняет задачу выхода в плей-
офф до максимума.

Из первой корзины ЦСКА 
«вытащил» мадридский «Реал». 
Позитивный момент тут только 
в том, что в Москву пожалует 
действующий чемпион турнира, 
а это всегда событие. Кстати, ар-
мейцы с «королевским клубом» 
уже встречались и даже смогли 
сыграть вничью (1:1) в гостях на 
«Сантьяго Бернабеу» в 1/8 фина-
ла сезона 2011/2012. Правда, на 
своем поле ЦСКА был разгром-
лен без шансов — 1:4.

С «Ромой» из третьей корзи-
ны команда Виктора Гончаренко 
тоже пересекалась. На группо-

вом этапе розыгрыша 2014/2015 
армейцы были жестоко биты в 
Риме — 1:5, а в Москве довольст-
вовались ничьей — 1:1.

Наконец, из последней корзи-
ны ЦСКА попался вполне рабо-
чий вариант в виде чешской 
«Виктории». Правда, история по-
казывает, что даже с командой из 
Пльзени могут возникнуть труд-
ности. В сезоне 2013/2014 ЦСКА, 
даже будучи лучше укомплекто-
ванным, нежели сейчас, с трудом 
обыграл «Викторию» в домаш-
нем матче — 3:2, а в гостях и вовсе 
неожиданно уступил — 1:2.

Добавим, что в процессе це-
ремонии жеребьевки также 
были названы лауреаты прошло-
го сезона Лиги чемпионов. Все 
они оказались представителями 
мадридского «Реала», выиграв-
шего главный трофей. Лучшим 
вратарем стал Кейлор Навас, 
лучшим защитником — Серхио 
Рамос, полузащитником — Лука 
М о д р и ч ,  а  н а п а д а ю щ и м  — 
Криштиану Роналду. Модрич 
вдобавок был признан лучшим 
игроком турнира.

По итогам жеребьевки своих 
соперников узнали 32 сильнейших 
клуба Европы.

Гол Далера Кузяева (слева) в ответном матче против «Мельде» не избавил «Зенит» от нервотрепки в конце игры.

Акцент

 Юрий Семин: Не считаю, 
что «Локомотиву» повезло 
со жребием. В Лиге чемпио-
нов не бывает слабых команд

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Защитник 
«Спартака» Ещенко
считает, что москвичи
могут обыграть «Зенит»

Остановить
Дзюбу

Артур Нанян

ШЕСТОЙ по счету тур российской Премьер-лиги укра-
сит суперматч в Санкт-Петербурге, где встретятся лиде-
ры турнира — «Зенит» и «Спартак». 

Когда в расписании значится матч этих двух команд, 
все остальные игры автоматически уходят на второй 
план. Особенно сейчас, когда оба клуба явно на ходу. Пи-
терцы одержали пять побед подряд в Премьер-лиге, а мо-
сквичи потеряли очки лишь в игре с «Локомотивом» 
(0:0). 

Защитник «Спартака» Андрей Ещенко считает, что 
главное для его команды в матче с «Зенитом» — сдержать 
Артема Дзюбу. Свое мнение он высказал в беседе с кор-
респондентом «РГ». 

За счет чего «Спартак» может победить в Санкт-Петер-
бурге?
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Мы должны выложиться не на 100, а на 200 
процентов. Вот и все.

Как сдержать Артема Дзюбу? 
АНДРЕЙ ЕЩЕНКО: Понятно, что матчи со «Спартаком» — осо-
бенные для Дзюбы. Как его сдержать? Не давать выигры-
вать борьбу. Надеюсь, у нас получится. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 августа, пятница, Матч Премьер
19.30 «Ростов» — «Рубин». Прямая трансляция.

1 сентября, суббота, Матч ТВ
14.00 «Крылья Советов» — «Анжи». Прямая трансляция.

Матч Премьер
16.30 ЦСКА — «Урал». Прямая трансляция.

19.00 «Краснодар» — «Локомотив». Прямая трансляция.

2 сентября, воскресенье, Матч ТВ
19.00 «Зенит» — «Спартак». Прямая трансляция.

Матч Премьер
14.00 «Енисей» — «Арсенал». Прямая трансляция.

19.30 «Динамо» — «Оренбург». Прямая трансляция.

21.30 «Ахмат» — «Уфа». Прямая трансляция.
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16
РАЗ
участвовал питерский «Зенит» 
в розыгрышах Лиги Европы/Кубка 
УЕФА. Наилучшим результатом 
клуба стало завоевание титула 
в 2008-м
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ЧЕСТНОЕ ИМЯ В архиве Кима Костенко, который предоставила «Родине» его семья, мы нашли письмо Владимира Третьякевича

Брат за брата

«Ваш брат выдавал 
молодогвардейцев…»

В конце лета 1944 года, когда 
войска нашей 47-й армии нахо-
дились на ковельском направле-
нии, ко мне пришли 7 человек 
моих товарищей, работников по-
литотдела армии, чтобы попро-
щаться: я получил новое назна-
чение — пом. нач. Поарма 60 по 
работе среди комсомольцев. Вой-
ска 60-й армии находились се-
вернее, под Брестом, и я ждал по-
путной машины, чтобы туда от-
правиться.

В комнату, где я сидел с това-
рищами, внезапно вошел адъю-
тант моего начальника Поарма 
полковника Калашника М.Х. и пе-
редал его приказ срочно явиться. 
Зайдя в кабинет, я доложил о при-
бытии. За приставным столом си-
дел незнакомый мне полковник, 
который, повернувшись ко мне, 
сразу сказал:

— Не кажется ли вам, товарищ 
Третьякевич, что вам нельзя ра-
ботать на комсомольской рабо-
те?

— Почему? — спросил я удив-
ленно.

— Ну, знаете! Вы должны прово-
дить воспитательную работу сре-
ди армейской молодежи, пропа-
гандировать «Молодую гвардию» 

города Краснодона. А как вы буде-
те это делать, когда ваш брат Вик-
тор Третьякевич выдавал моло-
догвардейцев? Я думаю, Михаил 
Харитонович, вы подыщете ему 
какую-то другую работу.

Этим неизвестным полковни-
ком оказался пом. нач. Глав ПУ 
РККА по работе среди комсо-
мольцев, член Политбюро (так в 
тексте — Прим.ред.) ЦК ВЛКСМ 
полковник Видюков. Таким обра-
зом, мое новое назначение было 
срочным порядком приостанов-
лено, а со старой должности я 
был немедленно снят...

Собственное расследование
В свои 24 года я уже многое по-

видал, был на грани смерти. Но все 
равно мне было невыносимо боль-
но читать горькие, трагические 
письма родителей о страшной ги-
бели любимого брата и о жуткой 
клевете на него, о невероятных пе-
реживаниях матери, отца и стар-
шего брата Михаила, с которым 
Виктор оставался в партизанском 
отряде на Ворошиловградщине, а 
оттуда был направлен для органи-
зации молодежного подполья в 
Краснодон. Отец Иосиф Кузьмич 
и мать Анна Иосифовна просили 
меня, чтобы я приехал с фронта в 
Краснодон и помог разобраться в 

случившемся. Они сообщали, что 
большинство краснодонцев не ве-
рят клевете и считают, что это спе-
циально подстроено.

Полковник Калашник М.Х. в то 
время отнесся ко мне с большим 
участием. Он согласился, что надо 
ехать и самому провести рассле-
дование, и предоставил мне от-
пуск. В сентябре-октябре 1944 
года я провел собственное рассле-
дование, собрав сведения о Вик-
торе и связанные с его судьбой 

факты, опросив живых молодог-
вардейцев, их родителей, жителей 
Краснодона. Я обобщил собран-
ный материал и написал заявле-
ние в четырех экземплярах: на 
имя Секретаря ЦК ВКП(б) Мален-
кова Г.М., Председателя Президи-
ума Верховного Совета СССР Ка-
линина М.И., Генерального (так в 
тексте - Прим.ред.) секретаря ЦК 
ВЛКСМ Михайлова Н., пом. нач. 
Глав ПУ РККА по комсомольской 
работе полковника Видюкова.

Красной нитью в моем заявле-
нии проходило, что Виктора под-
ло оклеветали, что он был одним 
из главных организаторов и ру-
ководителей «Молодой гвар-
дии», ее комиссаром. Это проти-
воречило материалам и выводам, 
сфабрикованным комиссией по 
расследованию деятельности и 
причин гибели молодогвардей-
цев под председательством Тори-
цына. Я просил создать новую ко-
миссию, которая подошла бы к 
расследованию объективно, не-
предвзято и установила бы под-
линную правду.

Вернувшись в армию, я озна-
комил нач. Поарма 47 Калашника 
М.Х. со своим заявлением, и он 
предоставил командировку в Мо-
скву, чтобы дать заявлению ход.

23 декабря 1944 года из поль-
ского города Минска-Мозовецко-
го я вылетел в столицу.

Москва не верит
Экземпляры заявления на 

имя Маленкова и Калинина я пе-
редавать не стал, а направил за-
явление в ЦК ВЛКСМ и Глав ПУ 
РККА, посчитав, что этого будет 
достаточно. Через два дня состо-
ялось заседание Бюро ЦК ВЛКСМ 
по рассмотрению моего заявле-
ния. Оно проходило в кабинете 
Генерального секретаря ЦК Ми-
хайлова. Председательствовал на 
Бюро второй секретарь ЦК ВЛК-
СМ Романов. Меня посадили в 
торце длинного приставного сто-
ла. На заседании присутствовали 
также зав. военным отделом ЦК 
ВЛКСМ Шелепин, Секретарь ЦК 
ВЛКСМ Мишакова О.П., пом. нач. 
Гла ПУ РККА по комсомолу пол-
ковник Видюков, зав. особым от-
делом ЦК ВЛКСМ, председатель 
комиссии по расследованию дея-
тельности «Молодой гвардии» г. 
Краснодона Торицын А., работ-
ник ЦК ВЛКСМ, член этой комис-
сии Соколов, два генерал-майо-
ра, генерал-лейтенант и др.

Заявление, отпечатанное ма-
шинописным шрифтом на 13 
страницах, пункт за пунктом за-
читывал Шелепин. По многим во-
просам разгорался спор, особен-
но агрессивно и грубо вела себя 
Секретарь ЦК О.П. Мишакова.

Был объявлен перерыв. Я вы-
шел покурить в коридор. Ко мне 
подошел А. Торицын и сказал: 
«Зря ты все это затеял. Олег стал 
недосягаем, а ты можешь поте-
рять все». Когда стали заходить в 
кабинет, я услышал сзади голос 
Мишаковой: «Вы — клеветник, 
Третьякевич. Вас надо изолиро-
вать!» Услышанное в перерыве 
шокировало меня. У меня пропа-
ла сообразительность. Я не знал, 
как дальше поступать, что гово-
рить?

Слово взяла Мишакова. Она 
сказала:

— Третьякевич заслуживает 

самого сурового партийного взы-
скания. Поэтому я вношу предло-
жение поставить вопрос перед 
Главным политическим управле-
нием Красной Армии об исклю-
чении его из рядов ВКП(б) за кле-
вету на Героя Советского Союза 
О. Кошевого.

Шелепин зачитал текст поста-
новления:

«Считать заявление Третьяке-
вича клеветническим, дискреди-
тирующим Героя Советского Со-
юза Олега Кошевого, просить 
Парткомиссию при Глав ПУ РККА 
рассмотреть члена ВКП(б), капи-
тана Третьякевича В.И. в партий-
ном порядке».

«Возвращайтесь к себе 
на фронт»

Когда я спускался с 4-го или 
5-го этажа к выходу, пришла 
мысль, что меня заберут, когда 
буду предъявлять пропуск. Одна-
ко все обошлось. И все равно я го-
товился к худшему: если на Пар-
ткомиссии исключат из партии — 
это арест.

Заседание парткомиссии со-
стоялось через два дня. Я отдаю 
должное всем членам партко-
миссии во главе с председателем 
полковником Леоновым. Там во 
всем внимательно разбирались. 
Мне даже показалось, что пожи-
лые, много пережившие воен-
ные понимают, что я во многом 
прав в своем заявлении. Меня 
не исключили из партии, а выне-
сли строгий выговор с занесени-
ем в учетную карточку, а пол-
ковник Леонов сказал мне: 
« В о з в р а щ а й те с ь  к  с е б е  н а 
фронт».

Выйдя из здания, в котором 
размещалась парткомиссия, я 
со строгим партийным взыска-
нием посчитал себя счастливым 
человеком. В создавшейся ситу-
ации это был лучший исход. Как 
я теперь понимаю, правды до-
биться тогда я не мог, а мог поте-
рять свободу, а то и жизнь. Воен-
ная карьера моя после этого за-
кончилась, и через некоторое 
время я вынужден был уволить-
ся из армии.

Виктор Дюнин

По-моему, «круглые» даты 
складываются временем, чтобы 
освежить нашу память. В этом 
году я поставил бы совсем рядом 
два юбилея: 95-летие незабвен-
ного Кима Прокофьевича Кос-
тенко и 75-летие легендарной 
«Молодой гвардии».

Соль земли
Ким родом из луганского Арте-

мовска, бывшего уездного Бахму-
та. Я считал, что этот городок сла-
вен своим шампанским, а Костен-
ко уверял, что солью. Отсюда, де-
скать, начинался знаменитый чу-
мацкий шлях, по которому до-
ставлялась соль всей Европе. Чу-
маки считали себя солью земли. И 
нам так завещали о себе думать.

Он любил иносказания, байки, 
переиначенные афоризмы. В кон-
це 50-х годов мы работали с Кос-
тенко в «Комсомольской правде», 
он был собкором по Донбассу, я — 
литсотрудником. Оба сочиняли 
заметки про планы и обязательст-
ва, сталь и уголь, нормы и процен-
ты. Но всегда хотелось вольного 
слова очерка, улыбки фельетона, 
да и вообще шутки в любом жанре.

Как шутку воспринял я пона-
чалу телефонное сообщение 
Кима, что он «строчит публици-

стику». «Про соляной шлях?» 
«Нет, про Млечный путь, уже до-
бро в небесной канцелярии полу-
чил. А если серьезно, буду писать 
о «Молодой гвардии».

От 14 до 18 лет
«Молодая гвардия» — это уни-

кальный отряд городских парти-
зан, а в другой стилистике — чело-
веческий подвиг.

Когда фашисты в середине Ве-
ликой Отечественной захватили 
восточный Донбасс, Гитлер поти-
рал в восторге руки: теперь в Гер-
манию пойдет уголь, как говорит-
ся, в промышленных масштабах. 
Шахтеры отказались спускаться 
за ним под землю. Начались звер-
ства: в Краснодоне 31 шахтер был 
заживо засыпан землей. Участи-
лись облавы, расправы, угон жен-
щин в Неметчину. Городок оцепе-
нел. И вдруг по базарам, по ули-
цам — листовки: «Смерть фашист-
ским оккупантам!» Как проблеск 
несгибаемости народа.

Зло забегали полицаи в пои-
сках партизан. Листовки в базар-
ной суете им стали наклеивать 
прямо на спину. Народ, наконец, 
засмеялся. Но откуда партизаны, 
если кругом степь, только сусли-
кам есть где спрятаться.

То были первые шаги «Моло-
дой гвардии». Так назвали свою 

организацию комсомольцы Кра-
снодона. Младшему из них было 
14, основному костяку по 17—18. 
Они небольшими группами от ка-
ждой улицы и поселка, вначале 
вразнобой, а потом объединив-
шись, стали на защиту поруган-
ной земли.

У «Молодой гвардии» образо-
вались свое командование, свой 
штаб, выбрали комиссара. Все по-
взрослому! Набралось более ста 
боевых штыков. Насчет штыков — 
не фигура речи. Добыли оружие — 
автоматы, винтовки, патроны.

Фашисты объявили в городе 
комендантский час. После шести 
вечера любой выявленный без до-
кументов — под расстрел. А бойцы 
«Молодой гвардии» действовали 
как раз ночью, презрев всю ко-
мендатуру с ее жандармерией и 
эсэсовскими подразделениями.

Никого из гвардейцев ни но-
чью, ни днем не схватили. Строгая 
конспирация, неожиданные ак-
ции. Подняли красный флаг на са-
мом высоком  здании перед совет-
ским праздником — 7 ноября; по-
дожгли биржу труда, чем спасли 
от рабства в Германии две с поло-
виной тысячи человек; соверша-
ли диверсии на объектах жизнео-
беспечения оккупантов; освобо-
дили 72 советских военноплен-
ных; готовили в городе вооружен-
ное восстание...

Организация действовала 
три с половиной месяца. Остава-

лось всего несколько дней до ос-
вобождения Краснодона. Выдал 
предатель. Нашелся в семье 
урод, среди храбрых — трус, под-
лая душонка. Начались поваль-
ные аресты.

Ни скрыть, ни забыть
Редактор «Сына Отечества» — 

многотиражки 51-й армии, осво-
бодившей Краснодон, увидел, 
как из кузова трехтонки, которая 
должна была развозить свежую 
почту по воинским частям, мест-
ные жители буквально расхваты-
вают газету. Услышал: «Там о 
моей доченьке…», «Там послед-
ние слова моего сынка…».

В многотиражке была напеча-
тана крохотная заметка «Герои 
«Молодой гвардии».

Фронтовые журналисты под-
готовили ее по оперативным дан-
ным разведки, «с колес». Иллю-
страции делал фотокор Леонид 
Яблонский. Брал в объектив не 

людей, а стены и подоконники 
тюремных камер — в пятнах све-
жей крови, сплошь исписанных 
предсмертными строками. «До-
рогая мама! Если папа останется 
жив, пусть отомстит…» Дальше, 

видно, силы оставили руку с за-
жатым куском угля.

А утром в камерах тюрьмы, где 
Яблонский из-за наступления 
темноты не успел доснимать, об-
наружилось: все записи, следы 
страданий, последней воли людей 
затерты. Кто-то заметал следы 
преступлений. Но главное было не 
скрыть. 71 подпольщик, кто полу-
мертвый, кто еще живой, был 
сброшен с 80-метровой высоты в 
шурф отработанной шахты. Никто 
из них признательных показаний 
не дал, товарищей не предал.

…Я проходил «Молодую гвар-
дию» Александра Фадеева еще в 
школе.  Спорили, что такое без-
умство храбрых в наше время. С 

Олегом Кошевым, Сережкой Тю-
лениным, Ульяной Громовой сро-
слись, породнились не одно, не 
два послевоенных поколения.

С нашими любимыми героями 
всё и на все времена было ясно.

И вдруг летом 1959 года «Ком-
сомольская правда» публикует 
три статьи Кима Костенко о под-
польщиках «Молодой гвардии». 
«Трижды бронебойными!» — 
помню его слова. Ким, прошед-
ший всю войну артиллеристом, 
освобождавший Прагу, в звании 
лейтенанта получивший на грудь 
полководческий орден Александ-
ра Невского, гордился принад-
лежностью к этому роду войск.

Бронебойный удар
Ким рассказывал: Сталин при-

знал и роман, и фильм идеологи-
чески вредными. Дескать, не мо-
гла молодежная организация ак-
тивно действовать без партийного 
руководства. Фадееву пришлось 
сочинять второй вариант, выду-
мывать образы коммунистов на 
сотне новых не очень удавшихся 
страниц…

Тем сильнее был шок после га-
зетных статей Костенко и вышед-
шей за ними документальной по-
вести «Это было в Краснодоне». В 
общественном сознании пошат-
нулась вера в правдивость одного 
из самых мировоззренческих про-
изведений советской литературы.

В предисловии к повести автор 

заявляет: «Читатели не могут не 
заметить, что в книге есть факти-
ческие расхождения с романом А. 
Фадеева «Молодая гвардия». Дело 
даже не в том, что факты, приве-
денные Костенко, приземлили 
образ Олега Кошевого — народно-
го героя, литературного кумира. 
Оказалось, он не был первым в ор-
ганизации, ее идейным руководи-
телем , что шло, конечно, вразрез с 
романным образом.

Но не это стало главным броне-
бойным зарядом артиллериста 
Кима Костенко. Он вернул честное 
имя человеку, на котором роман 
«Молодая гвардия» поставил 
клеймо предателя.

Сердце матери
В романе Виктор Третьякевич 

выведен под именем Евгения Ста-
ховича. Спасая свою шкуру, тот 
раскрыл врагу все тайны органи-
зации. Писатель не знал, что Тре-
тьякевич — главный организатор 
подполья, комиссар, отвечавший 
в штабе «Молодой гвардии» за бо-
евое направление, был оболган 
провокатором. 

Провокатора расстреляют по 
приговору трибунала на глазах 
пяти тысяч краснодонцев. Выс-
шая мера настигнет негодяя толь-
ко в 1959 году. Вместе с истинным 
предателем подполья неким Г. По-
чепцовым, одним из непримет-
ных членов организации. Ким 
Прокофьевич первым из журна-
листов благодаря профессиональ-
ной хватке и авторитету «Комсо-
молки» добился допуска к мате-
риалам следствия. Он поднял, ка-
залось, из небытия имя Виктора 
Третьякевича.

А Виктор в ночь с 14 на 15 янва-
ря 1943 года был сброшен в шурф 
шахты с вырванными на пытках 
волосами, переломанными рука-
ми, отрезанными губами, ото-
рванной вместе с пахом ногой…

Его похоронили в братской мо-
гиле рядом со всеми молодогвар-
дейцами. Всех оплакивали мате-
ри. Но Анну Иосифовну Третьяке-
вич бывшие подруги и нынешние 
соседки готовы были испепелить 
взглядами, растерзать…

Мать предателя. Братья преда-
теля. Внуки предателя. Никто и 
никогда уже не опишет, через ка-
кие муки прошла эта семья. Но 
матери, продолжавшей жить в 
Краснодоне, пришлось испить 
горькую чашу до дна.

…После публикаций о «Моло-
дой гвардии» Костенко перевели в 
Москву, он стал членом редколле-
гии «Комсомолки», руководил от-
делом рабочей молодежи — снова 
планы, проценты, социалистиче-
ские обязательства. Однажды он 
собрал всех нас и попросил отпу-
стить его по личному делу в неслу-
жебную командировку.

Ким поехал в Краснодон, что-
бы подарить матери Виктора Тре-
тьякевича свою книгу в новом из-
дании.

Рассказывал нам, вернувшись.
— Как живете, Анна Иосифов-

на?
— Теперь людям в глаза смо-

трю. Они тоже. А раньше на моги-
лу тайком от всех ходила к сыну.

— Орден сына вам вручили?
— Да, при народе. Весь зал встал 

и аплодировал мне, что такого 
сына родила. Я единственно, о чем 
попросила после награждения — 
не новой квартиры, не льгот, а 
чтобы фильм «Молодая гвардия» 
в тот вечер не показывали. В кино 
все ребята есть, а Виктора нет.

Виктор Третьякевич.

Ким Костенко с женой, замечательной журналисткой Инной Руденко 
на редакционной «Землянке». 1985 год.

А. Ликман. Арест комиссара «Молодой гвардии» Виктора Третьякевича. 1964 год.

Анна Иосифовна Третьякевич с молодогвардейцем В.И. Левашовым (крайний слева) и сыновьями Владимиром 
(второй слева) и Михаилом. Краснодон. 1962 год.

Акцент

 Младшему было 14, 
основному костяку по 17—18... 
Объединившись, они встали 
на защиту поруганной земли

АНОНС

Помимо материалов по теме «Сво-

бодный урок» читатель найдет в сен-

тябрьском номере «Родины» под за-

головком «Увидеть Париж и умереть» 

яркую беседу с хранителями истори-

ческой памяти на погосте русской 

эмиграции в Сент-Женевьев-де-Буа 

Николаем Лопухиным и Татьяной Ша-

мшевой .

Раздел «Кухня Родины» знакомит по-

клонников кулинарии с традициями и 

кухней самого знаменитого литера-

турного кабаре Серебряного века 

«Бродячая собака» из Петербурга. 

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам:

Роспечати — индекс 73325,
«Почта России» — индекс 63436,
«Пресса России» — индекс 40687.

Акцент

 Когда стали заходить 
в кабинет, я услышал голос 
Мишаковой: «Вы — клеветник...»
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История Воспоминания о друге-журналисте, вернувшем честное имя комиссару «Молодой гвардии» 
Виктору Третьякевичу

Ким Костенко: Это было в Краснодоне

P.S.
Мать вышла проводить Кима Прокофьевича и посреди сельской улицы 
отвесила ему низкий, до земли, поклон. Улица была длинная. Ким шел, 
оглядывался, она продолжала кланяться. Перед поворотом Ким послед-
ний раз оглянулся — мать все стояла в поклоне.

Дорогой Ким Прокофьевич, здравствуйте!
К Вам обращается единственный из братьев Виктора Третьякевича, 
оставшийся в живых, Третьякевич Владимир Иосифович. Я средний 
брат, родился в 1920 году, чл. КПСС с 1942 года.
Вы сделали для нашей семьи очень многое, на всю страну да и на 
весь мир Вы первым сказали правду о Викторе Третьякевиче. 
А 5 января 1989 года после «долгой Зимы Застоя» в «Комсомольской 
правде» в интервью «На весах правды» Вы подтвердили сказанное 
Вами тридцать лет назад. Спасибо Вам.
Наша мама Анна Иосифовна умерла в 1977 году на 86-м году жизни.
Сердечный привет Вам от жены и сына моего брата Михаила 
Иосифовича, от моей семьи.

С уважением, Владимир Третьякевич
14.04.89

К письму автор приложил шесть отпечатанных листков — о том, чего 
стоила ему борьба за честное имя брата. Публикуем с сокращениями.

Одна из главных тем сентябрьского номера журнала «Родина» — 
«Открытый урок», посвященный началу учебного года. Помимо 
материала о героях «Молодой гвардии» (урок истории) в журнале вы 
найдете рисунки из кругосветного плавания, совершенного 200 лет 
назад (урок географии), рассказ о реальных прототипах романа Льва 
Толстого «Война и мир» (еще один урок истории), публикацию о том, 
как судьба связала Антона Чехова и Антуана де Сент-Экзюпери (урок 
литературы), эссе о сходстве славянских языков (урок литературы)…
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